
Бархатная 
эволюция
Осенние туры сменили 
главное направление 

Всего месяц потребовался Тур-
ции, чтобы вернуть себе статус 
самого популярного массового 
направления для российских ту-
ристов — пока что как минимум 
на бархатный сезон. В продажах 
 туристических агентств на эту 
страну сейчас приходится до 40% 
 туров, а суммарно за сентябрь 
и октябрь Турцию могут посетить 
более 150 тыс. путешественни-
ков из России. Лидировавшие 
летом Тунис и Греция теперь вто-
рые и третьи соответственно.

Возобновление чартерных пере-
возок между Россией и Турцией при-
вело к резкому росту туристического 
спроса на это направление, расска-
зали 

”
Ъ“ участники рынка. Так, по 

оценкам сети «Горячие туры», в сен-
тябре на Турцию приходится 41% 
продаж — это в десять раз больше, 
чем в августе, и соответствует уров-
ню аналогичного периода прошло-
го года. Второе место по числу брони-
рований занимает Тунис — 34%, тре-
тье у Греции — 28%, четвертое у Рос-
сии — 27%, отмечают турагенты. 
В «ОнлайнТур» Турция также лидер 
по числу запросов — 30%, за 3 про-
центных пункта выше уровня сентя-
бря прошлого года. Второе по попу-
лярности место у клиентов агентст-
ва занимает Таиланд — 12% (+5 п. п.), 
третье у Туниса — 8,6% (+7,3  п. п.)

Туроператоры говорят о еще бо-
лее заметном росте продаж туров 
в Турцию. Так, по словам предста-
вителя Tez Tour Ларисы Ахановой, 
в бархатном сезоне направление ста-
ло наиболее востребованным. «Про-
дажи туров в Турцию сейчас в два ра-
за выше уровня прошлого года: ска-
зался отложенный спрос и отсутст-
вие предложений в Египет»,— объ-
ясняет она. При этом, по словам го-
спожи Ахановой, высокий интерес 
к Турции демонстрируют не толь-
ко москвичи, но и жители регио-
нов. «У нас заявлены полетные про-
граммы из девяти городов России, во 
всех случаях самолеты заполнены на 
100%»,— добавляет она.

потребительский 
рынок — с12

В чатном порядке
Правительственные эксперты вступились за анонимность мессенджеров

Рабочая группа экспертного совета 
при правительстве РФ дала отрицатель-
ное заключение на поправки к законо-
дательству, регулирующие интернет-
мессенджеры вроде WhatsApp, Viber, 
Telegram и др., которыми ежемесяч-
но пользуются миллионы россиян. Если 
 согласиться с предложениями Медиа-
коммуникационного союза, то в интер-
нете будет невозможен анонимный 
обмен сообщениями, что чревато «дег-
радацией рунета», предупреждают пра-
вительственные эксперты.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось заключе-

ние рабочей группы «Связь и IT» эксперт-
ного совета при правительстве РФ на зако-
нопроект о регулировании коммуникаци-
онных и аудиовизуальных онлайн-серви-
сов. Поправки к законам «Об информации» 
и «О связи» в том числе вводят понятие «ор-
ганизатора распространения информации 
в интернете — обмена мгновенными сооб-
щениями». Документ, разработанный Меди-
акоммуникационным союзом (МКС, объеди-
няет крупных операторов связи и медиахол-
динги), предъявляет специальные требова-
ния к «организаторам обмена мгновенны-
ми сообщениями» — в том числе и к мессен-
джерам. Основное условие их работы в РФ — 
идентификация пользователей, для чего ор-
ганизаторы должны заключить договоры 
с операторами связи. Кроме того, мессенд-
жеры по требованию властей должны огра-
ничивать массовую электронную рассыл-
ку, а также передачу сообщений, содержа-
щих информацию, распространяемую с на-
рушением законодательства. Ранее прези-
дент МКС Павел Степанов говорил 

”
Ъ“, что 

речь идет о сообщениях, на получение кото-
рых пользователь мессенджера не давал со-
гласия и в которых содержатся в первую оче-
редь экстремистские призывы или реклама. 
Если эти требования не будут выполняться, 
власти будут добиваться блокировки орга-
низаторов, следовало из поправок.

По словам куратора рабочей группы 
«Связь и IT» экспертного совета при прави-
тельстве Ирины Левовой, заключение от-
правлено в МКС «в рабочем порядке». «Мы 
убеждены, что законопроект, затрагиваю-

щий весь рынок, должен широко обсуждать-
ся, а не так, как сейчас, втихую»,— заявила 
она 

”
Ъ“. Поправки МКС «вызывают крайнюю 

озабоченность» у экспертов, говорится в за-

ключении. Под действие законопроекта по-
падет большая часть российской интернет-
отрасли, делает вывод рабочая группа; из-за 
неясности формулировок и невозможности 
исполнения этих требований доступ к этим 
ресурсам может быть органичен. К определе-
нию «организатора распространения инфор-
мации» можно отнести как мессенджеры, так 
и другие сервисы и программы (например, 

любой сайт в интернете, почтовый сервис 
и т. п.), говорится в заключении. Формули-
ровки позволяют применить нормы законо-
проекта к любому размещению пользовате-
лем контента в сети (например, комментарии 
пользователя, сообщение на форуме). Тем са-
мым законопроект нарушает конституцион-
ные права граждан, так как явно ограничива-
ет приватность в общении между пользова-
телями в интернете. Проект МКС противоре-
чит ст. 23 и ст. 55 Конституции РФ, следует из 
заключения правительственных экспертов.

«Крайнюю озабоченность» у экспертов 
вызывает норма о блокировке организато-
ров обмена мгновенными сообщениями, 
если они не ограничивают рассылки неже-
лательных сообщений запрещенной инфор-
мации. Законопроект не обязывает операто-
ров связи заключать с мессенджерами дого-
вор об идентификации пользователей. Но 
если такого соглашения не будет, то для мес-
сенджеров будет невозможно исполнять но-
вые обязанности. «Принятие законопроек-
та в текущем его виде может повлечь уход 
с российского рынка большого количество 
игроков и общую деградацию интернет-от-
расли»,— предупреждает рабочая группа.

• По данным TNS на март 2016 года, в топ-
3 самых популярных в России  мессенджеров 
входили «ВКонтакте» (10,6 млн человек, 
 хотя бы раз в месяц заходивших в приложе-
ние), WhatsApp (9,5 млн) и Viber (7,7 млн). 
Далее идут Skype (4,2 млн), «Одноклассни-
ки» (3,2 млн), Facebook Messenger (1,2 млн), 
Hangouts (0,87 млн), Telegram (0,85 млн), 
«Mail.ru Агент» (0,52 млн) и ICQ (0,33 млн).
«Мы рады, что к дискуссии о регулиро-

вании ОТТ-операторов присоединились 
члены экспертного совета, их мнение цен-
но и важно,— сообщил 

”
Ъ“ представитель 

МКС.— Мы уже давно получили их замеча-
ния и работаем над ними. Безусловно, их 
мнение будет учтено при дальнейшей ра-
боте над законопроектом». «Это подробная 
и взвешенная оценка, с которой сложно не 
согласиться»,— говорит топ-менеджер од-
ной из интернет-компаний, ознакомивший-
ся с заключением ЭС.

потребительский рынок — с12

Рабочая группа экспертного совета 
при правительстве сочла, что россия-
нам можно обмениваться мгновенными 
видеосообщениями без идентификации  

Продукт небыстрой 
заморозки
Слов ОПЕК о сокращении добычи нефти  
рынку хватит на два месяца 

Завершившаяся вечером в среду встре-
ча ОПЕК в Алжире оставила много во-
просов. Заявление картеля о намере-
нии сократить добычу, которого никто 
не ожидал, вызвало на рынке множест-
во спекуляций, означает ли это ради-
кальное изменение позиции Саудовской 
Аравии либо является  продолжением 
словесных интервенций. Но если наме-
рения ОПЕК станут реальностью, это 
 создаст проблемы для властей РФ, 
 поскольку им придется найти способ 
 выполнить обещание присоединиться 
к заморозке добычи.

Итоги неформальной встречи стран ОПЕК 
в Алжире, которая поздно вечером в среду за-
вершилась заявлениями о достижении дого-
воренности о снижении добычи нефти, ока-
зались полной неожиданностью для отрасли. 
Еще во вторник, когда проводились двусто-
ронние встречи, не было никаких признаков 
консенсуса. Главы делегаций пытались быст-
рее миновать прессу, отделываясь заявления-
ми вроде «настроены оптимистично», «работа-
ем над стабилизацией рынка» и «переговоры 
продолжаются». Сами переговоры, как обыч-
но в ОПЕК, шли очень закрыто. Хотя собесед-

ники 
”
Ъ“ говорили, что тон Саудовской Ара-

вии по отношению к идее координации добы-
чи смягчается, не было никаких признаков, 
что внутри картеля удастся добиться догово-
ренности хотя бы о замораживании добычи.

Но ОПЕК заявила о намерении не про-
сто не повышать, а сократить добычу с те-
кущих 33,24 млн до 32,5–33 млн баррелей 
в сутки (б/с). Предполагаются некие страно-
вые квоты, а для Ирана, Ливии и Нигерии 
будут специальные условия. Министр неф-
ти Ирана Бижан Намдар Зангане заявил да-
же, что его страна не будет ограничена кво-
той. Если предварительные договоренности 
будут претворены в жизнь, то это будет озна-
чать радикальное изменение позиции Эр-
Рияда. Саудовская Аравия последние два го-
да увеличивала добычу для роста своей доли 
на рынке, а министр нефти страны Али ан-
Наими, пять месяцев назад пытавшийся до-
говориться о заморозке, лишился в итоге по-
ста. Между тем ни одного комментария пред-
ставителей Эр-Рияда не последовало, а дета-
ли договоренности только предстоит выра-
ботать к встрече ОПЕК 30 ноября в Вене.

энергоресурсы — с11

Россия и США  
готовы к бою
Москва и Вашингтон могут стать  
военными противниками в Сирии

Провал сирийского урегулирования 
вызвал самый острый конфликт между 
США и Россией со времен холодной вой-
ны. Беспрецедентному откату в двусто-
ронних отношениях способствовало за-
явление представителя Госдепа США 
Джона Кирби, впервые пригрозивше-
го Москве боевыми потерями и терак-
тами в случае продолжения операции 
в Сирии. Представитель МИДа Мария 
Захарова расценила эти слова как при-
зыв к террористам начать войну про-
тив РФ. Крайне жестким стало и вче-
рашнее заявление госсекретаря США 
Джона Керри о «широкомасштабных 
и неуместных» операциях РФ в Сирии 
и о готовности Вашингтона прекратить 
сотрудничество с Москвой. По  мнению 
опрошенных ”Ъ“ экспертов, ситуация 
в отношениях США и России вышла за  
рамки войны слов. Как опасаются собе-
седники ”Ъ“, возникает реальная угро-
за, что до прихода новой администрации 
в США конфликт будет только нарастать, 
а после сворачивания  сотрудничества 
Москва и Вашингтон могут  перейти 
к  обмену ударами в Сирии — по тем 

 силам, которые каждая из сторон счита-
ет союзниками своего оппонента.

Толчком к кризису в отношениях США 
и России, не имеющему аналогов в постсо-
ветской истории, стал брифинг официаль-
ного представителя Госдепа США Джона 
Кирби, состоявшийся поздно вечером в сре-
ду по московскому времени. Комментируя 
возобновление боевых действий в Сирии, 
дипломат отказался от привычной амери-
канской риторики в адрес Москвы — жест-
кой, но при этом не выходившей за рамки 
политкорректности.

«Последствием станет то, что гражданская 
война в Сирии продолжится. И экстремисты 
по-прежнему будут пользоваться вакуумом, 
чтобы расширить свои операции, которые, 
без сомнения, будут направлены против 
российских интересов и, может быть, даже 
коснутся российских городов»,— предрек 
Джон Кирби. Самым же скандальным стало 
его пророчество о том, что в случае продол-
жения военной операции в Сирии «Россия 
продолжит получать домой солдат в мешках 
и терять ресурсы».
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Подготовленная для обсуждения на пре-
зидиуме президентского совета по при-
оритетным проектам дорожная карта 
по совершенствованию контрольно-
надзорной деятельности  предполагает 
завершение всех мероприятий  проекта 
до 2024 года. Конечной заявленной 
 целью является, в том числе, сниже-
ние на 30% материального ущерба по 
контролируемым государством видам 
деятельности и сокращение вдвое чи-
сла смертей, заболеваний и инциден-
тов с физлицами. Реализация дорож-
ной карты, разработанной «Открытым 
правительством» вместе с экспертами, 
бизнесом и надзорными ведомствами, 
предполагает достижение уровня стран 
ОЭСР в этой сфере через семь лет.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались докумен-

ты, утвержденные в рамках одного из вось-
ми приоритетных направлений работы пре-
зидентского совета,— разработанная «От-
крытым правительством» и профильной 
подкомиссией во главе с министром Михаи-
лом Абызовым дорожная карта по совершен-
ствованию контрольно-надзорной деятель-
ности (КНД). В «Открытом правительстве» 

”
Ъ“ подтвердили факт разработки докумен-

та, но воздержались от комментариев по не-
му. Реформа КНД разрабатывается в Кремле, 
Белом доме и «Открытом правительстве» уже 
более двух с половиной лет, в утвержденном 
виде ее мероприятия в два этапа охватыва-

ют период с 2016 по 2024 год. Первый этап — 
2016–2018 годы, предполагает практически 
всю законопроектную работу и перевод на 
риск-ориентированные принципы контр-
оля и надзора большей части госструктур, 
занятых этой деятельностью.

Вторая контрольная точка дорожной кар-
ты — 2021 год, когда предполагается завер-
шить создание IT-инфраструктуры и подго-
товку кадров уже для работы по системному 
практическому применению риск-ориенти-
рованного надзора в отношении контроли-
руемой деятельности. С 2021 по 2024 год на-
мечены работы по практической реализа-
ции целей реформы. Они весьма амбициоз-
ны — через семь лет предлагается достигнуть 
среднего по ОЭСР уровня результативности 
КНД и пределов ущерба, связанного с инци-
дентами по контролируемым секторам,— в 
том числе вдвое сократить смертность, трав-
мы и заболевания и на 30% сократить ущерб 
от нарушений требований, выдвигаемых 
государством к поднадзорным структурам. 
Выделено восемь стратегических направле-
ний в рамках дорожной карты. Это, в частно-
сти, помимо риск-ориентированного надзо-
ра и внедрения системы оценки и KPI в гос-
структурах, занятых КНД, расширение систе-
мы профилактики нарушений, сокращение 
и актуализация обязательных требований, 
снижение коррупции в КНД.

В целом, конструкция дорожной карты 
выглядит гораздо шире первоначальной. По 

данным 
”
Ъ“, в планах по-прежнему остается 

принятие всеобъемлющего закона о госкон-
троле, увеличение информатизации КНД и в 
целом сдвиг практики работы на профилак-
тику и предотвращение ущерба. Кроме того, 
акценты сдвинуты с собственно борьбы с ад-
министративным давлением на бизнес на 
сокращение материального ущерба как для 
предпринимательской среды, так и для сфе-
ры контроля. 

С собственно административной нагруз-
кой предполагается разобраться преимуще-
ственно на первом этапе реформы, в 2017–
2018 годы. В дальнейшем, к 2024 году, пред-
лагается управление уровнем администра-
тивной нагрузки через социологический 
контроль работы органов КНД — показатель 
удовлетворенности работой госструктур со 
стороны проверяемых должен улучшиться 
на 50% за семь лет. Дальнейшая работа пред-
полагает достижение конкретных показате-
лей (от числа проверок до числа сокращен-
ных актов) в 1,2 тыс. контрольных точек до-
рожной карты. Для координации деятель-
ности предлагается создать отдельный про-
ектный офис в аналитическом центре при 
правительстве с собственным проектным 
комитетом, а внешний мониторинг проекта 
реализовывать силами департамента Белого 
дома по формированию системы «Открыто-
го правительства». Вопрос по функциональ-
ному заказчику проекта пока решается.

Дмитрий Бутрин

Проверки бизнеса  
перестали быть главной проблемой
Финал реформы контрольно-надзорной деятельности намечен на 2024 год

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,3

процента составила доля доходов граждан, которую они направляли на сбережения в янва-
ре—августе 2016 года, свидетельствуют оценки Росстата. Показатель, в который статистики включают изме-
нение вкладов, средств на счетах индивидуальных предпринимателей, задолженности по кредитам, а также 
покупку ценных бумаг, недвижимости, скота и птицы, устойчиво снижается с 2015 года. В январе—августе 2016 
года на товары семьи тратили 56,6% доходов (на два процентных пункта больше, чем год назад), что во многом 
объясняется увеличением трат на продовольствие. Покупательная способность доходов граждан год к году 
продолжает снижаться (это не касается лишь свинины с костями, кур, картофеля, лука и капусты). 9,0
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Резервному юаню  
не хватает доверия

С 1 октября этого года юань офи-
циально станет частью корзины 
резервных валют МВФ. Его удельный 
вес в ней составит 10,92% — боль-
ше, чем у британского фунта (8,09%) 
и японской иены (8,33%). Первенст-
во сохранит доллар США — 41,73%, 
на втором месте — евро с 30,93%. 
Включение китайской валюты в 
корзину изменит курс искусствен-
ного платежного средства, которым 
оперирует фонд,— специальных 
прав заимствования (SDR; рассчиты-
вается по средневзвешенному курсу 
резервных валют).

Совет управляющих МВФ принял 
решение по юаню еще в декабре 
прошлого года, в частности, после 
того как ЦБ Китая в августе сделал 
процесс установления курса юаня 
более гибким, привязав его к зна-
чению спотового рынка на конец 
предыдущего торгового дня. И хотя 
регуляторы не отказываются от 
ограничений на движение капитала, 
применяя их, в частности, для неко-

торой стабилизации курса, ожидания 
дальнейшей девальвации китайской 
валюты и кризис на фондовом рынке 
привели к резкому оттоку средств. 
Так, в этом году стали популярны 
гонконгские полисы накопительного 
страхования жизни (WMP) как спо-
соб выведения капитала, отмечает 
Александр Апокин из ЦМАКП.

По общему объему операций, 
по данным системы SWIFT, юань за-
нимает пятое место (1,9%), уступая 
другим резервным валютам. Пока 
юань используется в основном в тор-
говых операциях — несмотря на рост 
размещения в юанях облигаций 
некитайских компаний (panda bonds), 
зарубежные активы в китайской 
валюте по-прежнему составляют 
лишь $500 млрд, что существенно 
меньше, чем в случае других валют, 
следует из данных банка HSBC. Там 
полагают, что расширению спроса 
на китайскую валюту может способ-
ствовать размещение бондов в SDR 
международными организациями. 
В Capital Economics, напротив, более 
скептичны и ждут, что включение 
юаня в корзину SDR не увеличит 
спрос, так как инвесторам не хватает 
уверенности в стабильности курса 
и открытости капитального счета. 
По словам Александра Апокина, 
с учетом того что своп-соглашения 
ЦБ Китая с рядом центробанков 
были заключены ранее, а рынок 
международных заимствований в юа-
нях находится в зачаточной стадии, 
включение в корзину слабо повли-
яет на использование юаня, хотя 
поддержку ему могли бы оказать 
размещения банков развития.

Татьяна Едовина

ЗАРУБЕЖНЫЕ АКТИВЫ И ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 
В РЕЗЕРВНЫХ ВАЛЮТАХ (% ВВП)   
ИСТОЧНИК: HSBC.

Прямые инвестиции

Портфельные инвестиции

Прочие инвестиции

Сальдо без учета резервов

250

200

150

100

50

0

–50

–100

–150

–200

–250

500

400

300

200

100

0

–100

–200

–300

–400

–500
Ю

АН
Ь

ИЕ
НА

ЕВ
РО

ДО
ЛЛ

АР
 С

Ш
А

Ф
УН

Т
СТ

ЕР
ЛИ

НГ
О

В

О
бя

за
те

ль
ст

ва
Ак

ти
вы

”Ъ“ стали известны подробности борьбы ФАС 
и Минэкономики за контроль над госзакупка-
ми. С 2017 года по закону о контрактной систе-
ме закупки должны проводиться по официаль-
ному каталогу товаров, работ и услуг. Однако 
за три месяца до его запуска ФАС,  «Ростех», 
Минфин и Минэкономики все еще обсужда-
ют, кто и как будет обеспечивать создание 
 перечня и связанной с ним информсистемы. 
При этом участники обвиняют Минэкономи-
ки в том, что ничего не сделано, первый вице-
премьер Игорь Шувалов уже передал коорди-
нацию работы ФАС — но ведомство Алексея 
Улюкаева при поддержке крупнейших госком-
паний настаивает на поэтапном запуске своих 
наработок.

ФАС, уступившая Минэкономики инициативу 
при разработке контрактной системы в 2012 году, 
неожиданно вернула себе часть утраченных полно-
мочий при обсуждении будущего госзакупок. Вче-
ра в службе по поручению первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова прошло совещание с участием 
Минфина, Минэкономики, электронных площа-
док, ФСБ и «Ростеха» (подтвердили 

”
Ъ“ два его участ-

ника). Одним из ключевых стало обсуждение созда-
ния каталога товаров, работ и услуг для госзакупок.

По закону о контрактной системе с 1 января 
2017 года объекты закупки должны указываться 
только в соответствии с таким каталогом. Его про-
тотип и методическое обеспечение разрабатыва-
ло Минэкономики — однако Белый дом эта рабо-
та не устроила. «Основная проблема с каталогом 
— его нет, кроме программной оболочки»,— гово-
рит первый замгендиректора «Единой электрон-
ной торговой площадки» Андрей Кашутин. Участ-
ники рынка напоминают, что Минэкономики раз-
рабатывало каталог с 2014 года, но, как отмечают 
в Национальной ассоциации институтов закупок, 
с 1 января 2017 года он может заработать только 
в ограниченном виде. Полноценного каталога к 
этому сроку не будет, соглашается и господин Ка-
шутин. По данным 

”
Ъ“, ранее при обсуждении ка-

талога Минэкономики предлагало госорганам-за-
казчикам собирать информацию для него самим в 
единой информсистеме (ЕИС) госзакупок, а в пер-
спективе передать ее в концессию. Но идею рас-
критиковал Минфин: такая каталогизация будет 
долгой и неэффективной, так как цены в ЕИС за-
вышены, а ради концессии надо переписывать за-
конодательство о ГЧП.

Напомним, на прошлом заседании у господина 
Шувалова ФАС предложила вместо Минэкономи-
ки привлечь «Ростех» к реализации каталога и ЕИС 
(см. 

”
Ъ“ от 15 сентября), хотя какую именно часть 

этой работы возьмет на себя госкорпорация, неиз-
вестно. Вчера в ФАС уже решали, делать ли каталог 
с нуля или использовать существующие варианты, 
рассказал 

”
Ъ“ участник совещания. На каталогиза-

цию всего, что закупает государство, нужно от двух 
до десяти лет, оценивает Андрей Кашутин. Цену во-
проса опрошенные 

”
Ъ“ участники обсуждения на-

звать не смогли, но признают, что речь идет о «су-
щественных» средствах.

Минэкономики, со своей стороны, предложило 
первому вице-премьеру альтернативу — запускать 
новации поэтапно на основе каталога, по которому 
уже работают власти Москвы. В письме замминис-
тра Евгения Елина (есть у 

”
Ъ“) предлагается с 2017 

года протестировать московскую систему на феде-
ральных закупках ограниченного числа товаров и 
услуг, а с 2018 года распространить ее работу на все 
закупки и передать профильному оператору. При 
этом обсуждать систему в Минэкономики предла-
гают в своей рабочей группе с участием крупней-
ших госкомпаний — на их закупки новации рас-
пространятся во вторую очередь, и они не готовы 
к смене разработчика системы, в которую включат 
их заказы общим объемом 17 трлн руб.

В секретариате первого вице-премьера, впро-
чем, вчера призвали «не рассматривать обсужде-
ние будущего госзакупок в ФАС как признак функ-
циональных изменений ведомств», объясняя это 
поручение скорее необходимостью ускорить рабо-
ту по повышению конкуренции при госзакупках. 
«Надеюсь, что на площадке ФАС удастся все эти во-
просы согласовать и обсудить вопросы монетиза-
ции системы — в Минфине считают, что она долж-
на быть бесплатной для поставщиков и заказчи-
ков»,— говорит федеральный чиновник, участник 
совещания. Надежду на то, что «в течение осени по-
лучим результат, понятную для всех структуру ката-
лога, действующую модель создания и его напол-
нения и ЕИС в целом», выразил вчера и омбудсмен 
по закупкам Сергей Габестро.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Софья Окунь, Олег Сапожков

Прейскурант 
раздора
Минэкономики и ФАС  
не поделили каталог всего,  
что закупает государство

Минэкономики ужесточа-
ет корпоративную дисципли-
ну в госкомпаниях — проект 
постановления правительст-
ва об этом опубликован для 
общественного обсуждения. 
 Документ усилит роль Роси-
мущества в управлении госАО 
— в частности, при опоздании 
документов для подготовки 
общих собраний акционеров, 
где решаются вопросы о диви-
дендах, агентство сможет са-
мостоятельно формировать 
их повестку. В условиях дефи-
цитного бюджета государст-
во намерено получить от сво-
их активов в 2017 году 50% 
их прибылей. В компаниях об-
ещают выполнить требования, 
но напоминают, что прибылей 
за 2016 год может и не быть.

Проблемы с управляемостью 
юрлиц, находящихся под контр-
олем государства, вышли в пу-
бличную плоскость по итогам ди-
видендной кампании 2015 года. 
Тогда претензии Минэкономи-
ки к представителям государства 
в советах директоров госкомпа-
ний были связаны с нарушением 
сроков предоставления ведомст-
ву проектов директив для собра-
ний акционеров. Эти директивы, 
в частности, определяют резуль-
таты голосования по вопросам 
выплаты дивидендов. Министер-
ство тогда обещало даже обеспе-
чить «последствия» для финансо-
вой мотивации представителей 
государства, и, как сообщила 

”
Ъ“ 

глава департамента Минэконо-
мики Оксана Тарасенко, ведомст-
во уже готовит «методику привяз-
ки вознаграждения топ-менед-
жмента к достижению ключевых 
показателей эффективности».

В условиях проблемного бюд-
жета 2017–2019 годов контроль 
Росимущества над госкомпани-
ями особенно важен — власти 
хотят получить в казну 50% при-
были госАО. Документ, подго-
товленный Минэкономики по 
поручению вице-премьера Ар-
кадия Дворковича, предписы-
вает ведомству и Росимущест-
ву разработать критерии отбо-
ра кандидатов в советы дирек-

торов госкомпаний и меняет по-
рядок формирования повесток 
годовых собраний АО с госуча-
стием, жестко регламентируя их 
сроки и содержание. Так, АО сле-
дует представить правительству 
«позицию, касающуюся голосо-
вания по предлагаемым вопро-
сам», обоснованные формули-
ровки решений по ним и инфор-
мацию о кандидатах для избра-
ния в органы управления.

Сроки предоставления до-
кументов зависят от категории 
госкомпании — так, АО из спе-
циального списка («Газпром», 

«Роснефть», «Аэрофлот», АИЖК и 
др., директивы для которых на-
прямую согласовывает Белый 
дом) должны отчитаться до 1 ноя-
бря, компании с наличием част-
ных акционеров — до 1 декаб-
ря, и только полностью государ-
ственные компании — до 1 мар-
та следующего года. Росимуще-
ство будет рассматривать пред-
ложения и выносить по ним ре-
шения «рекомендательного ха-
рактера» для компаний спецспи-
ска и обязательного — для всех 
остальных. При этом министер-
ства, к сфере ведения которых 
относятся госкомпании, также 
будут обязаны представить Ро-
симуществу свои предложения 
по формированию повестки, по 
крайней мере в случаях «выявле-
ния негативной финансово-эко-
номической ситуации», убытков 
или долгов, превышающих 10% 

чистых активов, долгов по нало-
гам и зарплате. Если же Росиму-
щество не получит документы в 
срок, оно оставляет за собой пра-
во сформировать позицию госу-
дарства самостоятельно.

«Речь идет об усовершенство-
вании 

”
системы двух ключей“, 

в результате которой станет по-
нятнее роль каждого органа 
власти, что позволит повысить 
контроль за АО и прозрачность 
процедур управления ими»,— 
пояснила 

”
Ъ“ Оксана Тарасенко. 

По ее словам, подготовка попра-
вок не связана напрямую с пре-
тензиями министерства к диви-
дендной кампании по итогам 
2015 года, но реализация про-
екта должна, в частности, повы-
сить эффективность дивиденд-
ной кампании за 2016 год.

В госкомпаниях 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что выполнят решения госу-
дарства как основного акционе-
ра — об этом заявили в АО «За-
рубежнефть» и «Совкомфлоте». В 
«Роснефти» отметили, что изме-
нения не затрагивают конкрет-
ных вопросов дивидендной по-
литики АО, а материалы компа-
ния направляет в срок. Источник 
же, близкий к совету директоров 
«Аэрофлота», напомнил, что диви-
денды выплачиваются из прибы-
ли по МСФО. «По итогам 2015 года 
у нас прибыли нет ни по МСФО, 
ни по РСБУ. Соответственно, бы-
ли все основания не выплачи-
вать дивиденды»,— говорит он. 
Но «директивные письма 

”
Аэроф-

лотом“ были в Росимущество на-
правлены своевременно»,— уточ-
нил собеседник 

”
Ъ“, добавив, что 

в связи с новациями «в жизни 
”
Аэ-

рофлота“ ничего не поменяется». 
Впрочем, вчера на встрече с Вла-
димиром Путиным глава «Аэроф-
лота» Виталий Савельев оценил 
прибыль компании за 2016 год 
в 20 млрд руб., пообещав выпла-
тить «около 50%, если мы пройдем 
все корпоративные процедуры».

Олег Сапожков;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Елизавета Кузнецова, 
Анастасия Веденеева, 
Дмитрий Козлов
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Минэкономики под руко-
водством Алексея Улюкае-
ва усиливает позиции гла-
вы Росимущества Дмитрия 
Пристанскова (в центре) 
в корпоративных процеду-
рах госкомпаний  
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новости
Вице-спикеров Госдумы освобождают от нагрузок
Они смогут не входить ни в какие комитеты

Первый вице-спикер Госдумы, а так-
же заместители председателя ниж-
ней палаты парламента получат пра-
во не входить в составы  комитетов. 
Такое решение приняла рабочая 
группа по подготовке первого засе-
дания Госдумы. Входящие в состав 
группы депутаты говорят, что по-
правки принимаются для «удобства», 
так как у вице-спикеров «много обя-
занностей», они «курируют несколько 
комитетов». Собеседник ”Ъ“ в Госду-
ме не исключает, что поправки при-
нимаются в том числе с расчетом на 
то, что Ирина Яровая (будет вице-
спикером от «Единой России») не бу-
дет работать ни в одном комитете.

Как рассказал 
”
Ъ“ член рабочей груп-

пы по подготовке первого заседания Гос-
думы седьмого созыва, депутат от ЛДПР 
Ярослав Нилов, «на прошлом заседа-
нии группы было предложено фракци-
ям подготовить поправки к регламенту, 
касающиеся вхождения одномандатни-
ков во фракции — сегодня они были ро-
зданы в виде готовых поправок». По сло-
вам депутата, они состояли из двух бло-
ков — из кого может состоять фракция 
и право вице-спикеров (а также первого 

вице-спикера) не входить в составы ко-
митетов. «Так как это право, а не обязан-
ность, особых возражений или обсужде-
ний поправки не вызвали. Вице-спикер 
от ЛДПР Игорь Лебедев, как и в прошлом 
созыве, будет активно работать в комите-
те (в шестом созыве — по конституцион-
ному законодательству.— 

”
Ъ“)»,— заявил 

”
Ъ“ господин Нилов.

Другие вице-спикеры в шестом со-
зыве также не уклонялись от работы в 
комитетах. Первый вице-спикер Алек-
сандр Жуков («Единая Россия») состоял 
в комитете по бюджету и налогам, ком-
мунист Иван Мельников — в комите-
те по образованию. Единоросс Сергей 
Неверов входил в комитет по ЖКХ, Сер-
гей Железняк — в комитет по инфор-
мполитике, Андрей Исаев продолжал 
ходить на заседания комитета по труду 
и соцполитике, который он возглавлял 
до назначения вице-спикером. Лидер 
фракции единороссов Владимир Васи-
льев состоял в комитете по безопасно-
сти и противодействию коррупции. В 
каком комитете он будет работать на 
этот раз, господин Васильев 

”
Ъ“ не уточ-

нил. Справоросс Александр Романович 
(не прошел в Думу) после назначения 

вице-спикером остался зампредом ко-
митета по международным делам.

Рабочую группу по подготовке первого 
пленарного заседания возглавляет пред-
седатель комитета по регламенту Виктор 
Пинский («Единая Россия»). Руководитель 
его аппарата Олег Захаров сказал 

”
Ъ“, что 

«статус вице-спикера не предполагает ак-
тивную работу в комитетах, так как невоз-
можно полноценно совмещать эти две 
должности». Объяснить, почему вице-спи-
керам шестого созыва это удавалось, го-
сподин Захаров затруднился. Но подчерк-
нул, что «никаких подводных камней» в 
предложенных поправках нет.

Собеседник 
”
Ъ“ во фракции «Единая 

Россия» не исключает, что поправки наце-
лены на то, чтобы вице-спикеры от пар-
тии власти не работали в комитетах. «Ви-
це-спикеры курируют несколько комите-
тов, не всегда близкой тематики. Стран-
но, если вице-спикер курирует комитет 
и входит в один из них, причем в стату-
се простого члена,— отмечает другой со-
беседник 

”
Ъ“ в Госдуме.— К тому же у ви-

це-спикеров большая занятость, в том чи-
сле за счет представительских функций». 
Источник уверяет, что цели устранить от 
работы в комитетах вице-спикеров нет. 

Решение может приниматься в зависи-
мости от функционала вице-спикера.

Собеседник 
”
Ъ“ в Госдуме не исключа-

ет, что поправки к регламенту принима-
ются в надежде на то, что Ирина Яровая, 
которая в шестом созыве руководила ко-
митетом по безопасности, сейчас зай-
мет лишь должность вице-спикера, а от 
комитетской работы воздержится. Пред-
ставитель Ирины Яровой Мария Чекал-
дина сказала 

”
Ъ“, что у нее нет информа-

ции, будет ли вице-спикер входить в ка-
кой-либо комитет Госдумы в новом созы-
ве, а с поправками к регламенту она «не-
знакома». Сама же Ирина Яровая «нахо-
дится в командировке».

Поправки к регламенту «разгрузят 
единороссов», считает член рабочей груп-
пы заместителя руководителя фракции 
КПРФ в Госдуме шестого созыва Николай 
Коломейцев. Входящий в рабочую груп-
пу первый заместитель руководителя 
фракции «Справедливой России» Михаил 
Емельянов считает, что поправки предло-
жены «для удобства вице-спикеров, у ко-
торых довольно много обязанностей».

Лиза Миллер,  
Софья Самохина,  
Максим Иванов

Крымскотатарский 
Меджлис 
засобирался в ЕСПЧ
Верховный суд оставил в силе 
решение о признании организации 
экстремистской 

Верховный суд России оставил в силе решение Вер-
ховного суда Крыма о признании экстремистской орга-
низацией Меджлиса крымских татар и запрете его де-
ятельности на территории РФ. Соответствующий иск 
прокурора Крыма Натальи Поклонской был удовлетво-
рен в конце апреля. Апелляцию в Верховный суд РФ по-
дали адвокаты Меджлиса, которые теперь намерены 
обратиться в Европейский суд по правам человека.

Верховный суд (ВС) РФ оставил без изменения постанов-
ление ВС Крыма, отклонив апелляционную жалобу защи-
ты Меджлиса на запрет организации в России. Таким обра-
зом, принятое ВС Крыма в апреле решение о признании Мед-
жлиса экстремистской организацией вступило в силу. Теперь 
Меджлис не имеет права проводить публичные мероприя-
тия, пользоваться банковскими счетами, обращаться в госу-
дарственные и муниципальные СМИ.

Иск о признании Меджлиса экстремистской организаци-
ей и запрете его деятельности в РФ в феврале был подан про-
курором Крыма Натальей Поклонской. Ее действия поддержа-
ли глава Крыма Сергей Аксенов и спикер Госсовета Владимир 
Константинов. Иск был удовлетворен ВС Крыма 26 апреля. 
Прокуратура обвиняла Меджлис в организации продовольст-
венной и энергетической блокады Крыма. Одним из подозре-
ваемых в организации подрыва в Херсонской области элек-
троопор, ведущих в Крым (дело возбуждено ФСБ по статье «Ди-
версия»), является председатель организации Рефат Чубаров. 
Его, экс-главу Меджлиса Мустафу Джемилева (обоим на пять 
лет запрещен въезд в РФ) и близкого к организации Ленура Ис-
лямова обвиняют в создании на приграничных с Крымом тер-
риториях незаконных вооруженных формирований. Против 
господина Чубарова также возбуждено уголовное дело за при-
зывы вернуть полуостров в состав Украины силовым путем. 
Подобное дело возбуждено в отношении зампреда Меджли-
са Ильми Умерова. Другой зампред этой организации Ахтем 
Чийгоз с января 2015 года находится под арестом. Его подо-
зревают в организации массовых беспорядков в Симферопо-
ле 26 февраля 2014 года, когда в давке погибли два человека.

Вчера адвокат Меджлиса Кирилл Коротеев настаивал, что 
Меджлис не может быть ответчиком в суде, поскольку являет-
ся «представительным органом крымскотатарского народа», 
а не НКО. По его словам, деятельность организации «регули-
руется ст. 5 Декларации ООН о правах коренных народов». Он 
также отметил, что органы Меджлиса действуют на Украине, 
на территории которой не действует антиэкстремистское за-
конодательство РФ. Старший прокурор Крыма Владимир Чух-
рин заявил, что «деятельность Меджлиса представляет угрозу 
безопасности государства и общества», повторив аргументы, 
которые ранее приводила госпожа Поклонская.

Адвокат Джемиль Темишев сообщил 
”
Ъ“, что защита орга-

низации не ожидала иного решения суда, а апелляция была 
лишь этапом, который необходимо пройти перед обращени-
ем в Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ). «Получим 
решение ВС РФ на руки и будем сразу же готовить текст об-
ращения в ЕСПЧ»,— сказал он. Адвокат добавил, что теперь 
всем членам Меджлиса запрещено совершать любые дейст-
вия от имени этой организации, в противном случае им гро-
зит уголовная ответственность.

Зампред Меджлиса Нариман Джелялов ранее говорил 
”
Ъ“, 

что члены этой организации продолжат работать как граждан-
ские активисты, а сам запрет на деятельности Меджлиса не 
отразится, потому что у него нет банковских счетов, ему «уже 
давно не дают» проводить массовые мероприятия и «почти не 
пускают в СМИ». Крымскотатарский гражданский активист 
Али Хамзин (был членом президиума Меджлиса) сказал 

”
Ъ“, 

что «Россия несправедливо поступила» с Меджлисом, «назвав 
белое черным». Признание организации экстремистской он 
называет «началом репрессий» против ее членов: «Самое ин-
тересное будет впереди. Думаю, нас ждет в том числе уголов-
ное преследование членов Меджлиса». Господин Хамзин доба-
вил, что в крымском и региональных Меджлисах, в Курултае 
(национальный съезд) состояло около 2,5 тыс. человек. 

Вадим Никифоров, Симферополь

Информации о конфликтах  
назначат хранителя 
ФАДН станет оператором системы мониторинга  
межнациональных отношений

Федеральное агентство по  делам 
национальностей (ФАДН) подго-
товило проект  постановления 
правительства, по которому 
ФАДН станет оператором систе-
мы мониторинга межнациональ-
ных отношений, а органы власти 
и силовые структуры должны ин-
формировать агентство. Инфор-
мация будет храниться в систе-
ме 75 лет, доступ к системе будет 
«ограничен», а часть сведений за-
секречена как «относящаяся к го-
стайне». Одновременно ФАДН 
подготовило профессиональный 
стандарт специалиста по нацво-
просам. 

Проект постановления «О государ-
ственной информационной системе 
мониторинга состояния межнацио-
нальных и межконфессиональных 
отношений и раннего предупрежде-
ния конфликтных ситуаций» должен 
быть внесен в правительство до 1 ок-
тября. Органы государственной и 
муниципальной власти обязаны за-
ключить с ФАДН договоры и предо-
ставлять ему информацию за свой 
счет. Доступ к системе получат толь-
ко уполномоченные на это лица, ко-
торые появятся в органах власти. Ин-
формация будет поступать и от сило-
вых ведомств. Доступ к системе бу-
дет «ограничен», а часть сведений за-
секречена как «относящаяся к гостай-
не». Информация в системе должна 
храниться 75 лет. Заместитель на-
чальника департамента мониторин-
га ФАДН Роман Сафронов считает, 
что это нормальный срок для хране-
ния документов. «Многие беды наро-

дов Северного Кавказа начались с их 
депортации в 1944 году. А с момента 
осетино-ингушского конфликта по-
чти 25 лет прошло»,— сказал он 

”
Ъ“.

ФАДН будет оценивать эффектив-
ность работы региональных властей 
в сфере реализации госнацполити-
ки, а также «по уровню конфликт-
ности», разработает регламент опе-
ративного реагирования властей на 
угрозы возникновения конфликтов. 
При этом ФАДН впервые дает опре-
деление межнационального кон-
фликта. Это «особая форма социаль-
ного или политического конфлик-
та», если в конфликтующих груп-
пах есть разделение по этническому 
признаку; стороны ищут поддержки 
в этнически (конфессионально) род-
ственной среде; новые участники со-
лидаризируются с одной из сторон 
исходя из этнических соображений. 

По словам Романа Сафронова, 
ФАДН предстоит типизировать кон-
фликты, для чего «надо изучить исто-
рию их возникновения — были при-
чины социальными или экономиче-
скими. Агентству предстоит разрабо-
тать комплекс предупредительных 
мер, а также типовые механизмы 
разрешения конфликтов. «В одном 
случае, например, достаточно пере-
говоров с конфликтующими сторо-
нами, а в другом — сначала требует-
ся применить силу, а потом идти на 
переговоры»,— говорит чиновник. 
Необходимость официального за-
крепления статуса ФАДН ка опера-
тора системы мониторинга госпо-
дин Сафронов пояснил 

”
Ъ“ тем, что 

госструктуре органы власти и сило-

вые структуры будут «обязаны пре-
доставлять данные». Доступ к систе-
ме мониторинга, за исключением 
сведений, составляющих гостайну 
(на этом, по сведениям 

”
Ъ“, настояло 

ФСО), получат и эксперты «на усло-
вии конфиденциальности». 

Уже согласован с Минтруда и под-
готовленный ФАДН профессиональ-
ный стандарт специалиста по во-
просам межнациональных и меж-
конфессиональных отношений. Та-
кой специалист должен «управлять 
и координировать работу по форми-
рованию и укреплению российской 
идентичности, гражданского един-
ства, адаптации и интеграции миг-
рантов, профилактике и локализа-
ции последствий конфликтов. Спе-
циалист по нацвопросам должен 
иметь высшее образование по про-
филю или дополнительное обра-
зование, иметь стаж не менее двух 
лет практической работы в органах 
власти, общественных организаци-
ях, в том числе, волонтерских или 
в НКО. Им предстоит координиро-
вать систему раннего предупрежде-
ния конфликтов, привлекать гра-
ждан к участию в мероприятиях по 
реализации стратегии госнацполи-
тики, поддерживать общественные 
инициативы в этой сфере, общать-
ся с органами власти и СМИ. От них 
требуется знание источников права 
в области противодействия социаль-
ной дискриминации, религиоведе-
ния, теологии, конфликтологии, со-
циальной психологии, этнопсихоло-
гии, этнологии, PR-менеджмента.

Наталья Городецкая

«Народный фронт» ждет оптимизацию
ОНФ готов к смене кадров и президентским выборам

«Общероссийский народный фронт» 
на втором съезде может предложить 
Владимиру Путину поддержку на 
следующих президентских выборах 
(запланированы на март 2018 года). 
Съезд пройдет в конце осени и, ско-
рее всего, будет совмещен с «Фо-
румом действий». Пока в ОНФ заня-
ты подбором кадров на замену тем, 
кто перешел с работы в движении на 
думские посты.

В конце осени ОНФ рассматривает 
возможность объединить ежегодный 
«Форум действий» и съезд. За весь пери-
од существования ОНФ это второй съезд, 
первый был учредительным. Съезд под-
ведет итоги последних двух лет рабо-
ты и может провести кадровые измене-
ния в центральном штабе ОНФ. По сло-
вам источников 

”
Ъ“ в движении, одним 

из главных вопросов съезда может стать 
формат участия ОНФ в новом политиче-
ском цикле, в том числе президентских 
выборах. «ОНФ — не политическая, а об-
щественная организация, но мы будем 
искать формат и, конечно, будем готовы 
поддержать нашего лидера (Владимира 
Путина.— 

”
Ъ“) в случае его выдвижения 

на этот пост»,— говорит источник в цен-
тральном штабе ОНФ. Другой источник 
в оргструктурах ОНФ уверен, что на съе-
зде «речь зайдет об этом», так как съезды 
проводятся редко, а для того чтобы под-
готовиться к будущим выборам, нужно 
время. На выборах президента 2012 года 
Владимира Путина поддержали «штабы 
народной поддержки», ОНФ также рабо-
тал с доверенными лицами президента. 
Выдвигала на выборы господина Пути-
на «Единая Россия».

Тактика будет зависеть и от того, кто 
будет новым куратором политического 
блока в Кремле (вероятным кандидатом 

на это место называют главу «Росатома» 
Сергея Кириенко). Влияние на ОНФ бу-
дет оказывать и Вячеслав Володин, ко-
торого президент предложил избрать 
спикером Госдумы: во время его работы 
первым заместителем главы админист-
рации президента кадры подбирались 
при согласовании с ним. Центральный 
штаб с его участием на этой неделе под-
вел итоги выборов: было решено, что 
региональные штабы могут обновить-
ся на 30–50%.

Руководство рабочих групп ОНФ об-
новится, если руководитель уже занял 
какую-либо должность в Госдуме: на-
пример, Николай Николаев рекомен-
дован на пост главы комитета по при-
родным ресурсам и оставит проект «На-
родная экспертиза», Валерий Фадеев за-

нялся телепроектом на «Первом кана-
ле» (праймериз не прошел). А вот Лю-
бовь Духанина, которая не возглавит 
думский комитет по образованию, ско-
рее всего, останется руководителем ра-
бочей группы «Образование и культура 
как основы национальной идентично-
сти». Замена сопредседателей централь-
ного штаба пока не рассматривается, го-
ворят в ОНФ, при этом надежнее всего 
позиции у Станислава Говорухина, со-
храняющего связь с президентом (ре-
жиссер был главой его публичного из-
бирательного штаба в 2012 году).

В состав центрального штаба ОНФ 
при этом введут тех, кто проявил себя 
на выборах или перед ними. Это может 
быть Дмитрий Морозов (он станет гла-
вой думского комитета по охране здоро-
вья), Николай Николаев, Анастасия Му-
таленко (ведет проект «За честные закуп-
ки»). Присутствие представителей дру-
гих партий («Патриоты России», «Роди-
на») предполагается сохранить. Съезд, 

скорее всего, поддержит решение спра-
вороссов, которые хотели выдвинуть в 
ОНФ своего представителя. Некоторые 
из членов центрального штаба перей-
дут на работу в регионы. Не прошедший 
праймериз депутат Валерий Трапезни-
ков займется работой «Фронта» в Перм-
ском крае, где стал депутатом заксобра-
ния. При этом «фронтовики», которые 
стали чиновниками, будут выведены из 
штабов: губернаторы Александр Бого-
маз, Андрей Бочаров, министр развития 
Дальнего Востока Александр Галушка.

Изменения будут и в исполнитель-
ных структурах ОНФ. В центральном ис-
полкоме освободились должности замов 
по информационной политике и по экс-
пертной деятельности: Дмитрий Минен-
ко перешел на аналогичную должность 
в «Единую Россию», а Наталья Костенко 
избрана в Госдуму. Не исключено, что 
структура исполкома будет оптимизи-
рована. Вместо главы столичного испол-
кома Виктора Селиверстова, который из-
брался в Госдуму и станет заместителем 
секретаря генсовета «Единой России», 
«на испытательном сроке» обязанности 
исполняет его заместитель Евгения Оси-
пова. Пройдет замена главы исполкома 
ОНФ в Коми Ольги Савастьяновой (воз-
главит думский комитет по регламенту) 
и главы пензенского исполкома ОНФ Ан-
ны Кузнецовой (стала уполномоченным 
по правам ребенка при президенте РФ).

«Необходимо дождаться назначения 
нового куратора в Кремле,— говорит по-
литолог Леонид Давыдов.— Но в любом 
случае ОНФ будет востребован в новых 
выборах. Насколько полно и глубоко 
— это определится при окончательном 
формировании управления внутрипо-
литическим блоком».

Ирина Нагорных

КПРФ и «Яблоко»  
не могут посмотреть видео
Партиям не предоставили записи  
с избирательных участков в Казани

КПРФ и «Яблоко», не признавшие 
итоги выборов в Госдуму на тер-
ритории Татарстана, столкнулись 
с проблемой по получению виде-
озаписей с избирательных участ-
ков Казани. ЦИК республики не 
смог предоставить их в пятиднев-
ный срок, сославшись на «техни-
ческие сложности» у «Ростелеко-
ма». В «Ростелекоме» ”Ъ“ сооб-
щили, что сроки передачи виде-
оданных не были оговорены кон-
трактом. Партийцы полагают, что 
это сделано специально, чтобы 
оппозиция не могла опротесто-
вать выборы.

Как рассказал 
”
Ъ“ лидер татарс-

танского отделения «Яблока» Рус-
лан Зинатуллин, партийцы не мо-
гут получить видеозаписи с веб-ка-
мер, установленных на избиратель-
ных участках в Казани на выборах в 
Госдуму. Согласно инструкции, при-
нятой ЦИК Татарстана, записи полу-
чаются по запросу в избиркоме, ко-
миссия записывает «на электрон-
ный носитель участника избира-
тельного процесса запрашиваемую 
информацию» в течение пяти рабо-
чих дней. «Яблоко» обратилось в ре-
гиональный ЦИК, чтобы получить 
записи с четырех участков Советско-
го района Казани 20 сентября. Одна-
ко через три дня комиссия сообщи-
ла, что ПАО «Ростелеком», ссылаясь 
на «технические сложности обработ-
ки большого объема видеоинформа-
ции», не предоставило избиркому 
доступ к видеоконтенту. В ЦИКе заве-
ряют, что удовлетворят запрос «Ябло-
ка» позднее, а видеозаписи будут 

храниться в течение трех месяцев со 
дня подведения итогов выборов.

Аналогичные проблемы возни-
кли у местных коммунистов. Пар-
тийцы 23 сентября запросили запи-
си со всех 415 участков, где велось 
видеонаблюдение в Казани, предо-
ставив комиссии внешние жесткие 
диски на 10 Тбайт, однако также по-
лучили отказ. «Я не исключаю, что у 
них три месяца будут технические 
сложности, а потом: ой, время хра-
нения записей вышло»,— возмутил-
ся второй секретарь рескома КПРФ 
Артем Прокофьев (на выборах воз-
главлял региональный штаб комму-
нистов). Он полагает, что «есть мо-
менты, которые не хотят показы-
вать: на УИК №260 мы обнаружили 
расхождение по явке в 200 человек, 
подобная ситуация может оказать-
ся на всех участках». Партийцы с по-
мощью записей хотят «провести ре-
визию по явке», а затем направить 
эти данные в ЦК КПРФ, который бу-
дет принимать решение, что делать 
с выявленными нарушениями.

В «Яблоке» тоже уверены, что най-
дут нарушения, просмотрев видео-
записи. «Они будут стопудово. Мы в 
онлайне видели, как у нас считают 
бюллетени, знаем явку, какая долж-
на быть, а какая есть»,— говорит Рус-
лан Зинатуллин. По итогам анализа 
записей партийцы планируют при-
влекать к административной и уго-
ловной ответственности членов 
УИК, повинных в фальсификации. 
Отметим, что ни КПРФ, ни «Яблоко» 
не признали итоги выборов на тер-
ритории Татарстана (эти партии по-

лучили всего 4,1% и 0,5% соответст-
венно). Местное «Яблоко» направи-
ло в ЦИК РФ жалобу с просьбой не 
признавать итоги выборов в респу-
блике, однако реакции на нее не по-
следовало. В «Яблоке» считают, что 
региональный ЦИК «нарушает свое 
же постановление». 

В ЦИК Татарстана отвергают пре-
тензии оппозиционеров. Глава из-
биркома Экзам Губайдуллин сказал 

”
Ъ“, что от комиссии «ничего не зави-

сит» и «однозначно никакого умысла» 
не предоставлять записи нет. «Идет 
рабочий процесс. Честно говоря, мы 

”
Ростелеком“ предупредили, что не 

укладываемся в те сроки, которые 
были обозначены. Но такая ситуация 
по всей России, говорят. Не только у 
нас»,— сказал господин Губайдуллин. 
Он выразил надежду, что до конца не-
дели «Ростелеком» предоставит весь 
контент комиссии, после чего начнет-
ся его запись на носители партийцев.

В пресс-службе татарстанского 
филиала «Ростелекома» 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что, согласно контракту, произ-
водили «синхронизацию записан-
ного видео в ЦОДе (центр обработки 
данных.— “Ъ“)». «По требованию за-
казчика 

”
Ростелеком“ должен предо-

ставить данные на съемных носите-
лях. Ввиду большого объема инфор-
мации передача осуществлялась тре-
мя партиями»,— сообщили в компа-
нии, отметив, что «сроки передачи 
данных в контракте не регламенти-
рованы», последняя часть видеоза-
писей была «передана 29 сентября в 
адрес заказчика».

Кирилл Антонов, Казань

В «Народном фронте» снова готовы 
поддержать своего лидера  
на президентских выборах   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Обвиняемый в организации тамбовского 
организованного преступного сообщест-
ва (ОПС) и рейдерских захватах автори-
тетный петербургский предприниматель 
Владимир Барсуков (Кумарин) завершил 
ознакомление со своим уже третьим уго-
ловным делом. Вины подследственный 
не признает, а его защита обратилась 
в СКР с ходатайством о прекращении уго-
ловного дела по фактам мошенничест-
ва в связи с истечением срока давности: 
рейдерские захваты, инкриминируемые 
Владимиру Барсукову, были совершены 
в 2005–2006 годах.

Как сообщила 
”
Ъ“ представитель защиты 

Владимира Барсукова, он завершил ознаком-
ление с материалами своего очередного уго-
ловного дела, в рамках которого расследова-
лись эпизоды мошеннических захватов пред-
приятий Санкт-Петербурга (ст. 159 УК РФ) и со-
здания организованного преступного сооб-
щества (ст. 210). По версии следствия, тамбов-
ское ОПС было создано не позднее 2005 года 
Владимиром Барсуковым и Вячеславом Дро-
ковым, в него помимо организаторов следст-
вие включает еще четырех человек, в том чи-
сле экс-депутата законодательного собрания 
Ленобласти от ЛДПР Андрея Рыбкина, кото-
рый скончался в тюремной больнице им. Га-
аза в 2012 году.

Преступления, как считает СКР, соверша-
лись по одной схеме. Сначала изготовлялись 
поддельные учредительные документы ком-
паний, на которые нацеливались злоумыш-
ленники. Затем в них в качестве номиналь-
ных руководителей и учредителей указыва-
лись лица, не входившие в ОПС. После это-
го документы регистрировались в контроли-

рующих органах, где у рейдеров, как считает 
следствие, были свои люди. Наконец, в Еди-
ный государственный реестр юридических 
лиц вносились изменения, после чего, прой-
дя через цепочку фиктивных сделок, фирма 
выставлялась на продажу. В материалах дела 
фигурируют 13 компаний, среди них Петер-
бургский нефтяной терминал, отель «Санкт-
Петербург», ЗАО «Игристые вина», ЗАО «Кон-
дитерская фабрика им. Крупской». В общей 
сложности следствие оценивает недвижи-
мость, фигурирующую в данном уголовном 
деле, в сумму порядка $130 млн.

«Обвинение в организации преступно-
го сообщества совершенно необоснованно. 
Если следовать логике следствия, то любую 
компанию людей можно представить таким 
образом: в компании есть лидер, есть устояв-
шиеся отношения между людьми и так далее. 
Фактически вся эта десятилетняя эпопея за-
кончилась юридически пшиком»,— заявил 

”
Ъ“ один из адвокатов Барсукова Константин 

Кузьминых.
Как стало известно 

”
Ъ“, Владимир Барсу-

ков и его адвокаты просят СКР прекратить 
производство по всем эпизодам мошенниче-
ства и покушения на мошенничество в связи 
с истечением сроков давности. Рейдерские 
захваты, согласно материалам дела, были со-
вершены в 2005–2006 годах, срок давности 
за мошенничество составляет десять лет, ко-
торые истекли весной этого года. Адвокат 
Сергей Афанасьев, представляющий инте-
ресы Владимира Барсукова, предполагает, 
что СКР, скорее всего, откажет в удовлетво-
рении этого ходатайства, переложив на суд 
решение этого вопроса. Такое предположе-
ние защитника, скорее всего, основывается 

на опыте Вячеслава Дрокова, который ранее 
просил СКР прекратить уголовное дело в ча-
сти его обвинения в мошенничестве в связи 
с истечением сроков давности. Однако след-
ствие отказало ему в этом. Сейчас, по неофи-
циальным данным, защита Дрокова обжалу-
ет отказ СКР в суде.

«СКР десять лет расследовал это дело, что-
бы в итоге установить: ОПС состояло из двух 
человек. А поскольку суда над обвиняемы-
ми в участии в ОПС не будет, то и невозмож-
но будет установить, действительно ли они 
состояли в нем»,— отметил адвокат Афана-
сьев. Защитник напомнил об уголовном де-
ле восьми номинальных директоров компа-
ний, которые в 2008 году были осуждены го-
рсудом Петербурга за мошенничество и лега-
лизацию преступных доходов, но обвинение 
в участии в тамбовском преступном сообще-
стве в суде развалилось.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, Владимир Барсуков 

осужден за рейдерские захваты, вымогатель-
ство и организацию покушения на фактиче-
ского владельца Петербургского нефтяного 
терминала Сергея Васильева в совокупности 
на 23 года колонии строгого режима. Однако 
он может стать фигурантом еще одного гром-
кого дела — об убийстве депутата Госдумы Га-
лины Старовойтовой. Как уже сообщал 

”
Ъ“, 

экс-депутат Госдумы от ЛДПР Михаил Глущен-
ко, который летом 2015 года за организацию 
убийства госпожи Старовойтовой был приго-
ворен к 17 годам колонии (наказание назна-
чено с учетом ранее вынесенного пригово-
ра по другому делу), назвал заказчиком этого 
преступления именно Владимира Барсукова.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Авторитетный бизнесмен  
поставил на срок давности
Владимир Барсуков просит прекратить его дело по эпизодам мошенничества

Генпрокуратура провела проверку ис-
полнения антикоррупционного законо-
дательства в управлении авиационного 
надзора по ЦФО, выявив при этом су-
щественные нарушения — авианадзор-
щики, как выяснилось, при заполнении 
налоговых деклараций «прятали» при-
надлежащие им дома, автомобили и зе-
мельные наделы. Подобная проверка, 
проведенная прокурорами полгода на-
зад в другом подразделении Ространс-
надзора, московском автотранспорт-
ном, послужила одним из оснований для 
масштабного расследования деятель-
ности ведомства, завершившегося за-
держанием его начальника.

Как следует из выводов завершившейся 
проверки, должностные лица Управления 
государственного авиационного надзора и 
надзора за обеспечением транспортной без-
опасности по Центральному федерально-
му округу федеральной службы по надзо-
ру в сфере транспорта (УГАН НОТБ ЦФО Рос-
транснадзора) в поданных ими декларациях 
указали «неполные и недостоверные» сведе-
ния о своих доходах. По мнению Генпроку-
ратуры, таким образом авианадзорщики на-
рушили требования федерального закона «О 
противодействии коррупции».

Чиновники от авиации, по данным про-
веряющих, утаивали по мелочам. Так, на-
пример, двое заместителей начальников от-
делов УГАН «забыли» указать в декларациях 
свои квартиры в Мособласти. Главный госин-
спектор не упомянул земельные участки сво-
ей супруги в Подмосковье общей площадью 
2500 кв. м и некое нежилое здание под Вла-
димиром. Старший специалист отдела поче-
му-то не захотела рассказать налоговикам, 
что ее муж владеет гаражным кооперативом 
в Пензенской области: в собственности у не-
го оказались два готовых гаража, а рядом — 
еще два участка под их строительство. Мно-
гие авиаинспекторы — младшие, старшие 
и даже главные государственные — с одина-
ковым усердием прятали пусть и не самые 
роскошные, но, видимо, дорогие им дома, 
квартиры, автомобили и земельные наделы. 
Самыми же засекреченными в коллективе 
УГАН НОТБ ЦФО, как выяснила проверка, бы-
ли доходы сотрудников, полученные за пре-
делами своего управления. Так называемая 
иная оплачиваемая деятельность приносила 
авиаинспекторам от 150 тыс. до 580 тыс. руб. 
годового дохода, что зачастую превышало их 
официальные заработки за тот же период.

Сотрудников УГАН, как оказалось, серь-
езно озаботило принятие в мае 2013 года фе-
дерального закона №79, запрещающего «от-
дельным категориям лиц» открывать счета за 
границей и вообще пользоваться «иностран-
ными финансовыми инструментами». Неко-

торые из авианадзорщиков тогда стали обра-
щаться к своим начальникам с заявлениями, 
в которых сообщали о «невозможности ис-
полнения заявленных требований», однако 
руководство УГАН, как выяснила Генпроку-
ратура, все тревожные сигналы проигнори-
ровало. С того же 2013 года, кстати, на офици-
альном сайте УГАН почему-то перестали пу-
бликовать и сведения о доходах чиновников.

С учетом этого обстоятельства начальник 
управления, заслуженный военный летчик-
снайпер, ветеран войны в Афганистане гене-
рал-майор Владимир Мариничев получил 
прокурорское представление с требовани-
ем немедленно устранить выявленные нару-
шения. Четверо руководителей УГАН рангом 
пониже и еще несколько инспекторов были 
привлечены по результатам проверки к дис-
циплинарной ответственности.

Примененные санкции, конечно, нель-
зя назвать суровыми, однако следует отме-
тить, что подобная проверка, проведенная 
Генпрокуратурой минувшей весной в дру-
гом подразделении Ространснадзора — Цен-
тральном управлении государственного ав-
тодорожного надзора (УГАДН) по Москве,— 
имела в итоге тяжкие последствия для про-
веряемых. Прокуроры тогда, выявив не за-
декларированные дорожными надзорщика-
ми квартиры, земельные участки площадью 
в несколько гектаров и автомобили предста-
вительского класса, стоимость которых мно-
гократно превышала их официальные дохо-
ды, как обычно, ограничились вынесением 
соответствующих предписаний. Однако по-
лученная информация заинтересовала опе-
ративников ГУЭБиПК МВД и следователей 
СКР, которые решили уже своими метода-
ми проверить происхождение имущества. 
В итоге через полгода скрытого наблюдения 
за сотрудниками УГАДН удалось выявить 
масштабную коррупционную схему их не-
законного обогащения. Дорожные инспек-
торы, как полагает сегодня следствие, обло-
жили данью транспортные фирмы, специа-
лизирующиеся на перевозке пассажиров в 
столичном регионе, и регулярно получали 
от коммерсантов взятки. Итогом многоме-
сячной оперативной разработки стало воз-
буждение уголовного дела о взятках в особо 
крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ) и массо-
вые допросы сотрудников УГАДН, о которых 

”
Ъ“ рассказывал в предыдущем номере.

Об арестах двоих из них, Игоря Суржика, 
бывшего начальника УГАДН по Москве, не-
давно переведенного на аналогичную рабо-
ту в Подмосковье, и инспектора столично-
го территориального подразделения Арте-
ма Высоцкого, следствие сегодня будет хода-
тайствовать в Пресненском райсуде. В УГАН 
и УГАДН от комментариев воздержались.

Сергей Машкин

Генпрокуратура раскрыла 
декларации авианадзора
В них не оказалось ни домов, ни квартир,  
ни земельных наделов

Альбер II смилостивился  
над банкиром
Монако не экстрадирует в Россию Георгия Беджамова

Кредитный кооператив  
собрал более 2 тыс. 
потерпевших
Его создатель получил семь лет колонии

Власти Монако отказали Ген-
прокуратуре России в экстра-
диции бывшего совладелеца 
обанкротившегося Внешпро-
мбанка (ВПБ) и экс-прези-
дента Российской федерации 
бобслея и скелетона Георгия 
Беджамова. Сначала такое 
решение принял суд княже-
ства, а недавно его утвердил 
глава государства князь Аль-
бер II. Поводом для отказа 
выдать банкира, обвиняемо-
го на родине в хищении почти 
1   млрд руб., стало состояние 
здоровья: недавно он пере-
нес операцию на сердце.

Как сообщила 
”
Ъ“ генераль-

ный секретарь Генпрокуратуры 
Монако Магали Жинепро, реше-
ние об отказе в экстрадиции в 
Россию Георгия Беджамова апел-
ляционный суд княжества вы-
нес еще 12 июля. Основанием 
послужило, по словам госпожи 
Жинепро, состояние здоровья 
бывшего совладельца ВПБ. А не-
давно, как уточнила представи-
тель прокуратуры Монако, этот 
вердикт был утвержден главой 
государства князем Альбером II, 
за которым остается последнее 
слово в вопросах выдачи или не-
выдачи разыскиваемых лиц дру-
гим странам. Между тем в рос-
сийской Генпрокуратуре 

”
Ъ“ по-

яснили, что пока никаких офи-
циальных документов от своих 
коллег из Монако относительно 
экстрадиционного запроса не 
получали. В свою очередь, рос-
сийский адвокат Георгия Бед-
жамова Сергей Бельчич катего-
рически отказался от каких-ли-
бо комментариев о решении су-
да Монако, не стал он также отве-
чать на вопросы о самочувствии 
своего клиента и его нынешнем 
местонахождении.

Напомним, что Георгий Бед-
жамов был задержан полицией 
Монако еще 21 апреля этого года, 
так как находился в международ-
ном розыске, инициированном 
российским МВД. Изначально он 
был помещен в местную тюрьму, 
которая, впрочем, по условиям 
содержания арестантов скорее 
напоминает фешенебельный от-
ель, расположенный, помимо 
всего прочего, на берегу моря. 
Однако в заключении господин 
Беджамов пробыл совсем недол-
го и вскоре был освобожден под 
залог. Судя по всему, после реше-
ния суда ограничения на пере-
движения были сняты, и, по не-
которым данным, беглый бан-
кир выехал за пределы княже-
ства, направившись в Великоб-
ританию для дальнейшего лече-
ния, тем более что оттуда экстра-
диции уже можно не опасаться.

Не исключено, что на реше-
ние властей Монако отчасти по-
влияло давнее знакомство пра-
вящего князя с Георгием Беджа-
мовым как с бывшим руково-

дителем Российской федерации 
бобслея и скелетона. Альбер II 
является членом Международ-
ного олимпийского комитета и 
сам участвовал в соревнованиях 
по бобслею на пяти Олимпиадах 
в 1988-2002 годах.

Экс-совладелец ВПБ выехал за 
границу еще до начала уголовно-
го преследования — по версии 
адвокатов, для лечения тяжело-
го заболевания — и обосновал-
ся именно в Монако. По некото-
рым данным, речь идет о болез-
ни сердца. В одной из иностран-
ных клиник Георгий Беджамов 
перенес операцию. Позже, когда 
Тверской райсуд Москвы рассма-
тривал ходатайство следствен-
ного департамента МВД о его за-
очном аресте, защита представ-
ляла документы из больницы, в 
которых говорилось, что медики 
прописали пациенту «строгую 
необходимость четырехнедель-
ной реабилитации, в течение ко-
торой ему запрещены любые на-
грузки, включая перелеты». Но 
суд во внимание документы не 
принял — они были написаны 
на французском языке и соответ-
ствующим образом не заверены.

Интересно, что ранее в тех 
редких случаях, когда в Мона-
ко полиции попадались разы-
скиваемые Россией подозревае-
мые, вопрос о выдаче их на роди-
ну решался весьма оперативно и 
положительно. В случае с Георги-
ем Беджамовым власти княже-
ства соблюли все необходимые 
формальности, включая даже 

арест, но приняли другое реше-
ние. Возможно, что, говоря о со-
стоянии здоровья Георгия Беджа-
мова, были учтены особенности 
содержания в российских СИЗО 
и уровне и возможностях тюрем-
ной медицины.

Как рассказывал 
”
Ъ“, кризис в 

ВПБ начался в декабре прошлого 
года после проверки кредитного 
учреждения Центробанком, ког-
да там была обнаружена дыра 
в 140–145 млрд руб. 18 декабря 
2015 года ЦБ ввел в нем времен-
ную администрацию, а через ме-
сяц отозвал лицензию. Тогда же 
следственный департамент МВД 
возбудил уголовное дело о мо-
шенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Почти 
сразу оперативники ГУЭБиПК за-
держали президента банка Лари-
су Маркус — сестру Георгия Бед-
жамова. В отношении нее, а так-
же задержанной в конце декабря 
вице-президента—директора де-
партамента кредитования и де-
позитных операций Внешпро-
мбанка Екатерины Глушаковой 
Тверской райсуд Москвы по хо-
датайству следствия избрал ме-
ры пресечения в виде арестов.

По данным АСВ, обязатель-
ства банка перед кредиторами 
на сегодняшний день составля-
ют около 230 млрд руб. Маркус, 
Глушаковой и Беджамову вме-
сте с «не установленными след-
ствием лицами» вменяется в ви-
ну выдача заведомо невозврат-
ных кредитов подконтрольным 
им фирмам более чем на 877 млн 
руб. Впрочем, адвокаты заочно 
обвиненного Георгия Беджамо-
ва говорили о политической по-
доплеке дела. А защитники двух 
арестованных женщин — о не-
состоятельности утверждений 

о фиктивности сделок, так как 
по кредитным договорам бы-
ло выдано более 932 млн руб., а 
потом сумма уменьшилась, так 
как кредиты погашались. Впро-
чем, по данным МВД, сумма вы-
веденных и похищенных из бан-
ка средств в ходе следствия мо-
жет увеличиться в десятки и да-
же сотни раз. В ходе прошедших 
в июне этого года обысков были 
изъяты крупные суммы в рублях 
и валюте, а также коробки, наби-
тые драгоценностями. Кроме то-
го, имелись сведения, что только 
Георгий Беджамов получил в сво-
ем же банке кредитов на 3,3 мл-
рд руб., его сестра Лариса Маркус 
— 1 млрд руб., а еще 1,4 млрд руб. 
— другие топ-менеджеры. При-
чем из этих займов ничего воз-
вращено якобы не было.

Любопытно, что, пока эти 
цифры остаются предположи-
тельными, в деле господина Бед-
жамова появился другой, до-
вольно курьезный преступный 
эпизод, по которому ему также 
инкриминировали мошенниче-
ство. Речь идет о выдаче кредит-
ной карты банка с установлени-
ем кредитных лимитов повару-
иностранцу, работавшему у Ге-
оргия Беджамова. Якобы без ве-
дома мужчины со счета снима-
лись крупные суммы, которые 
уходили, в частности, на личные 
нужды совладельца ВПБ. Общий 
ущерб от хищения оценивается 
в €60 тыс. Адвокаты пытались об-
жаловать возбуждение этого де-
ла в суде, утверждая, что повар 
якобы не мог сам обратиться к 
следователям с заявлением, так 
как попросту не владеет русским 
языком, но им было отказано.

Сергей Сергеев,  
Кирилл Сарханянц

В Перми на семь лет лишения свободы 
осужден организатор ныне обанкротив-
шегося кредитного кооператива «Обе-
регъ» Александр Мохов. Суд признал 
его виновным в мошенничестве в особо 
крупном размере, выразившемся в хи-
щении средств организации. Потер-
певшими по делу следствие признало 
более 2,3 тыс. вкладчиков и сам коопе-
ратив, чьи иски на сумму более 500 млн 
руб. будут рассмотрены в гражданском 
процессе.

Свердловский районный суд вынес при-
говор организатору кредитного потребитель-
ского кооператива граждан (КПКГ) «Оберегъ» 
и одноименного кредитно-потребительского 
общества (КПО) Александру Мохову. Он при-
знан виновным в совершении четырех пре-
ступлений, предусмотренных ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном разме-
ре с использованием служебного положения) 
и приговорен к семи годам лишения свободы 
и штрафу в размере 1 млн руб.

Как установили следствие и суд, в 2003 го-
ду Александр Мохов организовал КПКГ «Обе-
регъ», где занял пост председателя правле-
ния. В 2006 году «Оберегъ» был реструктури-
рован в КПО, а Александр Мохов стал пред-
седателем совета общества. С 2003 по конец 
2008 года капитализация организации уве-
личилась с 6,1 млн до 600,9 млн руб., а коли-
чество вкладчиков составило несколько ты-
сяч человек. Являясь фактическим руководи-
телем общества, Мохов, по версии следствия, 
создал схему хищения денежных средств ор-
ганизации. Параллельно с кредитным обще-
ством он руководил деятельностью ряда ком-
паний, которые неофициально назывались 
холдингом «Оберег», причем часть из них, по 
данным следствия, была зарегистрирована 
на подставных лиц и фактически не вела хо-
зяйственной деятельности.

В итоге Александр Мохов дал обязатель-
ные для исполнения указания сотрудником 
«Оберега» о выдаче займов из средств коо-
ператива подконтрольным ему компаниям 
без соблюдения процедур, предусмотрен-
ных правилами организации. Всего след-
ствие насчитало четыре факта мошенниче-
ства в особо крупном размере, в результате 
которого КПО был нанесен ущерб в разме-
ре более 60 млн руб. При этом, подчеркнул 

суд, Мохов осознавал, что денежные средст-
ва компании вернуть не могут, так как хо-
зяйственной деятельности не ведут.

Изначально Александр Мохов обвинял-
ся еще и в злоупотреблении полномочия-
ми с причинением тяжких последствий (ч. 2 
ст. 201 УК РФ). По версии следствия, с уче-
том высокой капитализации предприятия 
он принял решение приобретать на деньги 
вкладчиков высоколиквидное недвижимое 
имущество, которое оформлялось на треть-
их лиц. В дальнейшем оно использовалась 
в качестве обеспечения при получении кре-
дитов. Также следствием было установлено, 
что в ряде случаев займы оформлялись на 
подставных лиц по фиктивным договорам. 
Деньги фактически получал Александр Мо-
хов и тратил их на выплаты так называемым 
условным вкладчикам, чьи вклады проводи-
лись по черной бухгалтерии. К 2010 году «Обе-
регъ» уже не мог выполнять обязательства пе-
ред вкладчиками и в мае того же года был 
признан банкротом. В сентябре Александр 
Мохов был задержан в рамках возбужденно-
го ГСУ ГУ МВД по Пермскому краю уголовного 
дела. Суд избрал ему меру пресечения в виде 
залога в размере 1 млн руб. Потерпевшими по 
делу были признаны более 2,3 тыс. человек.

Сам Александр Мохов своей вины не при-
знавал, указывая, что фактически денежные 
средства похищали люди из числа топ-менед-
жеров «Оберега». По словам обвиняемого, он в 
оперативном управлении структурой не уча-
ствовал. При этом в суде он заявил ходатайст-
во об освобождении его от уголовной ответ-
ственности по ч. 2 ст. 201 УК РФ, которое бы-
ло удовлетворено. Как отмечается в постанов-
лении суда, указанное длящееся преступле-
ние Мохов совершал в период с 1 июля 2006 
по 31 декабря 2008 года. В то время ч. 2 ст. 201 
УК РФ относилась к категории преступлений 
средней тяжести, срок привлечения к ответст-
венности за которые составлял шесть лет. При 
этом гражданские иски вкладчиков и кон-
курсного управляющего «Оберега» на общую 
сумму более 500 млн руб., поданные в рамках 
уголовного дела, суд рассматривать не стал, 
предложив обратиться с ними в гражданскую 
коллегию, так как их сумма значительно пре-
вышает ущерб от преступлений, за которые 
осужден Александр Мохов.

Максим Стругов, Пермь

Несмотря на отказ Монако,  
Георгий Беджамов все 
еще остается в междуна-
родном розыске   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Как выяснил ”Ъ“, заключенные москов-
ских СИЗО с ВИЧ-инфекцией уже несколь-
ко месяцев не могут проверить свой иммун-
ный статус и вирусную нагрузку: их анализы 
перестали брать в Московском городском 
центре профилактики и борьбы со СПИДом 
(МГЦ СПИД), с которым в течение несколь-
ких лет сотрудничала ФСИН. Из-за этого 
десятки пациентов не могут получить ле-
чение, которое назначается по результа-
там анализов, а также узнать, успешно ли 
действуют уже выписанные лекарственные 
схемы (комбинации препаратов). Во ФСИН 
подтвердили, что «по техническим причи-
нам» лаборатория МГЦ СПИД не работает 
с этими анализами, а также сообщили, что 
решают вопрос о сотрудничестве с другими 
медучреждениями.

Вчера Федеральная служба исполнения нака-
зания России сообщила 

”
Ъ“, что ВИЧ-инфициро-

ванные заключенные СИЗО Москвы в течение 
длительного времени не могут сдать кровь на 
анализ иммунного статуса и вирусную нагрузку. 
Ранее о проблеме 

”
Ъ“ рассказала член ОНК Анна 

Каретникова: «Все началось еще летом, четыре 
месяца назад,— тогда были проблемы с просро-
ченными пробирками, которые с июня не при-
нимал московский СПИД-центр. Пробирки по-
меняли, но анализы все равно не берут. Это про-
должается уже месяца два. Жалоб несколько де-
сятков, из разных изоляторов, кроме СИЗО 

”
Ле-

фортово“». Госпожа Каретникова утверждает: со-
трудники и руководство медико-санитарной ча-
сти (МСЧ) №77 ФСИН России пояснили ей, что 
в МГЦ СПИД нет реактивов, при этом анализы 
не делают не только заключенным, но и обыч-
ным пациентам. Источники 

”
Ъ“ в МГЦ СПИД не 

подтвердили отсутствие реактивов, а в департа-
менте здравоохранения Москвы от ответа на во-
прос 

”
Ъ“ о реактивах ушли, указав, что «исследо-

вания иммунного статуса не являются срочны-
ми, проводятся строго по медицинским показа-
ниям, за исключением отдельных случаев кли-
нической практики».

Тем не менее обычные пациенты центра 
с ВИЧ-инфекцией на закрытом форуме в соцсе-
тях жалуются на проблемы в московском СПИД-
центре, говоря, что не могут сдать анализы на 
иммунный статус и вирусную нагрузку. «Вчера 
была, не берут»,— пишет одна из пациенток. 
Другие пациенты отмечают, что анализы бра-
ли две недели назад у всех, но сейчас берут толь-
ко у беременных. Активисты движения «Паци-
ентский контроль» обратились в регистратуру 
московского СПИД-центра, где им сказали, что 
«какой-то из этих анализов сейчас не делается», 
и попросили перезвонить 3 октября. Председа-
тель координационного совета всероссийской 
общественной организации «Объединение лю-
дей, живущих с ВИЧ» Владимир Маяновский 
предполагает, что в центре, скорее всего, идет 
«профилактика лаборатории, которую прово-
дят каждую осень в течение двух-трех недель».

«В течение месяца по техническим причинам 
лаборатория МГЦ СПИД не проводит плановые 
исследования на иммунный статус и вирусную 
нагрузку»,— сообщили 

”
Ъ“ во ФСИН России, не 

уточнив, что это за технические причины, отме-
тив, что это «дело департамента здравоохране-
ния». Медики столичного УФСИН отправляли 
пробирки с анализами заключенных в москов-
ский СПИД-центр в рамках соглашения с депар-
таментом здравоохранения Москвы от 2012 го-
да, следует из ответа службы на запрос 

”
Ъ“. В де-

партаменте здравоохранения тем не менее от-
метили, что это ведомство и МГЦ СПИД не за-
ключали договор с ФСИН о проведении подоб-
ных исследований: «Проведение каких-либо ла-
бораторных исследований в системе ФСИН — 
прерогатива данной федеральной службы, кото-

рая самостоятельно должна решать вопросы ди-
агностического обеспечения контингента». «Со-
трудничество со ФСИН пересматривается, там 
текущие работы, которые ведут юристы»,— объ-
яснил 

”
Ъ“ руководитель МГЦ СПИД Алексей Ма-

зус. Как рассказали 
”
Ъ“ во ФСИН, «в настоящее 

время решен вопрос о проведении вышепере-
численных обследований в клинико-диагно-
стической лаборатории федерального казенно-
го учреждения здравоохранения 

”
Главный кли-

нический центр медицинской и социальной 
реабилитации ФСИН“». Кроме того, МСЧ №77 
ФСИН России «проводит работу по заключению 
контракта со сторонней организацией, оказы-
вающей услуги по иммунологическим исследо-
ваниям».

«Анализ на иммунный статус делают, чтобы 
узнать, упал ли иммунитет и нужно ли назна-
чать пожизненную лекарственную терапию, 
этот же анализ два раза в год сдают пациенты, 
уже принимающие лекарства,— пояснил 

”
Ъ“ 

директор Фонда помощи в области СПИДа Де-
нис Годлевский.— Анализ на вирусную нагруз-
ку показывает количество вирусов в организме, 
и если оно не снижается, то стоит сменить пре-
парат». Он объяснил, что у заключенных с ВИЧ 
высок риск получить туберкулез: «Это причи-
на смертности номер один у людей с ВИЧ». «Пе-
ребои с этими анализами, с предоставлением 
этих услуг людям, живущим с ВИЧ,— это нару-
шение их прав на оказание медицинской помо-
щи и это опасность для их жизни»,— подчерк-
нул эксперт.

Анастасия Берсенева,  
Валерия Мишина

Заключенные просят сдачи
ВИЧ-инфицированным в московских СИЗО  
не могут сделать анализы на иммунный статус

Оперативники ФСБ РФ и сотрудники 
службы собственной безопасности 
ФНС России задержали в Москве при 
получении части взятки, общая сум-
ма которой должна была составить 
30 млн руб., заместителя начальни-
ка правового отдела межрайонной 
инспекции ФНС России №21 по Мо-
сковской области Артема Елинев-
ского, главного государственного 
налогового инспектора Виталия По-
пова и сотрудника отдела регистра-
ции той же инспекции Кирилла Крю-
ка. Деньги налоговики намеревались 
получить от предпринимателя из 
подмосковной Рузы за изменение 
акта выездной проверки и значи-
тельное снижение суммы выявлен-
ной у него недоимки.

В начале сентября, говорится в мате-
риалах расследования, после выездной 
налоговой проверки, которую в подмо-
сковной Рузе межрайонная инспекция 
ФНС России №21 по Московской обла-
сти проводила в отношении местного 
предпринимателя (его имя в интересах 
следствия пока не разглашается), к по-
следнему обратился Дмитрий Кретов. 
Бизнесмену он представился как дове-
ренное лицо главного государственно-
го налогового инспектора Виталия По-
пова. В ходе беседы, по версии следст-
вия, господин Кретов сообщил бизнес-
мену, что результаты налоговой про-
верки для того выглядят неутешитель-
но. Недоимка с его организации, ко-
торую бизнесмен должен срочно по-
гасить, составляет 243 млн руб. В про-
тивном случае, пояснил переговор-
щик, материалы на бизнесмена уйдут 
в правоохранительные органы, кото-
рые наверняка найдут основания для 
возбуждения уголовного дела по статье 
об уклонении от уплаты налогов в осо-
бо крупном размере (ч. 2 ст. 199 УК РФ). 
При этом, по версии следствия, госпо-
дин Кретов дал понять предпринима-
телю, что выход из сложившейся ситу-
ации найти можно, но для этого, сказал 
переговорщик, сотрудникам налого-

вой инспекции необходимо заплатить 
30 млн руб. В этом случае они исправят 
акт выездной проверки, заменив раз-
мер выявленной недоимки с 243 млн 
на 10 млн руб. Называть при этом име-
на всех своих подельников Дмитрий 
Кретов не стал.

Бизнесмен попросил время для 
окончательного решения, а сам обра-
тился с заявлением в ФСБ. Переговоры 
о размере взятки под контролем чеки-
стов и сотрудников службы собствен-
ной безопасности ФНС длились почти 
месяц. За это время предпринимате-
лю из Рузы удалось убедить посредни-
ка налоговиков, что он готов выплатить 
всю сумму, но частями. При этом биз-
несмен потребовал, чтобы после полу-
чения каждого транша сотрудники на-
логовой инспекции №21 документаль-
но подтверждали свои действия по из-
менению акта проверки.

Для передачи первой части денег на 
сумму в несколько миллионов рублей 
стороны договорились встретиться 
в среду, 28 сентября, в Москве, где Дмит-
рий Кретов и был задержан сотрудника-
ми ФСБ. По предложению чекистов он 
связался со своими сообщниками и ска-
зал, что деньги получил. После этого 
оперативники направились в Рузу на за-
держание Артема Елиневского, Виталия 
Попова и Кирилла Крюка. В тот же день 
ГСУ СКР по Москве в отношении всех 
четверых возбудило уголовное дело по 
ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (покуше-
ние на мошенничество в особо крупном 
размере). Как подчеркнули в столич-
ном главке СКР, задержанные сотруд-
ники налоговой инспекции не облада-
ли полномочиями изменять акты вы-
ездных налоговых проверок, а отвеча-
ли в инспекции за совершенно другие 
вопросы. Вместе с тем следствию уже 
стало известно, что бизнесмен из Рузы 
не единственный, кого таким способом 
задержанные пытались обмануть. В бли-
жайшее время всем фигурантам будет 
предъявлено обвинение.

Юрий Сюн

Налоговики споткнулись 
при выездной проверке
Их задержали по подозрению в мошенничестве

ВИЧ-инфицированные пациенты, находя-
щиеся в СИЗО, лишены возможности вы-
бирать, где именно сдать тест на иммун-
ный статус  ФОТО ВЛАДИМИРА ГУРИНА/ТАСС

Стали известны результаты служебной 
проверки главного управления экономи-
ческой безопасности и противодействия 
коррупции (ГУЭБиПК) МВД РФ. Ее  глава 
полицейского ведомства Владимир Ко-
локольцев назначил в связи с уголовным 
делом полковника Дмитрия Захарчен-
ко, получившим большой резонанс из-
за обнаружения в квартире сестры фигу-
ранта около 8 млрд руб. в разной валюте. 
Начальнику главка Андрею Курносенко 
и нескольким его коллегам объявлено о не-
полном служебном положении, из орга-
нов внутренних дел уволены сам Захарчен-
ко и его непосредственный руководитель, 
начальник управления «Т» ГУЭБиПК Алек-
сандр Тищенко. При проверке обнаруже-
но, что начальник управления «Ф» главка 
Дмитрий Катков скрыл от декларирования 
зарубежную недвижимость, решение по 
нему будет принято позже.

Министр внутренних дел генерал полиции 
РФ Владимир Колокольцев назначил служеб-
ную проверку в отношении руководящих со-
трудников ГУЭБиПК сразу после того, как был 
задержан, а затем и арестован заместитель на-
чальника управления «Т» (раскрывает пре-
ступления в топливной сфере) полковник по-
лиции Дмитрий Захарченко. Напомним, офи-
цера сотрудники ФСБ и СКР взяли 9 сентября 
этого года. Ему предъявлено обвинение в зло-
употреблении должностными полномочиями 
(ст. 285 УК РФ), получении особо крупной взят-
ки (ст. 290) и воспрепятствовании правосудию 
и предварительному следствию (ст. 294). Осо-
бый общественный резонанс это дело получи-

ло из-за того, что во время обыска в квартире 
сводной сестры полковника было обнаруже-
но и изъято около 8 млрд руб. в разной валюте.

Служебную проверку проводила специаль-
но созданная комиссия центрального аппарата 

МВД, в которую вошли кадровики, сотрудники 
службы собственной безопасности и предста-
вители некоторых оперативных служб. По ито-
гам проверки, как и следовало ожидать, был 
уволен из органов сам Захарченко. Как сообщи-
ла официальный представитель МВД РФ Ирина 
Волк, основанием для этого стал пункт 9 части 
3 статьи 82 ФЗ №342 «О службе в органах вну-
тренних дел Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (в связи с совер-
шением проступка, порочащего честь сотруд-
ника органов внутренних дел). Также уволен 
и бывший непосредственный руководитель 
Захарченко — начальник управления «Т» Алек-
сандр Тищенко — «за непринятие должных 
мер по укреплению служебной дисциплины 
и законности во вверенном подразделении».

Начальнику ГУЭБиПК Андрею Курносенко, 
начальнику отдела конспирации, кадров и го-
сударственной службы этого же главка Влади-
миру Абметко, а также начальнику управле-
ния на транспорте МВД России по ЦФО Олегу 
Калинкину, который ранее работал замести-
телем начальника ГУЭБиПК и непосредствен-
но отвечал за оперативно-служебную деятель-
ность управления «Т», вынесены предупрежде-
ния о неполном служебном соответствии.

По словам Ирины Волк, в ходе проверки так-
же было установлено, что начальник управле-
ния «Ф» ГУЭБиПК (раскрывает преступления 
в финансовой сфере) Дмитрий Катков не ука-
зал в декларации о доходах недвижимость, ко-
торая находится за пределами России. Решение 
в отношении него будет принято позднее.

Александр Игорев

ГУЭБиПК рассчитался  
за полковника Захарченко
По итогам служебной проверки наказаны начальники  
и сослуживцы фигуранта громкого дела

Для начальника ГУЭБиПК Андрея Курно-
сенко уголовное дело его бывшего подчи-
ненного Дмитрия Захарченко обернулось 
предупреждением о неполном служебном 
соответствии  ФОТО MVD.RU

Вчера Пресненский райсуд Москвы 
отложил на 72 часа для сбора дока-
зательств арестное дело началь-
ника криминальной полиции ОМВД 
«Пресненский» Дениса Ромашкина. 
Его подчиненные в декабре 2015 го-
да не стали вмешиваться в конфликт 
у ресторана Elements, закончивший-
ся перестрелкой с двумя жертвами, 
арестами вора в законе Захария Ка-
лашова (Шакро Молодой) и его лю-
дей, а также трех высокопостав-
ленных чиновников СКР, которые 
за взятку пытались помочь крими-
нальным авторитетам.

Подполковника Ромашкина, по дан-
ным 

”
Ъ“, задержали после очередного 

допроса в ГСУ СКР по Москве. Ранее он 
подозревался в халатности (ст. 293 УК 
РФ), но теперь следователь инкрими-
нировал ему более тяжкую ст. 285 УК РФ 
(злоупотребление должностными пол-
номочиями). Вчера же следствие обрати-
лось в Пресненский райсуд с ходатайст-
вом об аресте офицера. В документе со-
общалось, что, находясь на свободе, Де-
нис Ромашкин, используя связи в право-
охранительных органах, может оказать 
давление на свидетелей, уничтожить до-
казательства по делу, скрыться или про-
должить заниматься преступной дея-
тельностью.

Защитники Дениса Ромашкина, 
в свою очередь, заявили, что данные по-
дозрения голословны, но, учитывая нео-
жиданность задержания, попросили суд 
дать им время для сбора характеристик, 
справок и медицинских документов, сви-
детельствующих о том, что в аресте фигу-
ранта резонансного дела, по их мнению, 
нет никакой необходимости. Суд, пойдя 
им навстречу, отложил заседание и про-
длил задержание офицера на 72 часа.

По версии следствия, 14 декабря 2015 
года оперативник Ильдар Шакиров (сей-
час находится под арестом) вызвал свое-
го начальника Дениса Ромашкина в ре-
сторан Elements на Рочдельской улице, 
где происходило разбирательство меж-
ду адвокатами, представлявшими инте-
ресы владелицы заведения Жанны Ким, 
и криминальными авторитетами, ока-
завшими поддержку дизайнеру Фатиме 
Мисиковой. Последняя требовала, что-
бы ей передали якобы недоплаченные 
за ремонт ресторана 8 млн руб.

Оперативнику Шакирову потребо-
валась поддержка, так как обстановка 
в ресторане уже была накалена. Одна-
ко приехавший в гражданке на джипе 
Toyota Land Cruiser подполковник вме-
шиваться в конфликт не стал. По пока-
заниям свидетелей, вместе с подчинен-
ным он просто сел в зале, заказав ореш-
ки кешью и напитки. Вскоре к ним при-

соединились участковый Ринат Зина-
туллин (впоследствии был арестован) 
и еще трое сотрудников полиции из ОМ-
ВД «Пресненский» и УМВД по Централь-
ному округу города.

Представители госпожи Ким, по их 
словам, несколько раз подходили к стра-
жам порядка, требуя вмешаться в кон-
фликт, утверждая при этом, что у них вы-
могают деньги. В какой-то момент Жан-
на Ким якобы даже принесла подполков-
нику Ромашкину мобильный телефон, 
на который были записаны прозвучав-
шие в ее адрес угрозы. Однако офицер, 
как утверждают очевидцы, только успо-
каивал будущую потерпевшую, уверяя 
ее, что контролирует ситуацию, которая 
разрешится миром.

Когда началась драка, а потом и пере-
стрелка, жертвами которой в итоге ста-
ли два человека, полицейские опять же 
предпочли не вмешиваться, наблюдая за 
событиями со стороны. Лишь после то-
го как закончилась стрельба, подполков-
ник Ромашкин велел подчиненным ос-
вободить служебную «Газель» от двух за-
держанных дам, с которыми они приеха-
ли на место разборки, и везти на ней по-
страдавших в больницу.

Как считает следствие, вмешательст-
во полицейских могло предотвратить не 
только убийство двух человек на Рочдель-
ской улице (еще один пострадавший стал 
инвалидом-колясочником), но и цепочку 
последующих событий. Напомним, что 
после ареста одного из участников стыч-
ки, криминального авторитета Андрея 
Кочуйкова (Итальянец), вор в законе За-
харий Калашов, по данным следствия, 
передал через посредников в централь-
ный аппарат СКР €500 тыс. за освобожде-
ние приятеля. Однако сотрудники ФСБ 
предотвратили махинацию, задержав 
уже самого Шакро. Ему инкриминирова-
ли создание оргпреступного сообщест-
ва и организацию вымогательства, а пер-
вому замначальника ГСУ СКР по Москве 
Денису Никандрову, начальнику главно-
го управления межведомственного вза-
имодействия и собственной безопасно-
сти СКР Михаилу Максименко и руко-
водителю управления собственной без-
опасности комитета Александру Ламоно-
ву — получение взяток.

Что касается подполковника Ромаш-
кина, то, по данным источников 

”
Ъ“, по-

дозрения в его адрес возникли сразу по-
сле инцидента на Рочдельской, но укре-
пились только после того, как подчинен-
ные офицера дали на него показания. По 
их словам, они не вмешивались в кон-
фликт, получив соответствующее распо-
ряжение своего начальника.

Сергей Машкин,  
Алексей Соковнин

Подполковник занял 
нейтральный столик
Невмешательство полицейского начальника 
в конфликт привело к убийствам  
и массовым арестам
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Астрофизикам  
и исследователям космоса  
починят оборудование
ФАНО направит 1,5 млрд руб.  
на модернизацию инфраструктуры

Впервые за тридцать лет в Рос-
сии будет запущена централизо-
ванная программа по ремонту ис-
следовательского оборудования 
в системе академических инсти-
тутов, заявили в Федеральном 
агентстве научных организа-
ций (ФАНО). Общий объем бюд-
жетного финансирования соста-
вит более 1,5 млрд руб., из них 
1,2 млрд руб. будут направлены 
на поддержку уже существующей 
инфраструктуры, а 240 млн — на 
закупку новых приборов. Первы-
ми поддержку получат «наиболее 
перспективные и конкурентоспо-
собные» направления — астро-
физика, исследование космоса 
и суперкомпьютерные центры. 
Выделенных средств хватит «за-
ткнуть дырки», а на восстановле-
ние инфраструктуры, «много лет 
находящейся в состоянии стагна-
ции» потребуются десятилетия, 
утверждают ученые.

В четверг ФАНО утвердило бюд-
жет и приоритеты пилотной про-
граммы агентства по развитию науч-
ной инфраструктуры. В 2016 году бы-
ло решено, что финансовая помощь 
должна быть направлена в адрес 74 
подведомственных ФАНО научных 
организаций. Какие именно проек-
ты первыми получат дополнитель-
ную поддержку, решала специально 
созданная комиссия агентства после 
обсуждения заявок от институтов на 
открытых площадках, пояснили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе ФАНО. В итоге «наи-
более перспективными и конкурен-
тоспособными» были названы та-
кие направления, как астрофизи-
ка, исследование космоса и супер-
компьютерные центры. Например, 

объем субсидий на выполнение гос-
задания для восьми институтов, на 
балансе которых находятся 15 уни-
кальных научных установок для ис-
следований в области ядерной физи-
ки, астрофизики и астрономии, уве-
личится на 176 млн руб.

На поддержку уже существующей 
инфраструктуры центры получат 
1,2 млрд руб., из них 480 млн руб. на-
правят на капитальный ремонт при-
борного парка. В частности, адре-
сатами стали Физико-технический 
институт им. Иоффе, Южный науч-
ный центр и Институт металлургии 
Уральского отделения РАН. «Впер-
вые за тридцать лет в системе ака-
демических институтов поставлен 
вопрос о ремонте оборудования,— 
рассказал руководитель комиссии 
по развитию научной инфраструк-
туры ФАНО академик Ренад Сагде-
ев.— 480 млн руб. — приличная сум-
ма. Это 2% от балансовой стоимости 
всего оборудования, которым распо-
лагают академические институты». 
Напомним, в 2013 году в результате 
реформы РАН имущество академии 
перешло под контроль специально 
созданного ФАНО.

На закупку нового оборудования 
академические институты получат 
240 млн руб. Модернизация супер-
компьютерных центров в Москве, 
на Урале, в Сибири и на Дальнем 
Востоке предполагает 300 млн руб. 
В ФАНО рассчитывают, что произ-
водительность центров увеличится 
на 30%. Кроме того, произойдет «ин-
вентаризация биоресурсных кол-
лекций» по четырем направлениям: 
коллекции микроорганизмов, куль-
тур клеток человека и животных, 
коллекции сельскохозяйственных 

растений и лабораторных и диких 
животных. «ФАНО России выстраи-
вает принципиально новую систему 
координат, у нас появляется возмож-
ность эффективнее и точнее распре-
делять бюджетные средства»,— от-
метил глава ФАНО Михаил Котюков.

«Инфраструктура, конечно, запу-
щена, некоторые объекты находятся 
в состоянии стагнации много лет»,— 
рассказал 

”
Ъ“ главный редактор не-

зависимой газеты ученых «Троиц-
кий вариант» физик Борис Штерн. 
По его словам, комплексный под-
ход ФАНО к восстановлению — пра-
вильная идея, но выделенный объем 
средств ей не соответствует: «Это ка-
пля в море, даже при существенном 
увеличении финансирования на 
полное восстановление инфраструк-
туры потребуется десяток лет». С ним 
согласен научный сотрудник Физи-
ческого института имени П.Н. Лебе-
дева РАН Евгений Онищенко: «Это 
очень небольшая сумма даже в мас-
штабах сети институтов ФАНО, осо-
бенно когда по другим каналам фи-
нансирование сокращается». Воз-
можно, это позволит «заткнуть дыр-
ки» в традиционно сильных направ-
лениях физики и астрофизики, но «у 
нас уже есть опыт перекоса в распре-
делении средств, когда лоббирова-
лась усиленная поддержка нанотех-
нологии, а уровень отдачи был срав-
нительно невысоким», заключил он.

Анна Макеева

Жители района Печатники от-
метили, что вывоз мусора с не-
законной свалки в их районе не-
ожиданно прекратился. По их 
наблюдениям, с 19 сентября 
на свалке не было замечено ни од-
ного мусоровоза, а часть отходов, 
которые уже успели вывезти, об-
наружена в Подмосковье, в ме-
сте, не предназначенном для ути-
лизации мусора. В префектуре 
Юго-Восточного административ-
ного округа (ЮВАО) пообещали 
начать полномасштабные работы 
по вывозу мусора в 2017 году.

Свалка в Печатниках представля-
ет собой частично засыпанные грун-
том холмы высотой 8–10 м, состоя-
щие из бытовых, промышленных и 
строительных отходов, сваленных 
на площади периметром 2,1 км. По 
подсчетам экологов, на свалке более 
2 млн куб. м отходов (всего в год Мо-
сква производит более 22 млн тонн 
отходов — см. 

”
Ъ-Деньги“ №36). Му-

сор начали свозить сюда во второй 
половине 2012 года, до этого здесь 
находилась зеленая зона, о чем сви-
детельствует аэрофотосъемка, сохра-
нившаяся на картах Google. По сло-
вам активиста общественного эко-
логического проекта «Росэко» Ан-
ны Нафиевой, на свалке не раз слу-
чались пожары, поэтому летом 2015 
года свалку начали засыпать грун-
том, который порос травой и кустар-
никами. «Но если пройти сбоку, мож-
но увидеть, как фильтрат — токсич-
ная жидкость, которая образуется в 
теле свалки,— вытекает прямо на по-
чву, попадает в грунтовые воды и в 
реку»,— объясняет госпожа Нафие-
ва. По ее словам, свалка находится в 
пределах санитарной защитной зо-
ны Курьяновских очистных сооруже-
ний и водоохранной зоны Москвы-
реки, причем захоронение отходов в 
городской черте запрещено по город-
скому закону №68 от 30 ноября 2005 
года «Об отходах производства и по-
требления в городе Москве».

12 июля 2016 года мэр Москвы 
Сергей Собянин сообщил, что при-
нято решение ликвидировать свал-
ку в Печатниках, после чего город-
ские и федеральные СМИ объяви-
ли предстоящий вывоз мусора за-
слугой партии «Единая Россия». Од-
нако активист инициативной груп-
пы «Народный совет района Печат-
ники» Рустам Билялов напоминает, 
что жители и муниципальные депу-

таты района с середины 2014 года 
просили федеральные и столичные 
органы власти разобраться с про-
блемой. В начале октября 2015 года 
Люблинский районный суд по иску 
районной прокуратуры к упра-
ве вынес решение о приведении 
территории в порядок. «Эта земля 
должна быть очищена от мусора по 
постановлению суда»,— подчерки-
вает муниципальный депутат Вита-
лий Третьюхин.

Тем не менее работы по вывозу 
мусора не начинались вплоть до 13 
сентября 2016 года, а затем мусоро-
возы приезжали на свалку под по-
грузку в течение шести дней, с 14 по 
19 сентября. На запрос 

”
Ъ“ в пресс-

службе префектуры ЮВАО сообщи-
ли, что «в сентябре столичным пра-
вительством принято решение о не-
замедлительных первоочередных 
мерах по ликвидации свалки». «На-
чался вывоз отходов, которые пред-
ставляют наибольшее неудобство 
для жителей, в рамках первой очере-
ди работ реализации проекта. В ра-
ботах задействованы десятки еди-
ниц большегрузной техники, вклю-
чая самосвалы и погрузчики. Уже 
вывезено более 25 тыс. тонн мусо-
ра». Жители, в свою очередь, утвер-
ждают, что до середины сентября со 
свалки увозили от 10 до 30 самосва-
лов мусора в день, а после 19 сентя-
бря работы фактически приостанов-
лены, хотя за несколько дней до это-
го в интервью телеканалу «Россия 1» 
глава управы района Печатники Сер-
гей Григорьев пообещал продолжать 
работы, «пока полностью не вывезут 
всю свалку». 21 сентября на встрече с 
жителями района господин Григорь-
ев оказался не готов отвечать на во-
прос о приостановке вывоза мусо-
ра, а позднее отказался комментиро-
вать ситуацию для 

”
Ъ“.

Пока работы по вывозу мусора 
производились, местные жители 
по своей инициативе сопроводи-
ли несколько самосвалов «и обнару-
жили, что часть вывезенного мусо-
ра сбросили в районе поселка Чка-
ловский Московской области, в ме-
сто, не предназначенное для утили-
зации мусора»,— утверждает госпо-
дин Билялов. 26 сентября активи-
сты «Народного совета района Пе-
чатники» передали обращение в 
правительство Москвы, префекту-
ру ЮВАО и управу района Печатни-
ки, в котором просят раскрыть дета-
ли уже произведенных работ. В част-
ности, активисты не нашли никаких 
открытых данных о конкурсе на ра-
боты по очистке свалки в Печатни-
ках, однако выяснили, что самосва-
лы для вывоза мусора предоставля-
ла компания «Вэлдон». «Вэлдон» свя-
зан контрактом с компанией «Спец-
транссервис», являющейся, в свою 
очередь, подрядчиком ГБУ «Автомо-
бильные дороги ЮВАО». В компа-
ниях «Вэлдон» и «Спецтранссервис» 
корреспонденту 

”
Ъ“ это подтверди-

ли. Известно также, что у ГБУ «Авто-
мобильные дороги ЮВАО» есть кон-
тракт с компанией «Спецтранссер-
вис» на 2,46 млн руб. на аренду кра-
нов и прочего строительного обору-
дования. «Народный совет» просит 
чиновников пояснить, на каком ос-
новании работы по расчистке свал-
ки ведутся именно этими компания-
ми, а также куда именно и на каком 
основании вывозятся отходы.

В пресс-службе префектуры 
ЮВАО 

”
Ъ“ пояснили, что «основные 

работы по ликвидации свалки за-
планированы на 2017 год», а «в на-
стоящее время активно проводятся 
подготовительные работы и устрой-
ство подъездных путей».

Сэсэг Тубанова

Ложный вывоз
Ликвидацию свалки в Печатниках прекратили

Прапорщик повышал дисциплину 
рукоприкладством
Контрактник осужден за избиения солдат-срочников

В Саратове осужден на четыре 
года условно прапорщик Арман 
Кабиев, который избивал сол-
дат-срочников прямо во время 
дежурства на командном пункте. 
Контрактник будет уволен из ар-
мии, а также выплатит 30 тыс. 
руб. в качестве возмещения мо-
рального вреда одному из потер-
певших, Геннадию Филиппову. 
Тот рассчитывал на более суро-
вый приговор, но все же считает, 
что достигнута главная цель: пра-
порщик Кабиев не будет продол-
жать службу.

C просьбой провести проверку в 
в/ч 74838 в поселке Светлый под Са-
ратовом в Главную военную прокура-
туру РФ обратилась «Правозащитная 
инициатива 

”
Гражданин и армия“». 

Основанием стало обращение Генна-
дия Филиппова, который, демобили-
зовавшись 14 мая 2016 года, рассказал 
о систематических избиениях со сто-
роны прапорщика Армана Кабиева. 
Помимо Геннадия Филиппова обра-
щение подписали еще два его сослу-
живца. В нем говорится, что прапор-
щик систематически избивал солдат-
срочников «до потери сознания», на-
нося им «удары в область кадыка и 
почек», которые совсем не оставля-
ли следов либо не могли быть зафик-
сированы в санчасти. Кроме того, Ар-
ман Кабиев морально унижал солдат 
на протяжении всей службы, застав-
лял избивать друг друга и угрожал на-
силием в случае огласки. В частности, 
за 15 дней до увольнения прапорщик 
обещал Геннадию Филиппову «поре-
зать его на дембеле». Солдаты обраща-
лись к командованию части, но «ре-
зультата это никакого не принесло», 
говорится в заявлении пострадав-
ших: наоборот, после жалоб прапор-
щик «еще сильнее стал всех избивать» 
(
”
Ъ“ рассказывал об этом 28 июня).

Уголовное дело в отношении Ар-
мана Кабиева было возбуждено в ию-
не 2016 года. Изначально речь шла о 
десяти эпизодах, но большинство 
из них не было включено в дело, так 
как следствие не смогло добыть «объ-
ективных доказательств причастно-
сти» обвиняемого.

Все три эпизода касаются собы-
тий, происшедших на командном 
пункте войсковой части вблизи се-
ла Павловка (Петровский район Са-

ратовской области). Там Арман Каби-
ев и солдаты-срочники Геннадий Фи-
липпов и Уран Яннуров несли боевое 
дежурство. Прапорщик Кабиев, кото-
рый был помощником начальника 
дежурной смены охраны и обороны, 
в конце марта 2016 года заявил рядо-
вому Филиппову, что тот ненадлежа-
ще относится к исполнению служеб-
ных обязанностей дневального, и 
ударил солдата кулаком в область па-
ха, а затем еще четыре раза ладонью в 
затылочную часть головы. Спустя две 
недели Геннадий Филиппов, кото-
рый проводил вместе с сослуживцем 
уборку, получил несколько ударов по 
голове металлической трубой за «низ-
кую исполнительность». Третий эпи-
зод касается Урана Яннурова: по дан-
ным следствия, в начале мая 2016 го-
да прапорщик Кабиев, «предъявляя 
по надуманному поводу претензии», 
потребовал от Яннурова отжаться на 
кулаках 50 раз. Солдат подчинился, 
но не смог выполнить все 50 повто-
ров. За это прапорщик нанес ему «не 
менее четырех ударов кулаком в об-
ласть теменной части головы».

Свидетели — военнослужащие 
части — рассказали, что Арман Ка-
биев неоднократно применял силу 
по отношению к подчиненным. По 
их мнению, он делал это, чтобы за-
пугать остальных.

Подсудимый вину не признал. Он 
заявил, что никогда не допускал на-

силия по отношению к рядовым Фи-
липпову и Яннурову, а свидетели его 
оговаривают, поскольку он требова-
тельно относился к ним по службе.

Вчера 95-й гарнизонный суд го-
рода Владимира на выездном засе-
дании в ЗАТО Светлый огласил при-
говор: прапорщик признан винов-
ным по ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий с приме-
нением насилия). Прокуратура про-
сила для него четыре с половиной го-
да лишения свободы. Суд, учитывая 
смягчающие обстоятельства, в част-
ности наличие у Армана Кабиева ма-
лолетнего ребенка, назначил нака-
зание в виде четырех лет условно с 
испытательным сроком в два года, 
а также запретом в течение двух лет 
занимать должности на госслужбе, 
связанные с организационно-рас-
порядительной и административ-
но-хозяйственной деятельностью. 
Его контракт о прохождении служ-
бы будет досрочно расторгнут, сооб-
щил адвокат потерпевшего Арсений 
Левинсон. Кроме того, прапорщик 
выплатит 30 тыс. руб. потерпевшему 
Геннадию Филиппову в качестве воз-
мещения морального вреда. «Генна-
дий Филиппов считает, что главная 
цель достигнута — прапорщик боль-
ше не будет нести службу и не будет 
избивать подчиненных»,— заявил 
господин Левинсон.

Ася Сафиуллина, Саратов

Белухи уплыли по серым схемам
Счетная палата заявила о противозаконной продаже  
редких животных

Счетная палата обвинила струк-
туры Росрыболовства в доволь-
но экзотическом нарушении — 
незаконной продаже белух в 
частные зоопарки Китая. Ред-
кие животные, особо опекаемые 
Владимиром Путиным и Русским 
географическим обществом, 
были проданы в другую страну 
благодаря лазейке в законода-
тельстве. Ученые предупрежда-
ют, что если не решить юриди-
ческую проблему, экспортным 
товаром могут стать еще более 
редкие косатки.

Ведомство Татьяны Голиковой 
проверило эффективность распре-
деления государственных средств, 
выделенных на поддержку про-
мышленного разведения продукто-
вых сортов рыбы в рамках импорто-
замещения. Ревизоры изучили под-
ведомственные Росрыболовству Все-
российский научно-исследователь-
ский институт пресноводного рыб-
ного хозяйства (ВНИИПРХ) и Тихо-
океанский научно-исследователь-
ский рыбохозяйственный центр 
(«ТИНРО-Центр»). Организации от-
читывались Росрыболовству о вы-
полнении и перевыполнении госза-
дания по мониторингу водных био-
ресурсов, перенаправляя при этом 
часть госсубсидий на другие работы. 
Однако ВНИИПРХ выловил в 2015 го-
ду лишь 10% от объема добычи, необ-
ходимого для качественного иссле-
дования, а «ТИНРО-Центр» — 28,6%. 
«Оценка текущего состояния запа-
сов водных биоресурсов не является 
в достаточной степени обоснован-
ной, так как осуществлялась в усло-
виях отсутствия необходимого коли-

чества достоверных исходных дан-
ных»,— сделали вывод аудиторы.

Отдельно Счетная палата отмети-
ла нарушение, допущенное «ТИН-
РО-Центром» при продаже десяти бе-
лух. В 2008 году белуха вместе с амур-
ским тигром, дальневосточным лео-
пардом, снежным барсом и некото-
рыми другими животными попала 
в список уникальных для России би-
ологических видов, охрана и изуче-
ние которых финансируется по ини-
циативе президента (на тот момент 
премьер-министра) Владимира Пу-
тина. Как пояснил 

”
Ъ“ заместитель 

главы программы «Белуха — белый 
кит» при Институте проблем эволю-
ции имени Северцова РАН Дмитрий 
Глазов, ежегодно Минсельхоз утвер-
ждает для Росрыболовства специаль-
ные квоты на отлов белух: для науч-
ных исследований, культурно-прос-
ветительских целей, промышлен-
ного использования и в интересах 
малочисленных коренных народов 
Севера. Структуры Росрыболовства 
имеют право изымать белух из при-
родной среды для демонстрации в 
зоопарках и дельфинариях РФ (это 
считается культурно-просветитель-
ской деятельностью), но только при 
последующем забое либо возвраще-
нии в естественную среду обитания.

Но одновременно Росприроднад-
зор (входящий в систему Минприро-
ды) допускает продажу этих живот-
ных в иностранные зоопарки. По ут-
верждению аудиторов, этим и вос-
пользовался «ТИНРО-Центр». «Бе-
лухи не использовались в учебном 
процессе или для культурно-прос-
ветительских и зрелищно-развле-
кательных мероприятий, а вывози-

лись с целью реализации за преде-
лы РФ,— говорится в отчете ведом-
ства.— При этом поставки белух уч-
реждение осуществляло, несмотря 
на то что данный вид деятельности 
уставом учреждения не предусмо-
трен. В результате в 2015 и 2016 го-
дах от поставки в Китай десяти белух 
учреждением неправомерно был по-
лучен доход в размере 42 млн руб.».

«Мы не раз обращали внимание 
обоих ведомств на такую нестыков-
ку,— сказал 

”
Ъ“ Дмитрий Глазов.— 

Необходимо законодательно разде-
лить культурно-просветительские 
цели и коммерческие. Но в резуль-
тате разные фирмы находят для се-
бя лазейки. В 2013 году необученная 
белуха стоила около $100 тыс. Если 
она прошла обучение и адаптацию, 
то она стоит значительно больше». 
Господин Глазов предупредил, что 
спрос на белух на данный момент 
снизился, а следующим хитом про-
даж, по его словам, могут стать косат-
ки, которых только недавно стали от-
лавливать российские компании. «В 
2016 году по настоянию ФСБ Росры-
боловство должно было закрыть все 
отловы по культурно-просветитель-
ской квоте,— рассказал 

”
Ъ“ господин 

Глазов.— Но этого сделано не было. 
Насколько я знаю, на следующий год 
опять эти разрешения уже выдают». 
В пресс-службе Счетной палаты 

”
Ъ“ 

также признали факт «правовой кол-
лизии», но сообщили, что все равно 
направили обращение в Генпроку-
ратуру. Руководство «ТИНРО-Центра» 
было недоступно для комментариев.

Игнат Калинин,  
Александр Черных,  
Ольга Никитина

Астрофизики боятся,  
что средств, выделенных  
ФАНО на ремонт исследова-
тельского оборудования,  
хватит лишь на латание дыр  
ФОТО РИА НОВОСТИ

К О Н Т Е К С Т В  Р О С С И И  Н А Ч И Н А Е Т С Я  О С Е Н Н И Й  П Р И З Ы В

Президент Владимир Путин вчера подписал указ об осеннем призыве на военную службу, 
который будет проходить в октябре—декабре 2016 года. Планируется призвать 152 тыс. 
человек. Напомним, весной российскую армию пополнили 155 тыс. человек.

«Большинство призывников испытывают проблемы со здоровьем, полностью здоровых 
новобранцев практически нет», таковы данные исследования правозащитников. Их привел вчера 
заместитель председателя Общероссийской общественной организации «Комитет солдатских 
матерей России» Андрей Курочкин. «Ранее ребята, имеющие плоскостопие второй степени, 
с артрозом второй стадии и еще рядом заболеваний освобождались от армии,— объяснил он.— 
Закон ужесточили, только плоскостопие третьей степени стало освобождать. В конце 2015 года, 
к сожалению, для призывников были сделаны еще поправки — по заболеваниям позвоночника».

Напомним, в сентябре было объявлено, что Минобороны предложило субъектам РФ 
«проработать вопросы формирования системы обмена информацией о состоянии здоровья 
призывников на основе внедряемых в последние годы медицинских информационных сис-
тем». Ведомство уже заключило соглашение о пилотном проекте с правительством Москвы. 
Как объяснил начальник главного центра военно-врачебной экспертизы Минобороны России 
Александр Чаплюк, по итогам проекта должны быть выработаны «алгоритмы взаимодействия 
между военными и гражданскими организациями здравоохранения в интересах медицинского 
освидетельствования граждан, призываемых на военную службу». По его данным, с 2012 
по 2015 год показатель годности призывников вырос с 69,9% до 76,8%, доля граждан, осво-
божденных от призыва, снизилась. Валерия Мишина

К О Н Т Е К С Т Р Е Г И О Н Ы  Г О Т О В Я Т  П Л А Н Ы  Н А  М У С О Р

После публикации ”Ъ“ о сорванных сроках подготовки схем обращения с отходами региональные 
власти все же начали отчитываться о подготовке документов, необходимых правительству для 
проведения «мусорной реформы». Так, в Тверской области представители министерства ТЭК 
и ЖКХ заявили ”Ъ“, что уже написали техзадание и занимаются организацией конкурса по выбору 
разработчика схемы. Властями субъекта «планируется рассмотреть возможность раздельного 
сбора отходов». В Республике Тыва, как сообщил корреспонденту ”Ъ“ источник в местном пра-
вительстве, надеются успеть закончить схему до конца года, хотя только 27 сентября объявили 
тендер на разработку. В пресс-службе МинЖКХ Крыма ”Ъ“ сообщили, что подготовка схемы 
утилизации отходов региона «находится в завершающей стадии» и документ будет предоставлен 
в Росприроднадзор 10 октября. К раздельному сбору отходов в республике планируют полностью 
перейти к 2018 году. Ранее глава Минприроды РФ Сергей Донской рассказал ”Ъ“, что Крым — 
это единственный регион, где «вообще не приступили к разработке». Отдел общества
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Представитель Госдепа не 
исключил также уничтожения 
российских самолетов, не уточ-
нив, о гражданских или воен-
ных идет речь. 

Спустя считаные часы Джо-
ну Кирби ответила предста-
витель МИД РФ Мария Захаро-
ва. «Пару уточняющих вопро-
сов американским коллегам до 
того, как последует официаль-
ная реакция,— написала она в 
Facebook.— Терактами займут-
ся 

”
умеренные“? Те самые, ко-

торых полгода Вашингтон не 
может отделить от 

”
Джебхат ан-

Нусры“? Теракты во Франции, 
США и других странах, обез-
главливание в Сирии игилов-
цами людей всех националь-
ностей — это некая другая па-
радигма?» В связи с этим госпо-
жа Захарова высказала мнение 
о том, что «чревовещание про 

”
трупы в мешках“, 

”
теракты в 

российских городах“ и 
”
потери 

самолетов“ больше похоже на 
команду 

”
фас“, чем на коммен-

тарий дипломата».
Ее возмущение вскоре разде-

лил заместитель главы МИД РФ 
Сергей Рябков, по мнению кото-
рого представители США «льют 
воду на мельницу террористов, 
оказывают им неприкрытую 
поддержку».

Однако самые жесткие встреч-
ные обвинения в адрес амери-
канской стороны все же выска-
зали не дипломаты, а военные. 
По словам представителя Ми-
нобороны РФ Игоря Конашен-
кова, «заявление Джона Кир-
би — самое откровенное при-
знание американской стороны, 
что вся якобы ведущая граждан-
скую войну в Сирии оппозиция 
является подконтрольным США 
международным террористиче-
ским интернационалом».

«Нам хорошо известно, 
сколько конкретно в Сирии, в 
том числе и в провинции Алеп-
по, находится неафишируемых 

”
специалистов“, занимающих-

ся оперативным планировани-
ем и руководством операция-
ми боевиков»,— предупредил 
представитель российского Ми-
нобороны.

Свой вклад в словесную кон-
фронтацию внес и госсекретарь 
Джон Керри, до последнего вре-
мени считавшийся главным сто-
ронником диалога с РФ в адми-
нистрации Барака Обамы. Вы-
ступая вчера на Атлантическом 
совете в Вашингтоне, глава Гос-
депа заявил, что не верит в «се-
рьезность намерений» Москвы, 
и назвал «иррациональным» 
продолжение сотрудничества с 
РФ по Сирии «в ситуации, когда 
российские и сирийские само-
леты бомбят Алеппо».

По мнению господина Кер-
ри, сегодня между Москвой и 
Вашингтоном существует «ог-
ромное недоверие». Поясняя 
свою мысль, госсекретарь при-
вел пример. По его словам, рос-
сийская сторона не верит, что 
США «серьезно относятся к 
борьбе с 

”
Джебхат ан-Нусрой“ 

(запрещенный в РФ сирийский 
филиал 

”
Аль-Каиды“.— 

”
Ъ“)». 

Со своей стороны, глава Госде-

партамента считает «широко-
масштабными и неуместными» 
операции, которые осуществля-
ет в Сирии российская авиация.

Впрочем, несмотря на пред-
сказуемую жесткую реакцию 
двух российских профильных 
ведомств — внешнеполити-
ческого и военного,— в Крем-
ле предпочли избежать нового 
витка войны слов с Вашингто-
ном. Пресс-секретарь президен-
та России Владимира Путина 
Дмитрий Песков не стал давать 
волю эмоциям, назвав заявле-
ние Джона Кирби «неуклюжим». 
«Мы, конечно, не хотели бы ви-
деть ситуацию, когда неспособ-
ность выполнить взятые на себя 
обязательства наши коллеги из 
Вашингтона камуфлируют таки-
ми словесными нападками на 
нашу страну»,— добавил он, по-
обещав, что Россия продолжит 
помогать сирийским военным.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ 

экспертов, заявление Джона 
Кирби свидетельствует о двух 
принципиальных моментах. 
Во-первых, до смены админис-
трации в Белом доме рассчиты-
вать на прорывы или даже огра-
ниченное сотрудничество Рос-
сии и США больше не прихо-
дится. Во-вторых, нижняя точка 
в отношениях еще не пройдена 
и существует риск дальнейшей 
конфронтации.

«Заявление Джона Кирби 
стало неожиданностью, если не 
шоком для многих: американ-
ские дипломаты раньше не по-
зволяли себе подобных выска-
зываний. Однако в том, что та-
кие слова прозвучали именно 
сегодня, есть определенная ло-
гика и закономерность. Когда 
мы имеем дело с уходящей ад-
министрацией, то ее предста-
вители начинают позволять се-
бе большее, чем обычно. Это за-
явление — доказательство то-
го, что в ближайшие месяцы 
никакого сотрудничества у нас 
не получится»,— прокомменти-
ровал ситуацию для 

”
Ъ“ дирек-

тор Фонда изучения США име-
ни Франклина Рузвельта МГУ 
Юрий Рогулев.

В свою очередь, директор 
Московского центра Карнеги 
Дмитрий Тренин считает, что 
отношения России и США в бли-
жайшие недели и месяцы мо-
гут ждать еще большие ослож-
нения. «О сотрудничестве пока 
можно забыть,— предсказыва-
ет эксперт.— Последние обви-
нения и угрозы подвели под со-
трудничеством последнего вре-
мени черту. Однако сегодня есть 
угроза не просто выйти на ноль, 
а скатиться к минусу».

«После теперь уже неизбеж-
ного сворачивания взаимодей-
ствия по Сирии Москва и Ва-
шингтон могут перейти к обме-
ну ударами, которые стороны 
будут наносить по тем силам, 
которые поддерживает проти-
воположная сторона»,— зая-
вил 

”
Ъ“ Дмитрий Тренин, на-

помнив, что подобная «опосре-
дованная война» в третьих стра-
нах активно практиковалась во 
времена Советского Союза.

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев,  
Максим Юсин

Россия и США  
готовы к бою

В воскресенье в Венгрии 
пройдет референдум, ис-
ход которого грозит всему 
Евросоюзу непредсказуе-
мыми последствиями. Экс-
перты считают его самым 
серьезным испытанием для 
единства ЕС после Brexit. 
На голосование вынесен 
вопрос о допустимости 
обязательного распреде-
ления мигрантов по стра-
нам Евросоюза, как  того 
требуют в Брюсселе. Рефе-
рендум может стать триум-
фом либо поражением вен-
герского премьера Виктора 
Орбана, бросившего вызов 
властям ЕС. Согласно по-
следним соцопросам, 78% 
венгров проголосуют про-
тив системы квот, и лишь 
3% — за. Впрочем, клю-
чевой вопрос состоит не 
в том, как проголосуют вен-
гры, а в том, сколько их при-
дет на участки: для победы 
главе правительства необ-
ходимо, чтобы явка превы-
сила 50-процентный порог.

Угроза суверенитету
Планы правительства отно-
сительно референдума вен-
герский парламент одобрил 
в мае. Ранее, в 2015 году, Евро-
пейская комиссия обнародова-
ла план по обязательному рас-
пределению между 28 страна-
ми ЕС 120 тыс. беженцев, при-
бывших с Ближнего Востока и 
из Африки. Германия и Фран-
ция поддержали этот план, но 
ряд стран Восточной Европы 
его отвергли. Самыми ярост-
ными противниками системы 
обязательного квотирования 
оказались Словакия, Чехия, 
Румыния, Польша и Венгрия.

Но из этой пятерки только 
Будапешт вынес вопрос на об-
щенациональный референ-
дум. Звучит он так: «Хотите ли 
вы разрешить Европейскому 
союзу принимать решение о 
переселении лиц, не являю-
щихся гражданами Венгрии, 
в Венгрию без согласия Госу-
дарственного собрания (пар-
ламента)?»

5 июля в Венгрии вступил 
в силу закон, согласно кото-
рому мигранты, нелегально 
пересекшие границу и задер-
жанные в пределах восьми-
километровой пограничной 
зоны, будут без суда отправ-
ляться обратно в страны, от-
куда они прибыли. Тогда же, в 
первых числах июля, неглас-
но стартовала и агитацион-
ная правительственная кам-
пания. (По венгерским зако-
нам она может начаться толь-
ко за 50 дней до референдума.) 
Свою позицию премьер Вик-
тор Орбан и правящая пар-
тия «Фидес» обозначили пре-
дельно четко. Она сводилась 
к простой мысли: миграцион-
ная политика Брюсселя пред-
ставляет угрозу не столько для 
экономической и социальной 
стабильности Венгрии, сколь-
ко для суверенитета, нацио-
нальной, культурной и рели-
гиозной идентичности.

«Я люблю свою страну та-
кой, какая она есть, и не хочу, 
чтобы кто-то извне пытался ее 
изменить. Наш референдум 
покажет, хотят ли венгры пе-
ремен, навязанных под влия-
нием утопии, или же они хо-
тят оставаться таким же вен-
грами, какими были на про-
тяжении многих веков»,— за-
явил господин Орбан.

Согласно надавнему опро-
су центра «Сазадвег», 78% гра-
ждан Венгрии будут голосо-
вать против системы квот, 
и лишь 3% — за. Исследова-
ние другого социологическо-
го центра «Тарки» показало: 
70% венгров отвергнут систе-
му квот, а 13% — одобрят. Яв-
ка прогнозируется на уров-
не 70%, то есть значительно 
выше порога в 50%, необхо-
димого для того, чтобы рефе-
рендум был признан действи-
тельным.

Война плакатов
Во многом эти цифры об-
условлены страхом населе-
ния перед мигрантами. Этот 
страх подпитывается прави-
тельственными агитацион-
ными плакатами с общим во-
просом: «А вы знали, что…?» 
Они информируют граждан 
о том, что «Брюссель хочет за-
селить в Венгрию целый го-
род мигрантов», что «с нача-
ла миграционного кризи-
са резко повысилось коли-
чество сексуальных домога-
тельств в Европе», что «только 
из Ливии миллион мигран-
тов собирается отправиться 
в Европу».

Оппозиция ответила вла-
стям своими агитационны-
ми материалами. Так, соци-
ал-либеральная партия «Вме-

сте» призывает к бойкоту ре-
ферендума, на ее плакатах на-
писано: «Мигрант не враг. Не 
голосуй против Европы!» НКО 
«Союз за гражданские права» 
призывает портить избира-
тельные бюллетени. «Демо-
кратическая коалиция» разве-
сила по Будапешту плакаты с 
надписью: «Останься дома, 
останься в Европе!» Сатириче-
ская Партия двухвостой соба-
ки спрашивает венгров: «А вы 
знали, что… городские систе-
мы водоснабжения в любой 
момент могут подмешать LSD 
в воду?», «А вы знали, что… из 
Венгрии более миллиона че-
ловек хотят уехать в Европу?»

Агитационная кампания 
накануне референдума в це-
лом способствовала росту по-
пулярности правящей пар-
тии, опирающейся на про-
правительственные СМИ. 
Если в феврале 2015 года рей-
тинг одобрения «Фидеса» 
был около 27%, то после того, 
как Виктор Орбан ужесточил 
свою позицию по отноше-
нию к беженцам, партию ста-
ли поддерживать 32%, а поли-
тику правительства — 42% (в 
июне было на 6% меньше).

«Большинство 
мигрантов  
уйдет в криминал»
Референдум 2 октября должен 
дать господину Орбану прин-
ципиально иной уровень под-
держки. «Я проголосую про-
тив квот, так как не хочу заси-
лья мигрантов в Венгрии,— 
сказал 

”
Ъ“ Ласло, предприни-

матель из Будапешта.— Если 
мигрантов распределят у нас 
по квотам, то криминогенная 
ситуация в столице ухудшит-
ся, город станет не таким без-
опасным, как сейчас. К тому 
же чем будут заниматься все 
эти люди? Большинство из 
них уйдет в криминал и ста-
нет торговать наркотиками».

Между тем, по словам оп-
понентов Виктора Орбана, 

правительство умалчива-
ет об одном обстоятельстве: 
квота для Венгрии предус-
матривает размещение 1294 
мигрантов — это 0,01% на-
селения страны. В то же вре-
мя более 4 тыс. иностран-
цев, включая лиц с преступ-
ным  прошлым,  ежегодно 
покупают в Венгрии вид на 
жительство, а затем перево-
зят туда своих родственни-
ков. Что касается мигрантов 
из охваченных войной реги-
онов, устремившихся сегод-
ня в Европу, то практически 
никто из них не в состоянии 
заплатить €340 тыс.— тако-
ва цена госбумаг, после при-
обретения которых иностра-
нец и его семья получают пра-
во на ПМЖ.

На эти моменты в беседе с 

”
Ъ“ указала Юдит, преподава-

тель из Будапешта. «Я не пой-
ду голосовать, потому что не 
хочу участвовать в развязан-
ной властями кампании не-
нависти,— сообщила она.— 
Вопрос на референдуме по-
ставлен неверно: речь не идет 
о том, что Евросоюз самоволь-
но расселит сюда мигрантов, 
ведь система квот предостав-
ляет возможность государст-
вам самим рассматривать за-
явки распределенных по кво-
там мигрантов. То есть этих 
людей можно и не принять».

По следам Brexit
Формулировка вынесенного 
на референдум вопроса смуща-
ет некоторых экспертов, счита-
ющих ее заведомо некоррект-
ной. «По сути, венгры должны 
сделать выбор между Европей-
ским союзом, который ассоци-
ируется с беженцами, и наци-
ональным парламентом, кото-
рый ассоциируется с Орбаном. 
Сама тема мигрантов уходит 
на второй план»,— сказал 

”
Ъ“ 

доцент кафедры международ-
ных отношений на постсовет-
ском пространстве ФМО СПб-
ГУ Игорь Грецкий.

По словам собеседника 
”
Ъ“, 

вступив в Евросоюз в 2004 го-
ду вместе с девятью другими 
государствами, Венгрия ока-
залась в числе основных бене-
фициаров, уровень жизни ее 
граждан в итоге вырос, эконо-
мика окрепла. И сегодня, го-
ворит господин Грецкий, при-
выкшие к европейским стан-
дартам венгры не стремятся к 
выходу из ЕС. «С другой сторо-
ны,— считает эксперт,— ны-
нешний референдум неотде-
лим от Brexit, и едва ли Вик-
тор Орбан решился бы на его 
проведение, если бы Великоб-
ритания не проголосовала за 
выход из Евросоюза».

Рассуждая о наиболее ве-
роятных последствиях вен-
герского референдума, Игорь 
Грецкий заметил: «В Европе по-
лучит дальнейшее развитие 
популистская риторика, возра-
стет роль как правоцентрист-
ских, так и праворадикальных 
партий в других странах».

В случае отказа от квот по 
мигрантам на воскресном 
референдуме правительство 
Венгрии, как предсказывает 
газета «Непсабадшаг», может 
потребовать внести измене-
ния в Лиссабонский договор 
— ключевой документ ЕС. 
Речь идет о том, чтобы исклю-
чить из него правила, регули-
рующие миграцию. Эта ини-
циатива, по мнению экспер-
тов, подорвет предложенную 
Брюсселем схему разделения 
ответственности за бежен-
цев между странами—чле-
нами ЕС. «Премьер-министр 
придерживается мнения, что 
с момента заключения Лисса-
бонского договора неко торые 
обстоятельства изменились 
коренным образом, а Евро-
па к этому оказалась не гото-
ва»,— заявил накануне голо-
сования спикер венгерского 
правительства Золтан Ковач.

Георгий Степанов;  
Мария Киселева,  
Будапешт

Венгры дадут ответ Европе
В стране послезавтра пройдет референдум по вопросу о размещении беженцев

Угроза массовой 
миграции с Ближнего 
Востока и из Африки 
сплотила венгров  
вокруг премьера 
ФОТО AP

В ходе нынешней избирательной кам-
пании в США вопросы внешней полити-
ки, и в особенности отношения с Рос-
сией, занимают непривычно много 
места — как правило, кандидаты в пре-
зиденты стараются делать упор на ситу-
ации внутри страны. О том, что думают 
о положении в мире в команде Дональда 
Трампа, корреспонденту «Интерфакса» 
в США КСЕНИИ БАЙГАРОВОЙ рассказал 
один из внешнеполитических советни-
ков кандидата от Республиканской пар-
тии ДЖОРДЖ ПАПАДОПУЛОС — специ-
ально для ”Ъ“.

— Многие в России думают, что, если До-
нальд Трамп станет президентом США, 
российско-американские отношения 
значительно улучшатся. Эти ожидания, 
на ваш взгляд, реалистичны?
— Господин Трамп ясно высказался по по-
воду своего желания открыть новую главу 
в американо-российских отношениях. Од-
нако это зависит и от готовности Москвы 
действовать как ответственный игрок на 
международной арене. Отношения меж-
ду США и Россией достигли своей низшей 
точки при администрации Барака Обамы и 
при Хиллари Клинтон в должности госсе-
кретаря. Нынешний низкий уровень дове-
рия между странами, а также, как представ-
ляется, маячащий на горизонте конфликт 
вокруг Балтики, конфликты на Украине и 
в Сирии,— все это свидетельствует о том, 

что в интересах США, НАТО и России не-
медленно снизить уровень враждебности 
и вместе работать с целью противодейство-
вать общим угрозам. А именно исламизму 
в его экстремистском проявлении, джиха-
дизму, который распространился по Север-
ной Африке и Ближнему Востоку после так 
называемой «арабской весны».
— Может ли сотрудничество в Сирии по 
борьбе с «Исламским государством» (за-
прещено в РФ.— 

”
Ъ“) привести к сниже-

нию напряженности в двусторонних от-
ношениях?
— В основе нашей стратегии — совмест-
ная борьба обеих стран с радикальным 
исламом в союзе с другими государства-
ми  региона: прежде всего, с Египтом, Кип-
ром, Израилем, Иорданией и Грецией. Про-
тивостояние общей угрозе позволит объе-
динить ЕС, НАТО, США и Россию, что отве-

чает интересам международного мира и 
безопасности. 
— О сотрудничестве с Россией в борьбе с 
терроризмом говорила и нынешняя ад-
министрация. Чем тогда принципиаль-
но отличается подход Дональда Трампа 
от позиции президента Обамы, изло-
женной несколько лет назад?
— В том, что на словах администрация это 
заявляла, но на практике никакого сотруд-
ничества не было. Их слова расходились с 
делами. Именно поэтому Россия больше не 
верит обещаниям, утрачена атмосфера вза-
имного доверия. Трамп в случае избрания 
президентом это доверие вернет.
— В чем, на ваш взгляд, главная ошибка 
администрации Обамы в Сирии?
— Главная ошибка администрации в Си-
рии заключается в том, что она не занима-
лась комплексно проблемами пресечения 
финансовой подпитки ИГ и вербовки для 
него боевиков, а также территориально-
го расползания этой группировки. По мо-
ему мнению (хочу особо оговориться, что, 
отвечая на этот и другие вопросы, я выра-
жаю именно свое мнение, а не точку зрения 
господина Трампа), США слишком зависят 
от Турции в борьбе с ИГ, но Турция в основ-
ном выступала против западных интересов 
в этом конфликте. Анкара сохраняла свои 
границы проницаемыми, разрешая джи-
хадистам переходить их для борьбы с Аса-
дом. Такой подход аукнулся самой Турции, 
и теперь страна, к сожалению, столкнулась 

с двойной угрозой, исходящей и от ИГ, и от 
курдов. Более того, атакуя курдские отряды, 
Турция наносит удар по формированиям, 
которые наиболее эффективно противосто-
яли ИГ. Администрации Обамы следовало 
бы больше помогать курдским отрядам на-
родной самообороны в борьбе против ИГ, 
включая поставки оружия, обучение и ма-
териально-техническую поддержку.

Кроме того, могла бы принести пользу 
работа с союзниками в регионе по исполь-
зованию альтернативных авиабаз — поми-
мо тех, которые расположены в Турции и 
Катаре, можно было бы задействовать базу 
в Акротири на Кипре или военные объекты 
в контролируемых курдами районах Ира-
ка и Сирии.
— Считаете ли вы, что Башар Асад дол-
жен немедленно уйти?
— Мы не поддерживаем агрессивную сме-
ну режима где бы то ни было. Посмотрите, 
что произошло в Ливии и Ираке. Мы все это 
помним. Тем не менее это не означает, что 
мы являемся поклонниками Асада. 
— Насколько санкции США против Рос-
сии способствовали урегулированию 
кризиса на Украине? 
— Санкции привели лишь к тому, что Рос-
сия развернулась в сторону Китая, рассма-
тривая его в качестве основного рынка 
сбыта российских товаров, услуг и энер-
гии. Не в интересах Запада соединять Ки-
тай и Россию в геополитический альянс — 
это может иметь непредсказуемые послед-

ствия для интересов США в Южно-Китай-
ском море, Восточном Средиземноморье и 
на Ближнем Востоке. Я считаю, что и Рос-
сия, и США должны рассматривать Китай, 
эту растущую сверхдержаву, как потенци-
альную угрозу.
— Каким вы видите будущее НАТО, 
поддерживаете ли новое расширение 
альянса? Как должны строиться отно-
шения блока с Россией?
— Если НАТО будет расширяться, то все но-
вые члены должны выделять на оборону 
не менее 2% своего ВВП. Сейчас это обяза-
тельство выполняют лишь пять участников 
альянса. Что же касается взаимодействия с 
Россией, то НАТО в течение ближайших де-
сятилетий придется бороться с тремя круп-
нейшими угрозами — растущий агрессив-
ный Китай, радикальный ислам и ядерный 
Иран. И в этом Россия может оказаться по-
лезной.
— Но вы не ответили на вопрос про рас-
ширение. Россия неоднократно выра-
жала обеспокоенность приближением 
инфраструктуры НАТО к ее границам.
— Надо смотреть по обстоятельствам. Если 
между нашими странами будут выстроены 
доверительные отношения, то мы будем 
понимать ожидания друг друга, знать, где 
именно пролегают «красные линии», ко-
торые нельзя пересекать. То же, что проис-
ходит сегодня,— это крайне опасная и не-
устойчивая ситуация, когда любой инци-
дент может стать роковым.

«Трамп готов открыть новую главу в американо-российских отношениях»
О приоритетах кандидата в президенты США 

”
Ъ“ рассказал его внешнеполитический советник

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
ГО

 А
Р

ХИ
В

А

с1



8 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 30 сентября 2016 №181   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года для 
помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы раз-
мещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. Воз-
можны переводы с кредитных карт, электронной наличностью  
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и  те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,584 млрд 
руб. В 2016 году (на 29 сентября) собрано 1 121 188 828 руб., по-
мощь получили 1607 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Зачем нам  
это надо
1 октября исполняется 20 лет 
Российскому фонду помощи

В августе 96-го Владимир Яковлев, тогда глава 

”Ъ“, привел меня, тогда спецкора ”Ъ“, к меш-
кам с письмами. Это были просьбы о помо-
щи. Авторы полагали, будто у ”Ъ“ денег куры 
не клюют. «Вы единственный в ”Ъ“, кто работал 
в газетном отделе писем,— сказал Яковлев,— 
мешки ваши».— «Зачем мне все это?» — «Вы пу-
бликуете — читатели помогают». Я торговался: 
доброхоты взамен потребуют пиар, нужна еще 
страница. «Ерунда,— сказал Яковлев,— ящик 

”Хеннесси“ против мешка воблы, что помощь 
будет анонимна».

В декабре 96-го я честно занес Яковлеву в каби-
нет мешок с 18 кг астраханской воблы. Читатели же-
лали оставаться неназванными. Напомните, сказал 
Яковлев, о чем спорили и на что. Я напомнил. Яков-
лев сходил куда-то и принес две бутылки «Хеннесси». 
На этикетках стоял твердый знак: 

”
Ъ“.

А теперь всерьез. Зачем мне это надо? Мне задают 
этот вопрос все двадцать лет Русфонда. Я знаю ответ.

В первые же месяцы я понял, кто главный в Рус-
фонде: читатель. Тот, кого никогда нет рядом. И о 
ком ни слова в газете. Но все, что ты пишешь, ты пи-
шешь для него. Ясно, что всем авторам из мешков 
Яковлева не поможешь. Никакой газеты на всех не 
хватит, да и в портфеле читателя нет лампы Аладди-
на. Значит, проверка и отбор — а каковы критерии? 
В печать идут только письма, гарантированно инте-
ресные читателю. Потому что больным детям помо-
гают они, читатели и, теперь, телезрители. А все, что 
можешь ты,— это создать канал помощи, прозрач-
ный и подотчетный. Без него нет доверия. И вот если 
ты все понял правильно, тебя ждет успех. Вышла га-
зета, пошли запросы, и начинается счастье: «Сбрось-
те мне, пожалуйста, реквизиты».

«Зачем тебе это надо? Ты же газетчик». Был август 
2000-го, вышла наша страница в помощь вдовам и ма-
терям моряков «Курска». И коллега выговаривал мне: 
это не журналистика. «А почему киоски трещат? — от-
бивался я.— 244,5 тыс. откликов на одну страницу в 

”
Ъ“, у которого тираж-то 100 тыс. экземпляров».

«Зачем вам это надо? Вы же журналист»,— гово-
рит мне Лора Фредрикс из США, автор книги о фан-
драйзинге «Искусство просить деньги». Я рассказы-
ваю ей, как в 2004 году прикидывал так и сяк, а не 
получалось приспособить американскую техноло-
гию «совместные дары» к нашим страницам в 

”
Ъ“ 

и на rusfond.ru. В США компании нередко поощря-
ют финансово филантропию своих сотрудников. 
Вот человек поручает перечислять из его зарплаты 
$3 тыс. равными долями в течение года в Кливленд-
клиник, и компания удваивает его дар… Когда пра-
вославный священник из Нью-Йорка отец Леонид 
Кишковский предложил мне сотрудничать на паях 
с его фондом «Русский дар жизни» (помощь детям РФ 
с больным сердцем), я понял: это решение! «Русский 
дар» отца Леонида оплатит треть операции, осталь-
ное доложат читатели 

”
Ъ“. «Так родились,— говорю 

я Лоре,— абсолютно уникальные наши 
”
совместные 

дары“». Затея понравилась читателям 
”
Ъ“, и через па-

ру лет уже два десятка компаний своими пожертво-
ваниями понижали еще до публикации цены кли-
ник. В 2006 году метод удвоил нам сборы.

Вот тут Лора и спросила, зачем мне все это надо.
Для меня ответ на этот вопрос предполагает, что 

журналистика — не просто заработок и не только че-
столюбие, это миссия. Мы, журналисты, много дела-
ем для того, чтобы высокие цели никак не связыва-
лись с нашей профессией. Но если честно, журнали-
стика — слуга общества, его глаза и уши, без них об-
щество оказывается в тупике.

Зачем тебе это надо, ты же журналист? Потому и 
надо, что журналист.

Теперь расскажу, о чем я думаю сейчас, даже со-
чиняя эту колонку. Не о высокой миссии, а о совсем 
практическом деле: о создании благотворительно-
го пункта проката портативных аппаратов искусст-
венной вентиляции легких (ИВЛ). Вот случай: годо-
валой Мирославе М. из Барнаула нужен дома такой 
аппарат. У Мирославы синдром Ундины, гиповенти-
ляция легких. С рождения она живет в больнице на 
ИВЛ. Врачи уверены, что сейчас ее можно выписать, 
а в три года вживить стимулятор дыхания. Но что-
бы дожить дома до операции, нужен аппарат ИВЛ, 
а государство ими не снабжает. Русфонд приобрел 
несколько домашних аппаратов ИВЛ. Мы поможем 
и Мирославе. Однако проблему можно решить ра-
циональнее. Дома аппараты ИВЛ нужны детям мак-
симум на три года.  А срок их действия куда доль-
ше. Так почему не организовать пункт проката и не 
эксплуатировать аппараты полный срок? Мы гото-
вы вкладывать в этот проект до 100 млн руб. в год. 

Господа главврачи детских клиник и поставщики 
аппаратов ИВЛ! Включайтесь, ждем предложений.

И удачи всем, кому это надо.

Сарият Султанбекова, 4 года, симптоматическая 
эпилепсия, требуется лечение. 160 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Дагестан» соберут 39 тыс. руб. 

После прививки, когда дочке был месяц, у нее слу-
чился приступ: рвота, потеря сознания, судороги. Мы 
повезли Сарият в детскую больницу в Астрахань. Ле-
чение немного облегчило состояние, после выписки 
дочка окрепла, но справиться с приступами не уда-
валось. Сарият заметно отставала в развитии. Доктор 
в частной клинике порекомендовал препарат сук-
силеп. Дочка начала развиваться — научилась брать 
предметы, сидеть, ходить с опорой. Но приступы все 
равно случаются. Нас готовы принять в Институте 
медтехнологий (ИМТ, Москва). Но лечение платное, 
а у нас нет таких денег. Оксана Султанбекова, Дагестан.
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Сари-
ят нуждается в госпитализации для обследования и 
коррекции противосудорожной терапии. После ку-
пирования приступов мы сможем начать восстано-
вительное лечение».

Карина Савушкина, 6 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 106 156 руб.
Внимание! Цена расходных материалов на полтора года 
155 165 руб. Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 49 тыс. руб.

Прошлым летом Карина сильно похудела, все вре-
мя просила пить. Обследование показало, что уровень 
сахара в крови выше нормы в три раза. Карине назна-
чили инъекции инсулина, уколы приходилось делать 
не меньше пяти раз в день. Но уровень сахара резко 
менялся в течение дня, у дочки начали болеть ноги. В 
начале года Карине установили инсулиновую помпу. 
Уровень сахара теперь стабилен. Карина стала актив-
ной, занимается музыкой, участвует в конкурсах. Но 
покупать расходные материалы для помпы я не в си-
лах: воспитываю дочку одна, небольшой зарплаты ед-
ва хватает на жизнь. Элла Савушкина, Пензенская область. 
Эндокринолог Пензенской областной детской 
клинической больницы имени Н.Ф. Филатова Ва-
лерия Нестерова: «На фоне помповой инсулиноте-
рапии удалось добиться компенсации заболевания. 
Терапию нужно продолжить, чтобы не допустить раз-
вития опасных осложнений».

Вера Букина, 2 года, синдром Апера (врожденная 
аномалия развития черепа, сочетающаяся  
с деформацией конечностей), требуется  
подготовка к операции. 101 тыс. руб.
Внимание! Цена подготовки к операции 140 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тыва» соберут 39 тыс. руб.

Дочка родилась с деформированным черепом и 
сросшимися пальчиками на руках и ногах. Нас на-
правили на обследование в Москву. Нейрохирург 
сказал, что нужно провести реконструкцию костей 
черепа, потому что они срослись раньше времени и 
будут сдавливать растущий мозг. Вере сделали две 
сложные операции на черепе, еще три — по разде-
лению пальцев рук. Сейчас нужна операция для ис-
правления деформации костей лица, а она настоль-
ко сложная, что ее сначала моделируют на ком-
пьютере. Все немыслимо дорого, только подготов-
ка, включая полное обследование, обойдется в не-
подъемную для нас сумму. Умоляю, помогите дочку 
спасти! Галина Бжитцких, Республика Тыва.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходима 
этапная реконструкция черепа. Операции предшест-
вует сложная подготовка: обследование, компьютер-
ное 3D-моделирование, изготовление стереолитогра-
фической модели, отработка операции на модели».

Соня Беспалова, 9 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 314 931 руб.
Внимание! Цена операции 422 931 руб.  
Одна московская компания внесет 54 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 54 тыс. руб.

С рождения у дочки во время плача синел носогуб-
ный треугольник. Врачи никаких отклонений не на-
ходили. Соня росла активной. А два года назад стала 
быстро утомляться от любой нагрузки. Недавно у доч-
ки случилось несколько приступов — ей было трудно 
дышать, колотилось сердце. Мы обратились в Детскую 
республиканскую клиническую больницу (ДРКБ, Ка-
зань), у Сони обнаружили врожденный порок сердца, 
сказали, что нужна операция. Ее можно сделать щадя-
ще, без разрезания грудной клетки. Но операция стоит 
дорого, у нас таких денег нет. Надежда только на вашу 
помощь. Инна Беспалова, Ульяновская область.
Заведующий отделением рентгенохирургии 
ДРКБ Айдар Хамидуллин (Казань): «Учитывая со-
стояние сердца, девочке необходимо эндоваскуляр-
ное закрытие дефекта окклюдером. После операции 
Соня сможет вести активный образ жизни». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Чтобы заснуть, маленькой Вике од-
ной подушки мало. И нужно ей не две, 
а целых двенадцать. Они защищают 
Вику от неловких движений и охраня-
ют сон девочки, словно стены город-
ской крепости. А самую любимую яр-
кую подушку мама кладет Вике под 
голову. У девочки в результате тяже-
лой травмы головы нарушено крово-
обращение в головном мозге. Правая 
часть тела малоподвижна. Вике по-
может сложная нейрохирургическая 
операция. Но государственные кво-
ты на 2016 год уже закончились.

Беда случилась в марте этого года. Ви-
ке был год и три месяца, она становилась 
все более самостоятельной: училась хо-
дить, говорить, есть ложкой мамины ка-
ши и супы. Любимой дочке папа при-
вез из Москвы огромную коробку с кон-
структором.

— Зачем ей конструктор? — удиви-
лась Марина, мама Вики.— Лучше бы ку-
клу купил, она же девочка.

— Девочки должны быть умными,— 
ответил папа.

Мама учила дочку строить домики, 
но больше всего Вика любила раскиды-
вать разноцветные детали и смотреть, 
как они отскакивают от пола и разлета-
ются в разные стороны. Девочка зали-
валась смехом и прыгала от восторга на 
кровати, держась двумя руками за дере-
вянную спинку.

— Вика, перестань баловаться,— сер-
дилась мама, собирая детали конструк-
тора в коробку.

Пара кубиков отлетела в дальний 
угол. Марина полезла их доставать. Она 
слышала, как скрипят пружины матра-
са, когда Вика подскакивает на кровати. 
А потом раздался глухой стук. И наступи-
ла тишина.

Вика неподвижно лежала на полу. 
Когда Марина взяла ее на руки, тело доч-
ки обвисло, как у тряпичной куклы.

Скорую помощь вызвала соседка — 
в состоянии шока Марина не могла на-
брать телефонный номер.

Вику отвезли в центральную район-
ную больницу города Кирова, сделали 
компьютерную томографию.

— Что с ней? — спросила мама вра-
чей, которые осматривали Вику.

— Черепно-мозговая травма,— объяс-
нил хирург,— в голове скопилась кровь, 
которая давит на мозг. Эту гематому не-
обходимо срочно удалить. Но в нашей 
больнице такие операции детям никог-
да не делали. Поэтому мы вызвали ней-
рохирурга из калужской больницы.

Нейрохирург приехал ночью. Опе-
рация длилась больше часа и, по сло-
вам доктора, прошла успешно. Но на 
следующее утро у Вики подскочило 
давление, температура повысилась до 
сорока. Правая рука безжизненно ле-
жала вдоль туловища. Марина провела 
пальцем по ладошке и испугалась — ру-
ка была словно ватная.

В районной больнице никто из вра-
чей не мог объяснить, почему правая сто-
рона у Вики обездвижена, и девочку на 
реанимобиле доставили в Калужскую об-
ластную детскую больницу.

У Вики начался отек мозга, и врачам 
снова пришлось делать трепанацию че-
репа. С левой стороны удалили височ-
ную и теменную кости и закрыли дефект 
кожным лоскутом. Марина не сразу узна-
ла дочь после операции. Голова малыш-
ки отекла и надулась, как шарик, над ле-
вым ухом был свежий шов в виде подко-
вы, из которого торчали грубые нитки.

— Я просила у нее прощения и про-
шу до сих пор,— говорит Марина.— Хо-
чется вернуться назад и не выпускать 
ее из рук. Но в прошлом уже ничего из-
менить нельзя. Зато можно изменить в 
будущем…

Через неделю Вика пошевелила 
пальчиком на правой руке, открыла 
глаза и заплакала.

— Везучая,— сказала потом Мари-
не медсестра.— Если бы кровь попала 
в мозг, все могло бы закончиться очень 
плохо.

Вику выписали из больницы че-
рез два месяца. Конструктор убрали на 

шкаф, а кроватку обложили мягкими 
подушками. Перед сном мама бинтует 
Вике голову, чтобы среди ночи дочка слу-
чайно не задела больное место. Вика за-
ново учится стоять, держать предметы 
правой рукой, говорить. Но пока получа-
ется очень медленно и неуклюже.

Московский нейрохирург сказал, 
что Вике нужна сложная операция по 
воссозданию костей черепа, чтобы вос-
становить функции мозга. Тогда Вика 
сможет ходить и двигаться, как рань-
ше. Но провести операцию надо до 
двух лет.

Два года Вике исполнится уже через 
три месяца. А квоты на нейрохирурги-
ческие операции на этот год уже закон-
чились.

В больнице, где лежала Вика, по ко-
ридору бегали дети с перевязанными 
головами, играли в военный госпи-
таль. Один мальчик подошел к Вики-
ной маме и спросил:

— Ее тоже в голову ранили? Она 
умеет ходить?

— Нет,— ответила Марина, — у нее 
правая ножка не двигается.

— Жалко,— сказал мальчик,— а то 
нам одного бойца не хватает… Да вы 
не плачьте, ее обязательно вылечат. 
Тогда мы всех победим!

Светлана Иванова,  
Калужская область

Подушка-подружка
Вику Афонину спасет срочная операция

Лев Амбиндер,
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ  
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ  
ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

В конце сентября в Петербурге состо-
ялся X Международный симпозиум 
памяти Раисы Максимовны Горба-
чевой «Трансплантация гемопо эти-
ческих стволовых клеток. Генная 
и клеточная терапия». Главным ор-
ганизатором симпозиума был НИИ 
детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р.М. Гор-
бачевой. Невозможно рассказать 
обо всем, что звучало на симпозиу-
ме. Расскажу только одну историю. 
Фантастическую.

В мире к настоящему времени прове-
дено около полутора миллионов транс-
плантаций костного мозга (ТКМ). Так 
привыкли говорить и писать мы, но уче-
ные и врачи называют это транспланта-
цией гемопоэтических стволовых кле-
ток (ТГСК). Дело в том, что источниками 
таких клеток, наряду с костным мозгом, 
являются также периферическая кровь 
и пуповинная. На этот раз мы воспользу-
емся терминологией ученых и врачей, и 
скоро вы поймете почему. 

Директор НИИ имени Р.М. Горбаче-
вой, пионер российской детской алло-
генной (то есть от донора) ТГСК, профес-
сор Борис Афанасьев в своем выступле-
нии привел пример методики, недавно 
примененной в этой клинике. Ее назва-

ние звучит так: предымплантационная 
диагностика с последующей аллогенной 
ТГСК. Попробую рассказать суть истории 
своими словами. 

В 2011 году в клинику поступила по-
луторагодовалая девочка (кстати, в то 
время лечить ее помогал Русфонд, то 
есть вы, наши читатели). Диагноз ред-
кий и сложнейший: миелодиспласти-
ческий синдром и синдром Швахма-
на—Даймонда (предраковое состоя-
ние, недостаточность работы поджелу-
дочной железы).

Помочь ей могла только ТГСК. Но род-
ственных доноров у девочки не было, не-
родственного в огромной международ-
ной базе тоже не нашлось. Сделали га-
плоидентичную (от частично совмести-
мого донора) ТГСК. От мамы. Однако бо-
лезнь-то наследственная, причем носи-
телями мутации гена являются и отец, 
и мать. Как же быть? Дети с этим диагно-
зом живут не более семи лет. И тогда сде-
лали обследование родителей (это и бы-
ла предымплантационная диагностика), 
в пробирке провели оплодотворение яй-
цеклетки, затем — анализ ДНК эмбрио-
на, выбрали клетки без мутации и им-
плантировали их маме. В марте 2014 го-
да мама родила здорового мальчика. А не 
так давно этот мальчик стал донором для 

сестры. Ей провели ТГСК, причем сразу и 
клеток костного мозга, и клеток заранее 
заготовленной пуповинной крови. Де-
вочка жива, ей сейчас семь лет. 

Врачи «спроектировали» родителям 
здорового ребенка, клетками которого 
спасли его сестру! Ну не фантастика? 

Оказывается, уже нет. В мире эта тех-
нология применялась несколько раз. Од-
нако при синдроме Швахмана — Дай-
монда — этот пример — первый в мире 
с успешным исходом. В России, в петер-
бургском НИИ имени Р.М. Горбачевой.

Да, российская медицина довольно 
долгое время отставала по части ТГСК, 
или (вернемся к привычному нам терми-
ну) ТКМ. Да и сейчас еще отстает. Особен-
но в количестве проведенных процедур. 
Но ученые и врачи передовых институ-
тов и клиник страны работают вполне 
на уровне достижений мировой меди-
цины. Этому, безусловно, способствуют 
и такие встречи коллег из России, Бело-
руссии, Германии, Голландии, США, Ита-
лии, Норвегии, Финляндии, Израиля, 
Бразилии, Великобритании. Эта встре-
ча, напомню, уже десятая.

Виктор Костюковский,  
специальный корреспондент 
Русфонда, руководитель  
программы «Русфонд.Регистр»

Технология спасения
Неправильный ген можно починить

Почта за неделю 23.09.16–29.09.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 30 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 24
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 8

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В И К И  А Ф О Н И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 0 7  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«У Вики последствия тяжелой черепно-мозговой травмы: обширный костный дефект в левой лобно-
теменно-височной области, слабый мышечный тонус справа. В марте этого года девочка упала и уда-
рилась головой. В больнице по месту жительства ей провели трепанацию черепа, удалили обширную 
гематому с правой стороны. В апреле у Вики случился рецидив, ее прооперировали повторно — 
удалили гематому слева. Операция прошла успешно, но затем в области шва началось истечение 
цереброспинальной жидкости, обеспечивающей питание головного мозга. У Вики нарушено мозговое 
кровообращение, есть дисфункция желудочков мозга. Девочке необходимо хирургическое лечение. 
Мы закроем дефект с помощью индивидуального импланта, смоделированного на компьютере. Наде-
емся, в результате состояние Вики улучшится, она начнет активнее восстанавливаться после травмы».

Стоимость операции 540 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 
507 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Вику Афонину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Вики — Марины Петровны Дорожкиной. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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23 сентября в ”Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Саратов» мы рассказали историю шестилетне-
го Игната Маяцкого. У мальчика злокачествен-
ное заболевание, необходима трансплантация 
костного мозга и эффективные препараты для 
сопроводительной терапии. Рады сообщить: 
вся сумма для покупки лекарств (494 960 руб.) 
собрана. Спасибо вам, дорогие друзья!

Всего с 23 сентября 634 876 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Саратов», 

«Карачаево-Черкесия», «Владимир», «Хакасия», «Бел-
город», «Марий Эл», «Томск», «Кострома», «Поморье», 
«Кузбасс», а также 148 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 64 детям 
на 60 069 079 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Есть лекарства 
у Игната Маяцкого

Вика заново учится стоять,  
держать предметы правой рукой, 
говорить. Но пока получается 
очень медленно и неуклюже

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16693,71 (+228,31)
РТС 998,17 (+22,86)
FTSE 100 6919,42 (+70,04)

DAX 30* 10405,54  (-32,80)
DJIA* 18156,67 (-182,57)
NASDAQ Composite* 5273,50 (-45,05)

*На 20:56.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.09.16
Австралийский доллар 48,4549
Английский фунт 82,1813
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 95,1219

Доллар США 63,1581
Евро 70,8823
Индийская рупия*** 94,4491
Казахский тенге*** 18,8585

Канадский доллар 48,2307
Китайский юань* 94,6983
Норвежская крона* 78,4037
СДР 88,3645

Сингапурский доллар 46,3206
Новая турецкая лира 21,0745
Украинская гривна* 24,3854
Шведская крона* 73,6924

Швейцарский франк 65,0444
Японская иена*** 62,2431
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в виртуальную этику беспокоят 
руководителя арбитражной группы

Анну Занину

Вчера Федеральная палата адвокатов 
(ФПА) обнародовала правила поведе-
ния адвокатов в интернете, разработ-
ка которых длилась около полутора 
лет. Глава ФПА Юрий Пилипенко объ-
яснил 

”
Ъ“: «Нужно было отреагиро-

вать на виртуальный мир, потому что 
у многих людей складывается ощу-
щение, что в нем можно все, но ад-
вокат должен помнить о профессио-
нальной этике не только в здании су-
да». И хотя формально правила огра-
ничивают лишь юристов, отразиться 
они могут и на нашей работе.

Документ сам по себе достаточ-
но любопытный. Он начинается с 
подтверждения права адвоката, как 
и любого человека, на свободу сло-
ва, но уточняет, что это слово долж-
но способствовать укреплению до-

верия к адвокатскому сообществу, а 
не наоборот. Высказываниям адво-
ката в интернете «должны быть чуж-
ды правовой нигилизм, любой вид 
агрессии, розни и нетерпимости», 
он должен вести себя уважительно и 
не допускать оскорблений. Прямой 
запрет установлен на публичное по-
рицание подозреваемых и обвиняе-
мых лиц, а любые заявления адвока-
та в виртуальной сети должны быть 
«ответственными, достоверными и 
не вводить в заблуждение».

Учитывая, какие яростные бата-
лии порой разворачиваются на по-
лях социальных сетей, стремление 
корпорации призвать своих членов к 
порядку объяснимо. Но неизбежная 
расплывчатость формулировок дела-
ет их весьма двусмысленным инстру-
ментом, и еще в ходе разработки пра-
вил развернулась активная полеми-
ка об их целесообразности. Сторон-
ники говорили, что разумные грани-
цы поведения необходимы для под-
держания авторитета адвокатуры. 
Противники выражали опасения в 
связи с тем, что несоблюдение пра-
вил относится к нарушению этики, а 
за это следует санкция вплоть до ли-
шения адвокатского статуса.

Впрочем, любители острых ди-
скуссий могут выдохнуть — при 
условии абстрагирования от адво-
катского сообщества они могут де-
лать все что угодно. Требования вес-
ти себя уважительно и не допускать 
оскорблений касаются только случа-
ев, когда принадлежность спикера 
к адвокатскому сообществу очевид-
на. Получается, можно завести стра-
ничку на фейсбуке без упоминания 
о статусе адвоката и писать, что душа 
пожелает.

Меня же как журналиста боль-
ше волнует другой аспект. Прави-
ла предписывают адвокату не вы-
сказывать публично суждений о по-
зиции коллег по делу, в котором он 
не участвует, и «с осторожностью» от-
носиться к предоставлению профес-
сиональных советов и юрконсуль-
таций неопределенному кругу лиц 
в интернете (кроме публикаций ин-
формационного, научного и анали-
тического характера). Подпадают ли 
под ограничения комментарии для 
СМИ? Юрий Пилипенко заверил, 
что разъяснять прессе положения за-
кона и вопросы правоприменения 
никто не запрещает, но негативные 
оценки действий других адвокатов 
недопустимы. Как на самом деле бу-
дет работать виртуальная этика, еще 
предстоит выяснить.

вчера

БАНК РОССИИ

открыл первый центр сбора 
и обращений граждан. Как ска-
зано в сообщении на сайте ЦБ, в от-
крытое в Самаре новое подразде-
ление будут стекаться обращения 
и жалобы со всей России. «Главная 
задача нового центра — отвечать 
на запросы граждан, делать это как 
можно быстрее и реально помо-
гать человеку решить его пробле-
мы»,— подчеркнул первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов. Ранее жалобы 
и обращения граждан, поступавшие 
по почте и через сайт ЦБ, обрабаты-
вались разными подразделениями 
регулятора и ответ, как правило, го-
товился в течение месяца. Задача 
центра — ускорить этот процесс, те-
перь на ответ ЦБ уйдет от несколь-
ких часов до нескольких суток. Вто-
рой центр приема и обработки об-
ращений граждан в ближайшее 
время откроется во  Владимире. 
 Отдел финансов 

ОАО РЖД

закрыло книгу заявок на четы-
рехлетние евробонды. Как со-
общил руководитель управления 
рынков долгового капитала «ВТБ 
Капитала» Андрей Соловьев, поку-
пателями выпуска на $500 млн вы-
ступили инвесторы из Великоб-
ритании (они купили 28% выпу-
ска), России (23%), континенталь-
ной Европы (19%), США (16%), Азии 
(12%). Всего было подано 210 зая-
вок. По данному размещению бы-
ла восьмикратная переподписка — 
спрос составил более $4   млрд. «Это 
рекордная подписка не только для 
РЖД, но и для российских эмитен-
тов в принципе»,— подчеркнул Ан-
дрей Соловьев. Первоначально 
эмитент ориентировал инвесто-
ров на доходность около 4% годо-
вых, но в ходе сбора заявок снизил 
ориентир до 3,45–3,55% годовых, 
в итоге доходность по этим евро-
бондам составила 3,45%  годовых. 
«Прайм» 

АЛРОСА

провела заседание набсове-
та, члены которого одобри-
ли новые положения кадро-
вой политики. Теперь назначе-
ния на ключевые посты — членов 
правления, вице-президентов, ру-
ководителей единой сбытовой ор-
ганизации, глав основных дочерних 
компаний, главных бухгалтера и ге-
олога — будут приниматься прези-
дентом компании только совместно 
с другими членами набсовета, рас-
сказал источник ”Ъ“, близкий к нему. 
По его словам, ограничение полно-
мочий президента компании вызва-
но кадровой реорганизацией, кото-
рую провел Андрей Жарков, возгла-
вивший АЛРОСА в марте 2015 года. 
Она, говорит источник ”Ъ“, вызвала 
недовольство у некоторых членов 
совета, куда входят представите-
ли акционеров компании (контроль-
ный пакет у РФ и Якутии). Другой со-
беседник ”Ъ“ добавляет, что основ-
ные претензии к господину Жарко-
ву возникли у Минфина после то-
го, как президент компании не про-
длил в июне контракт с вице-пре-
зидентом Ильей Рящиным, куриро-
вавшим финансово-экономический 
блок. В АЛРОСА отказались от ком-
ментариев. Елена Киселева, 
Анатолий Джумайло

«КАРУСЕЛЬ»

остановили на Украине. На-
циональный совет Украины по во-
просам телевидения и радиовеща-
ния изъял из перечня разрешенных 
для ретрансляции в стране россий-
ские телеканалы Comedy TV, «Наш 
футбол» и «Карусель». Это сдела-
но «по результатам мониторин-
га иностранных телеканалов, ко-
торые вещают в Украине»,— сооб-
щил регулятор, который принял ре-
шение изъять эти три канала из пе-
речня иностранных программ, «со-
держание которых отвечает тре-
бованиям Европейской конвен-
ции о трансграничном телевиде-
нии и законодательства Украины». 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Любители острых 
 дискуссий могут выдох-
нуть — при условии аб-
страгирования от адво-
катского сообщества 
они могут  писать в ин-
тернете все что угодно

Минус по картам войдет в историю
Банки обязали фиксировать даже технические овердрафты

Регулятор потребовал от бан-
ков включать в кредитные исто-
рии данные о задолженностях 
по овердрафтам, причем незави-
симо от сроков и причин их про-
исхождения. Банкиры считают 
требование избыточным и ско-
рее вредным, чем полезным. 
Для граждан новые требования 
ЦБ могут обернуться неверной 
трактовкой их кредитных исто-
рий со стороны банков, преду-
преждают участники рынка.

Информация о том, что банкам не-
обходимо сообщать в бюро кредит-
ных историй (БКИ) обо всех случаях 
возникновения у граждан задолжен-
ности в виде овердрафта, содержится 
в ответе ЦБ на запрос банкиров. Разъ-
ясняющее письмо регулятора опу-
бликовано на сайте ассоциации ре-
гиональных банков «Россия». «Пере-
даче подлежит информация о любых 
обязательствах заемщика… в том чи-
сле и об операциях по кредитам, вы-
данным в форме овердрафт (кредито-
вание счета) не позднее пяти рабочих 
дней,— отмечается в письме ЦБ.— 
При этом срок пять рабочих дней дол-
жен отсчитываться от даты отражения 
соответствующей операции на счете 
заемщика». От дополнительных разъ-
яснений по данному вопросу в ЦБ от-
казались. Однако, по информации со-
беседника 

”
Ъ“, знакомого с позици-

ей регулятора, речь идет в том числе 
и о технических овердрафтах (напри-
мер, когда задолженность перед бан-
ком возникает из-за дошедшей с опо-
зданием информации о покупке кар-
той, списанной при опустевшем счете 
комиссии банка и т. д.), а также овер-
драфтах, погашаемых в день займа.

Банкиры такой скрупулезности 
от регулятора не ожидали и считают 
указанные требования избыточны-

ми. Особые сложности создает участ-
никам рынка необходимость сооб-
щать в БКИ информацию об овер-
драфтах, открытых и закрытых в те-
чение одного дня. «Банки фиксиру-
ют остатки по счетам ежедневно по 
состоянию на 0:00,— поясняет ген-
директор БКИ 

”
Эквифакс кредит сер-

висиз“ Олег Лагуткин.— Таким обра-
зом, если овердрафт был погашен в те-
чение дня, банк просто не увидит за-
долженность без проведения допол-
нительных процедур». Банкиры к до-
полнительным трудозатратам не го-
товы. По их словам, для определения 
такой информации необходима тру-
доемкая обработка вручную. «В пись-
ме ЦБ конкретно не указывал на необ-
ходимость сообщать об однодневных 
овердрафтах, поэтому банки, скорее 
всего, будут сообщать в БКИ об овер-

драфтах, которые гасятся в срок начи-
ная от двух дней»,— отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“ в банке из топ-20.

Сложности, по мнению участни-
ков рынка, вызывает и включение в 
кредитные истории информации о 
технических овердрафтах. «При выда-
че дебетовых карт без овердрафта бан-
ки, как правило, не берут согласие на 
передачу сведений в БКИ, но возник-
новение технической задолженности 
по ним возможно,— отмечает началь-
ник управления розничных продук-
тов Райффайзенбанка Алексей Капус-
тин.— А без согласия передавать эти 
данные в БКИ нельзя». «Чтобы выпол-
нить требования ЦБ, банкам придет-
ся при заключении договоров с новы-
ми клиентами в обязательном поряд-
ке брать согласие на передачу данных 
в БКИ и при открытии счета, и дебето-

вой карты,— считает управляющий 
партнер адвокатского бюро 

”
Коблев и 

партнеры“ Руслан Коблев.— С дейст-
вующими же клиентами банкам при-
дется заключить дополнительные со-
глашения».

При этом, по мнению экспертов, 
передача в БКИ данных об овердраф-
тах «раздует» кредитные истории за 
счет в большинстве случаев ненуж-
ной информации. «Из-за техниче-
ских овердрафтов в кредитных исто-
риях появится много информаци-
онного 

”
шума“, который нам при-

дется отсекать,— указывает зампред 
правления ОТП-банка Сергей Капус-
тин.— Однако на кредитование это 
не повлияет, поскольку мы смотрим 
на крупные суммы просрочки, сро-
ки просрочки от 90 дней». Впрочем, 
и такие данные можно использовать, 
полагают участники рынка. «Для бан-
ка нет повышенных рисков при кре-
дитовании клиента с техническими 
овердрафтами,— отмечает руководи-
тель службы риск-менеджмента бан-
ка 

”
Уралсиб“ Наталья Тутова.— На-

против, они характеризуют его как 
потенциального клиента, готового 
пользоваться кредитами».

В то же время, по мнению участ-
ников рынка, включение в кредит-
ные истории сведений об овердраф-
тах потребует от банков перенастрой-
ки скорринговых моделей. Посколь-
ку оценка кредитной истории про-
исходит, как правило, в автоматиче-
ском режиме, используя текущие мо-
дели оценки рисков, за «шумом» бан-
ки могут не увидеть реальную кредит-
ную историю клиента, указывают экс-
перты, добавляя при этом, что преду-
гадать, будет ли просчет в пользу кли-
ента или наоборот, на текущем этапе 
крайне сложно.

Вероника Горячева

Онлайн-экономика России замедлила рост
По итогам 2015 года объем интернет-индустрии составил почти 2 трлн рублей

Объем российской интернет-индустрии 
и электронных платежей в 2015 году со-
ставил 1,94 трлн руб., подсчитали в Рос-
сийской ассоциации электронных ком-
муникаций (РАЭК). Сильное влияние 
на интернет-экономику в прошлом году 
оказывал экономический кризис: темпы 
роста упали почти вдвое.

Объем интернет-рынков контента и сервисов по 
итогам 2015 года вырос почти на 24%, до 1355,38 мл-
рд руб., а объем электронных платежей увеличил-
ся на 23,5%, до 588 млрд руб., говорится в ежегод-
ном исследовании «Экономика рунета», проводи-
мом РАЭК. Таким образом, вся онлайн-экономика 
России составляет более 1,94 трлн руб., что эквива-
лентно 2,4% ВВП страны. По итогам 2014 года вклад 
интернет-экономики России в ВВП был эквивален-
тен 2,2% ВВП. При этом темпы роста экономики ру-
нета в 2015 году падают (в позапрошлом году рынок 
контента и сервисов увеличился на 46%, а электрон-

ных платежей — на 36%.) Даже на самых крупных 
рынках — торговли и рекламы — специалисты РА-
ЭК отмечают полную зависимость темпов роста от 
экономической ситуации в России и покупатель-
ной способности населения, то есть от внешних по 
отношению к интернету факторов.

Эксперты, опрашиваемые РАЭК, традиционно 
оценивают в исследовании сегменты рекламы и 
маркетинга, рынок инфраструктуры (программное 
обеспечение как услуга, облачная инфраструктура, 
хостинг и домены), e-commerce (онлайн-ритейл, 
продажи туристических услуг и билетов на транс-
порт, сюда же включают электронные платежи) и 
рынок цифрового контента (музыка, видео, игры, 
книги). Онлайн-ритейл вырос на 13%, до 315,3 мл-
рд руб. (+29% в 2014 году), онлайн-тревел — тоже 
на 13%, до 315,3 млрд руб. (+43% в 2014-м). Продажи 
цифрового контента — игр, видео, музыки и книг 
— выросли в 2015 году совокупно на 13%. Сегмент 
игр увеличился на 14%, до 46,7 млрд руб., видео — 

на 9%, до 3,8 млрд руб., музыки — на 6%, до 2,33 мл-
рд руб. Драйвером роста выступают книги: их про-
дажи выросли на 67%, составив 1,61 млрд руб. Про-
гнозы развития на 2016 год умеренные: эксперты 
ожидают рост в среднем на 10%.

Особенностью прошлого года стало увеличение 
проникновения смартфонов и доступных для них 
приложений и сервисов. «Аудитория рунета растет 
практически только за счет мобильных пользова-
телей»,— обращают внимание в РАЭК. Там напо-
минают, что мобильным интернетом хотя бы раз в 
месяц пользуются около 62 млн россиян. Практи-
чески во всех сегментах на мобильную составляю-
щую приходится минимум четвертая часть рынка, 
а в отдельных сегментах, таких как услуги или циф-
ровой контент, доля достигает 80–90%, «при этом 
доля пользователей или покупателей с мобильных 
устройств уверенно приближается к 40%», утвер-
ждается в исследовании.

Роман Рожков

Активы ТагАза ищут на Кипре
Долги бывшего автозавода суд пытается взыскать с бывшего владельца

Как стало известно 
”
Ъ“, суд Ни-

косии по заявлению структуры 
Сбербанка обязал две кипрские 
компании, бенефициаром кото-
рых предположительно являет-
ся экс-владелец Таганрогского 
автозавода (ТагАЗа) Михаил Па-
рамонов, раскрыть информа-
цию об имуществе и банковских 
счетах, структуре собственности, 
а также сделках с ТагАЗом. Это 
может помочь российским бан-
кам-кредиторам признанного 
банкротом господина Парамоно-
ва покрыть хотя бы часть долгов 
ТагАЗа, достигавших 20 млрд руб.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась ко-

пия приказа окружного суда Нико-
сии (Кипр) от 23 сентября, вынесенно-
го по заявлению ООО «Южная автомо-
бильная группа» (ЮАГ, дочерняя ком-
пания Сбербанка) и Ирины Белозеро-
вой, финансового управляющего экс-
владельца ТагАЗа Михаила Парамоно-
ва. Господин Парамонов 5 сентября 
признан банкротом по решению ар-
битражного суда Ростовской области 
по инициативе ЮАГ (см. 

”
Ъ“ от 8 сен-

тября). Суд Никосии обязал раскрыть 
информацию по кипрским Stoba 

Trading Ltd и Cerim Trading Ltd, бене-
фициаром которых может являться 
Михаил Парамонов, ответчиками вы-
ступают также директора компаний и 
сам господин Парамонов.

• ТагАЗ с 1997 года собирал машины 
под разными брендами (Tagaz, Vortex, 
Hyundai, BYD). В 2009 году долги заво-
да перед Сбербанком, Газпромбанком 
(ГПБ) и ВТБ достигли 20 млрд руб., ре-
структурировать их или найти ин-
вестора не удалось. В 2014 году ТагАЗ 
признали банкротом, конкурсное про-
изводство не окончено. Вчера конкурс-
ный управляющий завода выставил 
на торги имущество предприятия по 
начальной стоимости 487,42 млн руб.
Суд Никосии потребовал, чтобы 

Stoba Trading и Cerim Trading в тече-
ние семи дней подготовили и пред-
ставили аффидевит (письменное сви-
детельство) обо всех имеющихся ак-
тивах — имуществе и банковских 
счетах, на которых лежат не менее 
€5 тыс. Также они обязаны раскрыть 
конечного бенефициара и предоста-
вить аффидевит с описанием всех слу-
чаев, связанных с выдачей кредитов 
ТагАЗу, проведением иных денежных 
операций с заводом либо с Михаилом 

Парамоновым в 2008–2012 годах, рас-
крыть отношения с ТагАЗом и «Донин-
вестом» (группой господина Парамо-
нова). В противном случае директора 
компаний могут быть арестованы, а 
имущество конфисковано.

В течение 15 дней Stoba Trading и 
Cerim Trading обязаны раскрыть ЮАГ 
и госпоже Белозеровой информацию 
о сделках и документах, имевших от-
ношение к ТагАЗу или Михаилу Пара-
монову в 2008–2015 годах, включая 
электронную переписку. При этом от-
ветчикам, их директорам, представи-
телям и сотрудникам запрещено со-
общать о судебном процессе, показа-
ниях и готовящихся документах ко-
му-либо, кроме своих адвокатов, до 
окончания рассмотрения дела или до 
вынесения другого постановления. В 
Сбербанке отказались от коммента-
риев. Источник 

”
Ъ“, близкий к бан-

ку, говорит, что документы уже пре-
доставляются.

По словам управляющего парт-
нера адвокатского бюро «Бартолиус» 
Юлия Тая, подобный приказ означа-
ет, что у суда есть основания предпо-
лагать связь Михаила Парамонова с 
этими компаниями. «Если факт бене-

фициарного владения будет доказан, 
то следующим шагом станет арест 
имущества, которое потом должно 
быть включено в конкурсную массу 
в рамках банкротства господина Па-
рамонова в РФ. Причем активы бу-
дут пропорционально распределены 
между всеми кредиторами»,— гово-
рит юрист.

Арест в случае неисполнения при-
каза является распространенной ме-
рой в англосаксонском праве. Так, в 
Великобритании экс-главе БТА-бан-
ка Мухтару Аблязову в 2012 году дали 
22 месяца за неявку на процесс и не-
представление доказательств, а быв-
ший владелец Межпромбанка Сер-
гей Пугачев в феврале получил два го-
да за выезд из страны, ложные пока-
зания и нераскрытие доказательств. 
Сбербанк не единственный креди-
тор, пытающийся обратить взыска-
ние на имущество Михаила Парамо-
нова за границей. В августе 2015 года 
суд Версаля по требованию ГПБ аре-
стовал его французскую виллу, два ав-
томобиля и счет в банке Palatine. Сей-
час ГПБ требует запретить должнику 
выезд из России.

Анна Занина, Яна Циноева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Инструмент, облегчающий 
 банкам рефинансирование 
ипотеки,— выпуск ипотечных 
облигаций с поручительством 
АИЖК,— банкам предложат 
уже в октябре. Впрочем, легче 
не обязательно означает дешев
ле. И даже если инструмент ока
жется выгодным, есть опасе
ния, он будет временным, а зна
чит, риски инвесторов в такие 
бумаги могут быть выше, 
чем они ожидают.

Вчера ЦБ опубликовал на своем 
сайте проект поправок к инструк
ции «Об обязательных нормативах 
банков». По рублевым облигациям 
АИЖК и рублевым же облигациям с 
ипотечным покрытием, обеспечен
ным поручительством АИЖК, уста
навливается коэффициент риска в 
размере 20% при расчете нормати
вов достаточности капитала бан
ков. Как сообщил вчера агентству 
«Интерфакс» замдиректора депар
тамента банковского регулирова
ния ЦБ Алексей Лобанов, поправки 
вступят в силу, скорее всего, в октя
бре. Соответствующие переговоры 
АИЖК начало с ЦБ еще весной. Это 
стало актуальным после того, как с 
начала года ЦБ повысил коэффици
енты риска по младшим траншам в 
сделках секьюритизации со 100% до 
1250% для приведения регулирова
ния в соответствие со стандартами 
Базельского комитета по банковско
му надзору (БКБН). При секьюрити
зации банками ипотеки младшие 
транши стандартно остаются у них 
на балансе, и столь радикальное по
вышение коэффициента риска уси
лило давление таких активов на ка
питал банков. По оценкам агентст
ва S&P, основным игрокам рынка 
секьюритизации это стоило не
скольких пунктов достаточности 
капитала. Так, более 2 процентных 
пунктов за январь 2016 года в нор
мативе потеряли Абсолютбанк, 
банк «Возрождение», Кредит Евро
па банк и другие. 

Смысл услуги, предложенной 
АИЖК банкам,— разгрузить баланс. 
Предполагается, что закладные по 
ипотеке разные банки продают ипо
течному агенту АИЖК, тот отбирает 
качественные, миксует их и под по
ручительство агентства выпускает 
на них облигации, но не двухтран
шевые, а однотраншевые. АИЖК за
рабатывает на поручительствах, бан
ки, которые, как предполагается, и 
будут основными покупателями бу
маг, снижают нагрузку на капитал 

по сравнению с самостоятельной се
кьюритизацией, но изза расходов 
на комиссии агенту и АИЖК теряют 
в доходности активов. Конечная 
цель — развить таким образом ипо
теку, которую подкосили новогод
ние ужесточения.

Реализуется ли она — вопрос. «Со
отношение указанных финансовых 
параметров, которое будет опреде
лять предложение со стороны бан
ков для АИЖК, неизвестно, а без это
го оценить привлекательность но
вой услуги невозможно»,— говорит 
руководитель службы рискменед
жмента банка «Уралсиб» Наталья Ту
това. «С точки зрения доходности 
это должно быть от 12% и выше, на 
таком уровне находятся ставки по 
ипотеке, плюс стоимость поручи
тельства, чтобы покрыть затраты на 
него»,— говорит топменеджер одно
го из ведущих игроков на рынке 

ипотеки. Она может колебаться от 
0,5% до 2%. Готово ли АИЖК давать та
кую доходность, пока непонятно. 
Там не ответили на запрос 

”
Ъ“. Еще 

одно «но»: закладывать такие бумаги 
в ЦБ для пополнения ликвидности 
возможности нет. Есть вопросы и по 
сроку обращение будущих бумаг. 
«Он равен сроку ипотечного портфе
ля (в среднем 20 лет и более), просчи
тать стоимость фондирования на та
кой срок невозможно, таких длин
ных инструментов рефинансирова
ния на рынке нет»,— объясняет топ
менеджер банка из топ20. Еще один 
важный, если не ключевой вопрос 
— риски. При однотраншевом раз
мещении они целиком на инвесто
ре, что, по идее, компенсируется по
ручительством АИЖК, но будет ли 
работать на практике, в отсутствие 
такого опыта у рынка,— неизвестно. 
Риски будут определяться методи
кой отбора закладных агентством 
для секьюритизации. Этой методи
ки еще нет. Если она будет слишком 
жесткой, банки не будут продавать 
закладные, слишком мягкой — ин
весторы не купят бумаги, указывают 
банкиры.

Есть у этой идеи и еще один нема
ловажный нюанс. Спасение от повы
шенного коэффициента риска мо

жет оказаться временным. По реко
мендациям БКБН, при оценке кре
дитного риска актив, чтобы взвеши
ваться с коэффициентом 20%, дол
жен иметь безусловные государст
венные гарантии. Тот ли это случай 
— непонятно. Ранее газета «Ведомо
сти» сообщала, что по просьбе АИЖК 
ЦБ обратился в БКБН с запросом о 
возможности классифицировать по
ручительство АИЖК как прямую го
споддержку. Вопрос возник не на пу
стом месте. По результатам оценки 
регулятивной базы ЦБ на соответст
вие базельским стандартам, завер
шенной в конце прошлого года, сре
ди замечаний комитет отдельно ука
зал, что, например, АСВ и ВЭБ, даже 
имея официальный статус госкорпо
раций, не относятся к структурам, 
обладающим такой поддержкой, так 
как «текущее российское регулиро
вание однозначно не указывает, что 

российское государство безусловно 
покрывает обязательства этих ин
ститутов», соответственно, льготные 
коэффициенты риска банки по сво
им требованиям к ВЭБу и АСВ при
менять не могут.

Ответа БКБН на запрос об АИЖК 
пока нет. «Если он будет аналогич
ным ответу по ВЭБу и АСВ, ЦБ при
дется пересмотреть свой норматив
ный акт и заменить пониженный 
20процентный коэффициент на 
стандартный 100процентный. И с 
момента вступления в силу исправ
ленного документа банкам, у кото
рых есть эти бумаги, нужно будет пе
ресчитать по ним коэффициенты ри
ска»,— говорит госпожа Тутова. Тео
ретически можно было бы повреме
нить с введением льготного коэффи
циента до получения ответа БКБН. 
Однако когда он будет, неизвестно. В 
такой ситуации поддержка ипотеки, 
хоть и с неочевидным эффектом, для 
российских властей, видимо, важ
нее потенциальных рисков инвесто
ров. Для их компенсации, как указы
вает источник 

”
Ъ“, знакомый с ситу

ацией, АИЖК было бы правильно 
уведомить инвесторов об этих ри
сках при размещении.

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева

Ипотека на поруки
Ее рефинансирование через АИЖК  
пошло впереди «Базеля»

контекст  

БАНКИ

Сбербанк  
вошел в блокчейн-консорциум

Вчера Сбербанк заключил соглашение об участии в проекте Hyper
ledger. Соответствующий договор подписали на финансовом форуме 

Sibos 2016 в Женеве первый зампред правления Сбербанка Лев Хасис 
и исполнительный директор Hyperledger Брайан Белендорф. «Присое
динение к проекту открывает для Сбербанка доступ к международной 
экспертизе и передовым разработкам в области blockchain. У нас по
является возможность напрямую влиять на развитие платформы и вза
имодействовать с ее ключевыми разработчиками»,— отметил Лев Ха
сис. Hyperledger — общедоступная платформа, основанная на техно
логии blockchain и распределенных реестров. Среди банков и финан
совых институтов к Hyperledger присоединились ABN Amro, Australia 
and New Zealand Banking Group, BNP Paribas, BNY Mellon, Wells Fargo, 
SWIFT и Московская биржа. Ранее Сбербанк анонсировал присоеди
нение к международному консорциуму R3, который также занимается 
развитием blockchain. Глава Сбербанка Герман Греф называл эту тех
нологию прорывной и говорил, что уже к 2018 году Сбербанк планиру
ет создать новую ITплатформу на ее базе. Павел Аксенов 

ЦБ решил защитить корпора
тивных клиентов банков от ис
пользования неоправданно 
сложных финансовых инстру
ментов. А банки — от судебных 
исков со стороны потерявших 
средства клиентов. Предлагать 
доступ к сложным производ
ным инструментам, например 
свопам, банки смогут только 
тем компаниям, которые клас
сифицированы как квалифи
цированные участники рынка. 
Поводом для введения таких 
 ограничений стала серия гром
ких судебных разбирательств, 
в которых клиенты выиграли 
у банков как заведомо слабая 
сторона. 

О том, что ЦБ рассматривает воз
можность введения квалификации 
для корпоративных клиентов, кото
рые намереваются совершать слож
ные сделки с производными финан
совыми инструментами, на конфе
ренции «Российский рынок дерива
тивов…» сообщила директор депар
тамента по развитию финансового 
рынка Банка России Елена Чайков
ская. По ее словам, эта идея возни
кла на рынке после нескольких су
дебных процессов, в которых поте
рявшие средства на сделках своп с 
банками компании были признаны 
заведомо более слабой пострадав
шей стороной. Последний и самый 
громкий такой кейс — тяжба между 
компанией «Платинум Недвижи
мость» и Банком Москвы. Суд при
знал сделки валютнопроцентного 
свопа, заключенные между компа
нией и банком, недействительными 
на основании недостаточной финан
совой квалификации клиента. В сен
тябре компания выиграла суд уже в 
апелляции. Похожий случай был ра
нее и у Юникредитбанка.

Прецеденты обеспокоили банки, 
и они обратились в ЦБ с просьбой об 
урегулировании проблемы. «Эти 
процессы отбрасывают наш рынок 
далеко назад и не дают ему нормаль
но развиваться»,— говорит зампред 
правления «БНП Париба Банк» (один 
из крупнейших операторов россий
ского рынка деривативов) Сергей 

Аврамов. По его словам, сам прин
цип, по которому слабой стороной 
априори признается участник сдел
ки, не имеющий официального ста
туса квалифицированного участни
ка финансового рынка, неправилен. 
В решении проблемы заинтересова
ны и сами компании. «Банку сложно 
вести бизнес с тем, кто потом может 
упрекнуть его в обмане. И если та
кой инструмент клиенту понадобит
ся для хеджирования своих рисков, 
то может оказаться, что предоста
вить его ему уже некому»,— рассу
ждает господин Аврамов.

Регулятор с этим согласился. Как 
заявила вчера Елена Чайковская, «у 
некоторых корпоративных клиен
тов казначейства на уровне банков, 
и, наверное, не совсем честно их счи
тать непрофессиональными». Для 
разрешения проблемы корпоратив
ных клиентов решено попросту раз
делить по аналогии с частными: на 
квалифицированных и нет. Предпо
лагается, что ответственной сторо
ной будет банк — именно он, как 
профучастник, должен будет на ос
нове общих для всего рынка параме
тров принимать решение. «Профес
сионал должен оценить, насколько 
клиент хорошо понимает в инстру
ментах, насколько хороши его спе
циалисты, можно ли его считать рав

ноценным участником рынка, та
ким же профессионалом, как и 
банк»,— поясняет госпожа Чайков
ская. В этом случае обе стороны бу
дут заинтересованы в том, чтобы ре
шение принималось добросовестно.

По словам адвоката коллегии ад
вокатов «Регион Сервис» (занимается 
юридическим сопровождением ООО 
«Платинум Недвижимость» в процес
се против Банка Москвы) Евгении 
Червец, идея, высказанная ЦБ, раз
умна. «Это как раз то, что урегулиро
вано и установлено в развитых юрис
дикциях»,— говорит она. «В данном 
случае уместна аналогия с врачом, 
который, будучи профессионалом, 
обязан проверить слова пациента, 
жалующегося на заболевание: назна
чить анализы, исследования, осмо
треть его,— рассуждает госпожа Чер
вец.— Точно так же, когда я прихожу 
в банк и заявляю, что я профессионал 
и поэтому хочу заключить сложный 
своп, банк должен удостовериться, 
что клиент понимает, чего он хочет. А 
не просит отрезать здоровую ногу». 
Господин Аврамов подтверждает, что 
рынок крайне заинтересован в созда
нии «деликатного» и «продуманного» 
стандарта и будет активно работать 
над этим. «Деривативные сделки за
ключаются самыми разными юриди
ческими лицами, представляющими 
различные сегменты российской 
экономики. В таких условиях целесо
образно рассмотреть возможность 
дифференцированных подходов»,— 
добавляют в ВТБ.

Впрочем, жестко урегулирован 
этот вопрос не будет, по крайней ме
ре на первых порах. По словам го
спожи Чайковской, делать такую 
классификацию обязанностью для 
банков и жестко отстранять неквали
фицированных клиентов ЦБ пока не 
собирается. «Не обязательно это бу
дет регулирование ЦБ. Это может 
быть стандарт саморегулируемой ор
ганизации»,— сказала она. Правда, 
такой деликатный подход полно
стью претензий со стороны клиен
тов (например, тех, кого банк, вопре
ки их ожиданиям, не сочтет квали
фицированными) не исключает.

Мария Сарычева

Клиенты пройдут квалификацию
Сложные финансовые инструменты будут доступны не всем

Планы стран ОПЕК снизить 
 объемы добычи, а также сни
жение запасов нефти в США 
спровоцировали активную иг
ру инвесторов на укрепление 
 рубля. После трехмесячного 
 перерыва курс американской 
валюты на российском рын
ке опустился ниже уровня 
63 руб./$. Оптимизм вчера 
 царил и на фондовом рынке: 
 ведущие российские индексы 
выросли на 0,8–2,3%, проде
монстрировав лучшую дина
мику среди развивающихся 
и развитых стран.

Вчера торги американской валю
той на Московской бирже впервые с 
18 июля закрылись ниже уровня 
63 руб./$. В ходе торгов курс доллара 
достигал отметки 62,92 руб./$, а по 
итогам основной сессии составил 
62,97 руб./$, что на 93 коп. ниже за
крытия среды. Европейская валюта 
подешевела на 80 коп., до 70,80 руб./€. 
Активная игра на повышение стои
мости рублевых активов велась и на 
фондовом рынке. По итогам торгов 
четверга индекс РТС вырос на 2,3%, 
до 998,17 пункта. Изза укрепления 
курса рубля индекс ММВБ вырос 
только на 0,8%, поднявшись к от
метке 1980,68 пункта. В результате 
российские фондовые индикато
ры оказались в числе лидеров роста 
среди развитых и развивающихся 
стран. Ведущие азиатские индексы 
за день выросли на 0,4–1,4%, евро

пейские — на 0,3–1%. Американские 
фондовые индексы на 20:30 мск сни
зились на 0,8–0,9%.

Подъему на российском финансо
вом рынке способствовали итоги за
вершившегося в среду Международ
ного энергетического форума. Во
преки ожиданиям рынка, страны—
члены ОПЕК пришли к консенсусу и 
согласились заморозить добычу неф
ти (см. 

”
Ъ“ от 29 сентября, а также ма

териал на стр. 1). Эта новость вызва
ла бурный рост цен на нефть. По дан
ным Reuters, стоимость ноябрьского 
контракта на поставку нефти Brent 
по итогам торгов среды выросла по
чти на 7%, до $48,70 за баррель. В чет
верг цены выросли еще на 1,7%, до 
$49,50 за баррель. Российская нефть 
марки Urals отыграла новость о сни
жении объемов добычи только в чет
верг, поднявшись за день на 7,1%, до 
$46,70 за баррель.

Дополнительную поддержку неф
тяным котировкам оказали данные 
США по запасам топлива. По инфор
мации управления энергетической 
информации американского Минэ
нерго, запасы нефти в хранилищах 
на прошлой неделе сократились на 
1,9 млн баррелей, достигнув 502,7 
млн баррелей. Аналитики прогно
зировали рост показателя на 3 млн 
баррелей.

В таких условиях участники рын
ка не исключают, что в ближайшие 
дни укрепление рубля и рост рос
сийских фондовых индексов про

должится. «Российский фондовый 
рынок может продолжить рост в хо
де ближайших торгов, учитывая по
зитивную динамику цен на нефть 
при неагрессивном укреплении кур
са рубля, а также отсутствии выра
женных коррекционных настрое
ний на глобальных площадках»,— 
отмечает старший управляющий по 
исследованиям и анализу отраслей 
и рынков капитала Промсвязьбанка 
Илья Фролов.

Вместе с тем в четверг закончился 
налоговой период: рубль остался без 
внутренней поддержки, поэтому 
стал более уязвимым к внешним фак
торам. В этой связи по мере прибли
жения ноябрьского заседания ОПЕК, 
на котором по результатам достигну
тых договоренностей еще только 
должно быть оформлено формаль
ное решение, волатильность на рын
ке может вырасти, отмечает главный 
аналитик банка «Глобэкс» Виктор Ве
селов. С другой стороны, указывает 
главный аналитик инвестиционного 
департамента ВТБ 24 Станислав Кле
щев, большое значение для рынка бу
дет иметь готовность других нефте
добывающих стран присоединиться 
к инициативе ОПЕК по сдержива
нию предложения сырья на рынке. 
«В частности, присоединение России 
к соглашению позволит с большей 
уверенностью говорить о скорейшей 
балансировке нефтяного рынка»,— 
отмечает он.

Виталий Гайдаев

Российский рынок дорос до ОПЕК
Новости картеля укрепили рубль и индексы

78,6 миллиарда рублей  
составил объем выпусков ипотечных  
облигаций в 2015 году, по данным АИЖК

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Случаи, когда корпораты зло
употребляют своей позицией 
слабой стороны, хотя на самом 
деле ею не являются, бывают. 
Нужно защитить профессио
нальных участников. Да и самих 
корпоратов тоже
— Елена Чайковская,
директор департамента развития  
финансовых рынков Банка России,  
29 сентября 2016 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Федеральная грузовая компа-
ния (ФГК) ОАО РЖД заместит 
списываемый парк вагонов 
за счет крупной арендной сдел-
ки с «ВЭБ-лизингом». Как стало 
известно 

”
Ъ“, банк сдаст в арен-

ду ФГК около 16 тыс. вагонов 
на пять лет. Это станет частью 
большого договора о сотрудни-
честве между ВЭБом и ОАО РЖД, 
который планируется к подпи-
санию, а в дальнейшем стороны 
будут развивать сотрудничество 
в лизинге. «ВЭБ-лизинг», меня-
ющий бизнес-модель в сторону 
лизинга более высокотехноло-
гичного транспорта, хочет сос-
редоточиться на инновацион-
ных вагонах и локомотивах, 
а ОАО РЖД, как было объявлено 
в июне, планирует начать брать 
локомотивы в лизинг вместо 
покупки.

Вчера совет директоров «ВЭБ-ли-
зинга» рассмотрел сделку с ФГК, сле-
дует из сообщения лизинговой ком-
пании. Детали сделки не раскры-
ваются, но, как стало известно 

”
Ъ“, 

речь идет о сдаче в аренду ФГК око-
ло 16 тыс. вагонов на пять лет. Эту 
информацию подтвердили стороны 
сделки. По словам гендиректора ФГК 
Алексея Тайчера, сделка позволит за-
местить только часть выбывающего 
парка компании. С начала года ФГК 
списала 15,8 тыс. вагонов с истекшим 
сроком службы, до конца года плани-
руется списать еще 4 тыс. штук. В ВЭ-
Бе 

”
Ъ“ пояснили, что взаимодейст-

вие «ВЭБ-лизинга» с ФГК — это эле-
мент более широкого сотрудничества 
с ОАО РЖД, в ближайшее время ВЭБ 
планирует подписать соглашение о 
сотрудничестве с монополией.

По информации 
”
Ъ“, объектом 

сделки станут 10,9 тыс. полувагонов, 
2,7 тыс. крытых вагонов и 2,3 тыс. ци-
стерн. О происхождении вагонов в ВЭ-
Бе не говорят, называя информацию 
конфиденциальной. По мнению гла-

вы «Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, парк похож на тот, который 
в феврале «ВЭБ-лизинг» забрал из ли-
зинга у «Спецэнерготранса» и пере-
дал «Рэйлтрансхолдингу» (РТХ) Сергея 
Шпака, который, в свою очередь, пере-
дал часть этого парка обратно в аренду 
«Спецэнерготрансу» (см. 

”
Ъ“ от 2 фев-

раля). Но в РТХ уверяют, что не имеют 
ни информации о сделке, ни планов 
по уменьшению парка. РТХ — наибо-
лее крупный оператор вагонов «ВЭБ-
лизинга» примерно с 30 тыс. вагонов, 
говорит господин Бурмистров, у Труб-
ной грузовой компании Александра 
Карманова — 5,5 тыс. штук, у «Транс-
лизинг-сервиса» — 4,4 тыс., еще око-
ло 4,3 тыс. вагонов у Первой грузовой 
компании (ПГК) Владимира Лисина. 

Сумма сделки не раскрывается, в ВЭ-
Бе говорят, что «стоимость аренды со-
ответствует рыночным ставкам по ти-
пу вагонов». Михаил Бурмистров оце-
нивает стоимость парка в 25–26 млрд 
руб. без НДС.

Сотрудничество между ОАО РЖД 
и ВЭБом может коснуться не только 
вагонов. В ВЭБе отмечают, что видят 
«большие перспективы сотрудничест-
ва в части развития инструментов ли-

зинга». «Новая бизнес-модель нашей 
дочерней компании будет в большей 
степени отвечать стратегическим це-
лям банка развития,— говорят в го-
скорпорации.— Тем самым мы пере-
ориентируем компанию, концентри-
руем ее в большей степени на лизинге 
высокотехнологичной продукции, в 
том числе локомотивов, инновацион-
ных вагонов». ОАО РЖД, традиционно 
закупающее локомотивы, рассматри-
вает возможность перехода к их ли-
зингу, говорил глава монополии Олег 
Белозеров в июне. Позже вице-прези-
дент компании Олег Валинский уточ-
нял, что лизинговая схема может ох-
ватить 40–50% приобретаемого объе-
ма локомотивов (см. 

”
Ъ“ от 11 августа).

Наталья Скорлыгина

ФГК нашла парк в «ВЭБ-лизинге»
Компания берет в аренду 16 тыс. вагонов

Минтранс намерен упростить авиапассажирам 
процесс прохода в самолет, разрешив использо-
вать электронный посадочный талон без обяза-
тельной распечатки бумажной копии. Это потре-
бует внедрения особых сканеров в аэропортах, 
умеющих считывать штрихкод с экрана смарт-
фона, но зарубежные компании, перешедшие 
на новую систему, уже экономят $1,5 млрд в год. 
Даже если идея Минтранса реализуется, отказать-
ся от бумажных талонов поначалу удастся лишь 
на внутренних рейсах: пограничники по-прежне-
му обязаны ставить штамп о пересечении грани-
цы на каждый посадочный.

Минтранс предлагает уже с января 2017 года исполь-
зовать при авиаперевозках электронный посадочный 
талон (без распечатки), говорится в уведомлении о на-
чале разработки поправок в правила предполетного до-
смотра (утверждаются приказом министерства). В опи-
сании проекта Минтранс отмечает, что сейчас есть «кол-
лизия применения норм законодательства»: хотя в од-
ном документе предусмотрен электронный посадоч-
ный талон, в другом говорится о проставлении отмет-
ки о досмотре в бумажном талоне. Если поправки бу-
дут утверждены, пассажиры смогут после регистра-
ции на рейс через мобильное устройство получить по-
садочный талон со специальным 2D-баркодом по элек-
тронной почте или на смартфон. При посадке в самолет 
штрихкод считают сканером.

За рубежом начали использовать электронные поса-
дочные талоны с 2007 года, впервые технологию приме-
нила американская Continental (теперь летает под брен-
дом United Airlines). Сейчас эту услугу предлагают более 
70% авиакомпаний мира, из них более 12% лоукостеров. 
По данным IATA, на этом ежегодно гражданская авиа-
ция экономит порядка $1,5 млрд. 

В России пассажиры пока должны после электрон-
ной регистрации распечатывать талоны (в том числе на 
устройствах самообслуживания в аэропортах) и ставить 
на них необходимые штампы. Источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, говорит, что внедрение системы осложне-
но и внутренним приказом по службам авиабезопас-
ности аэропортов, предполагающим персональную от-

ветственность за несанкционированный проход в «сте-
рильную зону». Кроме того, для международных рейсов 
поправок к приказу недостаточно: на бумажный талон 
ставит штамп и погранслужба.

В S7 
”
Ъ“ рассказали, что компания предложила услугу 

электронного посадочного в 2011 году. Сейчас ее пасса-
жиры, зарегистрированные онлайн, с мобильным поса-
дочным могут вылетать из аэропортов Германии и неко-
торых городов СНГ — Еревана, Тбилиси и других. В ком-
пании также заметили, что бумажный посадочный яв-
ляется подтверждением полета для командировочных, 
предъявляющих его бухгалтерии. Поэтому здесь также 
потребуются изменения в нормативные акты.

В Москве эксперимент по пропуску пассажиров че-
рез службы регистрации без посадочных талонов шел 
в 2013–2014 годах. В Домодедово 

”
Ъ“ рассказали, что в 

аэропорту завершается реализация проекта Passenger 
Access Control, в его рамках планируется использовать 
оборудование, считывающее информацию и с традици-
онных, и с электронных носителей. Часть турникетов 
уже установлена, идет настройка оборудования, поэто-
му аэропорт готов применять электронные талоны. В 
Шереметьево 

”
Ъ“ сообщили, что пока не планируют вво-

дить эту систему. Во Внуково лишь отметили, что прове-
денный эксперимент «оказался успешным».

Вице-президент Sita в России и СНГ (швейцарская 
компания, предоставляющая IT-услуги в авиационной 
отрасли) Дмитрий Краснов пояснил 

”
Ъ“, что внедрение 

электронного посадочного талона не потребует допол-
нительных расходов от авиакомпаний, небольшое из-
менение понадобится внести в организацию процесса в 
аэропорту — установить специальный сканер и создать 
сервер, на котором будет храниться информация о пас-
сажире. Такая система даст полное понимание того, ка-
кой сотрудник обеспечивал авиабезопасность для кон-
кретного пассажира, отметил он. Добавим, что с 2014 го-
да в гражданской авиации РФ для уменьшения потре-
бления бумаги можно использовать электронные план-
шеты в роли бортовых портфелей. До этого пилоты бра-
ли на борт в портфеле как минимум 11 кг распечаток с 
информацией о полете.

Елизавета Кузнецова

Минтранс разрешит летать без бумаги
Посадочные талоны переведут в электронный вид

Это заставило многих участников 
отрасли усомниться и в значении до-
говоренности, и в ее существовании.

«Если консенсус действительно 
есть, то почему нельзя было провес-
ти внеочередной саммит ОПЕК пря-
мо в Алжире либо в ближайшее вре-
мя, чтобы как можно скорее сба-
лансировать рынок?» — удивляет-
ся один из собеседников 

”
Ъ“. Вместо 

этого взята пауза на два месяца, в хо-
де которой отрасль будет жить в ожи-
дании, и в этот период мало кто из 
трейдеров осмелится занять корот-
кую позицию по нефти. «Это похоже 
на очередные словесные интервен-
ции, только более масштабные»,— 
говорит другой собеседник 

”
Ъ“ в од-

ной из российских нефтекомпаний. 
Но цена нефти Brent вчера впервые 
за месяц превысила отметку $50 за 
баррель (см. стр. 10). «Если смотреть 
глубже, то 

”
сделка“ выглядит все ме-

нее осмысленной, а в большей сте-
пени риторикой,— отмечают ана-
литики Citi.— Саудовская Аравия в 
четвертом квартале все равно долж-
на была сократить добычу на 0,4–
0,5 млн б/с из-за сезонного сниже-
ния потребления». Они, как и боль-
шинство, придерживаются мнения, 
что подъем цен выше $50–60 за бар-
рель приведет к росту добычи слан-
цевой нефти в США и потере доли на 
рынке странами ОПЕК.

Другая точка зрения заключается 
в том, что Саудовская Аравия дейст-
вительно меняет способ действий на 
рынке. «Идея борьбы за долю рынка 
исчерпала себя, поскольку инвести-
ции в новые проекты уже сильно уре-
заны, и это будет сказываться на це-
не в течение ближайших трех лет»,— 
полагает Карен Костанян из BofA ML. 
По его мнению, Эр-Рияд даже может 
позволить Ирану получить формаль-
но повышенную квоту (4,2 млн б/с), 
поскольку Тегеран все равно не спо-
собен в ближайшем будущем добы-
вать больше текущих 3,6 млн б/с. Что 
касается роста добычи в США, то, по 
мнению господина Костаняна, бан-
ки будут осторожно выдавать креди-
ты сланцевым компаниям, и сущест-
венный рост добычи возможен толь-
ко при цене, близкой к $60 за бар-
рель. По оценке BofA ML, сокраще-
ние добычи стран ОПЕК на 300 тыс. 
б/с сбалансирует рынок к концу го-

да, при большем сокращении начнут 
расходоваться накопленные коммер-
ческие запасы нефти.

Поворот в риторике ОПЕК ставит 
Россию в непростое положение. Мо-
сква поддерживала именно замороз-
ку, поскольку быстро сократить до-
бычу российские компании техно-
логически не могут. Сейчас добыча 
в РФ растет, и даже ее заморозить бы-
ло бы непросто, учитывая, что адми-
нистративных механизмов для это-
го нет и неясно, какими они могли 
бы быть. Глава Минэнерго РФ Алек-
сандр Новак заявил, что Москва бу-
дет обсуждать с ОПЕК координацию 
действий после того, как картель 
формально примет решение. И если 
ОПЕК действительно срежет квоты, 
то России придется договариваться 
о приемлемом уровне заморозки, 
хотя зимой среднесуточная добыча 
в РФ наиболее высока.

Юрий Барсуков

Продукт небыстрой заморозки

В капитал управляющей ком-
пании петербургского аэропор-
та Пулково войдет консорци-
ум РФПИ и ближневосточных 
фондов. Совместно с уже согла-
совавшими сделку катарскими 
инвесторами и совладельцем 
«Новапорта» Романом Троценко 
новым акционерам будет при-
надлежать менее 50%, рассказы-
вают источники 

”
Ъ“. При этом, 

по словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, господин Троценко, по-

купающий 1,01% Пулково, ведет 
с ВТБ переговоры об увеличе-
нии своей доли.

В состав акционеров УК Пулково 
«Воздушные ворота северной столи-
цы» (ВВСС) входит новый инвестор. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, рассказал, что помимо уже со-
гласовавшего покупку доли в 24,99% 
Катара в капитал ВВСС входит кон-
сорциум РФПИ и ближневосточ-

ных фондов. По его словам, доля но-
вых акционеров, включая катарцев, 
РФПИ, другие ближневосточные 
фонды и совладельца аэропортового 
холдинга «Новапорт» Романа Троцен-
ко «составит более 25%, но чуть мень-
ше контрольного пакета». Сделка бу-
дет реализована в несколько этапов 
для последовательного вхождения 
участников консорциума в ВВСС.

Сейчас 50% ВВСС у структуры ВТБ 
VTB Capital NGC Alliance Ltd, еще 
35,5% — у немецкой Fraport, 7% — у 
греческой семьи Копелузосов, 7,5% 
— у кипрской Koltseva Holdings Ltd. 
Но уже на прошлой неделе комис-
сия по иноинвестициям одобрила 
покупку доли в ВВСС компанией 
F3 Holding, подконтрольной Ката-
ру, за €239 млн. О структуре сделки 

”
Ъ“ писал 1 сентября: из ВВСС выхо-

дят господа Копелузосы и Koltseva, 
Fraport снижает долю с 35,5% до 25%, 
а ВТБ — до 49%. Образовавшийся па-

кет переходит к F3 Holding, а 1,01% у 
ВТБ покупает Роман Троценко.

У кого покупают долю РФПИ и его 
партнеры, собеседники 

”
Ъ“ не уточ-

няют. Но один из них говорит, что Ро-
ман Троценко ведет переговоры об 
увеличении своей доли за счет паке-
та ВТБ и переговоры в завершающей 
стадии. Вчера в пресс-службе ВТБ 

”
Ъ“ 

сообщили, что российские акционе-
ры аэропорта, включая группу ВТБ, 
«совместно сохраняют контролиру-
ющий пакет в 50,01%», говорить о 
дальнейшем снижении доли груп-
пы в проекте «преждевременно». 
Представитель РФПИ сказала лишь, 
что фонд изучает все перспективные 
возможности в сфере транспортной 
инфраструктуры РФ, включая аэро-
порты, воздержавшись от дополни-
тельных комментариев.

Наталья Скорлыгина,  
Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

Пулково станет еще ближе к Востоку
Долю в нем купят РФПИ и ближневосточные фонды

«Русал» столкнулся с противо-
речивой ситуацией: кредит-
ные ковенанты позволяют ему 
сейчас выплачивать дивиден-
ды, но для этого нужно одобре-
ние кредиторов. Компания сно-
ва вынуждена отдавать банкам 
все свободные средства свы-
ше $300 млн на балансе. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, банки-

ры пока не одобрили выплаты. 
Аналитики считают, что, пока 
рынок алюминия не восстано-
вился,  дивиденды «Русала» целе-
сообразны «как разовая акция, 
а не постоянная практика».

Совет директоров «Русала» вчера 
должен был рассмотреть вопрос о вы-
плате промежуточных дивидендов за 
первое полугодие 2016 года, которое 
компания закончила с чистым дол-
гом в $8,3 млрд. При этом у «Русала» 
на конец периода было $712 млн сво-
бодных средств. Но из-за снижения 
операционных доходов и даже с уче-
том дивидендов от 27,8% акций «Нор-
никеля» долговая нагрузка компании 
выросла до 3,3 (отношение чистого 
долга к ковенантному EBITDA за по-
следние 12 месяцев). На конец перво-
го квартала показатель составлял 2,9. 
По кредитным ковенантам, «Русал» 
может выплачивать дивиденды, пока 
этот показатель не выше 3,5. Но пре-
вышение уровня долга в 3 ковенант-
ных EBITDA по итогам второго квар-
тала привело к включению механиз-
ма cash-sweep, по которому компа-
ния обязана отдавать кредиторам все 
«избыточные» свободные средства — 
если наличность на балансе больше 
$300 млн и если она получит деньги 

от продажи активов или SPO. Поэто-
му, говорят источники 

”
Ъ“, сейчас «Ру-

сал» обязан договариваться с кредито-
рами о возможности выплат.

Какое решение по дивидендам 
принял совет, представители «Ру-
сала» и его акционеров (En+ Оле-
га Дерипаски с 48,13% акций, Sual 
Partners Виктора Вексельберга и Ле-
онарда Блаватника с 15,8% и ОНЭКС-
ИМ Михаила Прохорова с 17%) вчера 
не раскрыли. Большинство источни-
ков 

”
Ъ“ говорят, что компания запро-

сила одобрение кредиторов на пред-
мет выплат, но пока единого мнения 
банкиры не сформировали. «Изна-
чально банки были против, потом, 
после ряда дискуссий, все разошлись 
по кредитным комитетам»,— сказал 
источник 

”
Ъ“, близкий к одному из 

кредиторов. Впрочем, один из собе-
седников 

”
Ъ“ слышал о принятии по-

ложительного решения. В 2015 го-

ду, когда «Русал» впервые с 2008 года 
выплатил промежуточные дивиден-
ды в $250 млн, совет директоров не-
сколько раз переносил решение по 
вопросу, не исключено, что это по-
вторится, считают источники 

”
Ъ“.

О каком размере дивидендов идет 
речь, собеседники 

”
Ъ“ не говорят. С 

августа 2015 года дивидендная поли-
тика «Русала» предполагает выплаты 
15% ковенантной EBITDA, но компа-
ния не публикует этот показатель и 
не дает методики его расчета. Исхо-
дя из долговой нагрузки, на конец по-
лугодия ковенантная EBITDA «Руса-
ла» за последние 12 месяцев составля-
ла $2,5 млрд, но точно определить по-
казатель за январь—июнь трудно из-
за нехватки данных, говорит Ирина 
Ализаровская из «Райффайзенбанка» 
(в первом полугодии «Русал» получил 
в качестве дивидендов от «Норнике-
ля» $171 млн и сам заработал $656 млн 
по скорректированной EBITDA). В 
июле «Русал» договорился о прода-
же японской Jisco боксито-глинозем-
ного комплекса Alpart на Ямайке за 
$299 млн, эти будущие поступления 
могут учитываться кредиторами при 
принятии решения о дивидендах, но 
включение cash-sweep играет против 
компании, отмечает госпожа Ализа-
ровская. Сергей Донской из Societe 
Generale указывает, что «Русал» про-
должает работать над профилем дол-
га, а рынок алюминия, хотя и чувству-
ет себя немного лучше, все же еще не 
укрепился. Компания пока может по-
зволить себе дивиденды как разовую 
акцию, а не как постоянную практи-
ку, считает аналитик.

Анатолий Джумайло

«Русал» озадачил кредиторов
Компания просит одобрить выплату дивидендов

 19,8 тысячи вагонов  
может списать Федеральная грузовая  
компания ОАО РЖД в 2016 году

с1
ЦИТАТА

Если решение (о промежуточных 
дивидендах.— ”Ъ“) будет принято 
акционерами, компания имеет 
финансовую возможность 
для этого
— Олег Мухамедшин,
директор по стратегии, развитию  
бизнеса и финансовым рынкам «Русала»,  
на саммите Reuters 16 сентября
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потребительский рынок и телекоммуникации

Мораторий на продажу туров в 
Турцию для российских туропера-
торов действовал семь месяцев. Ог-
раничения были введены в конце 
ноября прошлого года на фоне рез-
кого ухудшения отношений Мо-
сквы и Анкары после крушения в 
Сирии российского военного само-
лета Су-24. В конце июня запрет на 
реализацию туров был снят: туро-
ператоры начали формировать па-
кеты на основе регулярных перево-
зок. В конце августа власти приня-
ли решение об отмене моратория 
на чартерные перевозки, благодаря 
чему стоимость туров снизилась на 
20–30% (см. 

”
Ъ“ от 28 августа). В силе 

при этом продолжают оставаться 
действующие с осени прошлого го-
да ограничения на продажу путе-
вок в Египет. Это направление на 
туристическом рынке традицион-

но считается главным конкурентом 
Турции и наиболее массовым в хо-
лодное время года.

Спустя несколько дней после воз-
обновления чартерного авиасообще-
ния Ассоциация туроператоров Рос-

сии (АТОР) прогнозировала плавный 
рост турпотока: в организации рас-
считывали, что по итогам бархатно-
го сезона Турцию посетят несколько 
десятков тысяч человек. Но в реаль-
ности спрос оказался значительно 
выше. Так, по словам исполнитель-
ного директора АТОР Майи Ломидзе, 
по предварительным оценкам, за 
сентябрь и октябрь Турцию посетят 
150 тыс. человек, что фактически со-
ответствует показателям прошлого 
года. «В дальнейшем цифры могут 
немного скорректироваться в сторо-
ну увеличения»,— добавляет она. По 
словам Ларисы Ахановой, у боль-
шинства туроператоров полетные 
программы в Турцию заявлены до се-
редины ноября. «Все это время спрос 
будет оставаться достаточно высо-
ким, затем все будет зависеть от пер-
спектив возобновления продаж ту-
ров в Египет»,— рассуждает она.

Александра Мерцалова

Бархатная эволюция

Обмен сообщениями между 
людьми в интернете происходит да-
леко не только в рамках мессендже-
ров, под действие законопроекта 
попадает очень широкий круг ин-
тернет-сервисов, например фору-
мы и чаты в компьютерных играх, 
указывает сотрудник одного из сер-
висов мгновенных сообщений.

Чтобы лучше оценить все риски 
принятия этих норм, необходимо 
провести мониторинг зарубежного 
законодательства, убежден дирек-
тор по внешним коммуникациям 
Rambler & Co Матвей Алексеев. По 
его словам, популярные в мире мес-

сенджеры, такие как QQ, WhatsApp, 
WeChat, Viber, разработаны в дру-
гих странах и в существующем виде 
закон может стать ощутимой прег-
радой для пользователей, так как 
мессенджер физически не сможет 
работать в рамках российского за-
конодательства.

Поправки, по сути, отменяют 
право граждан на анонимность 
в интернете: пользователи не смо-
гут оставлять сообщения в сети 
без предварительной идентифика-
ции, а это напрямую нарушает их 
конституционные права, согласны 
с заключением в «Яндексе». «Ини-
циатива МКС выглядит крайне из-
быточной,— сообщили в интернет-

компании.— Действующее зако-
нодательство не позволяет вмеши-
ваться или ограничивать коммер-
ческую деятельность предприятий 
без достаточных на то оснований. 
В этом случае обоснования таких 
серьезных ограничений прав зако-
нопослушного бизнеса не ясны 
и никак не объясняются. Вдвой-
не странно, что законопроект, за-
трагивающий интересы сразу не-
скольких крупных сегментов ин-
тернет-бизнеса, обсуждается без 
привлечения участников рынка и 
экспертов». В Viber, Mail.ru Group, 
МТС, «МегаФоне» от комментариев 
отказались.

Роман Рожков

В чатном порядке

В преддверии принятия бюдже
та на следующий год Минэконо
мики и Минпромторг вновь вы
сказались за снижение акциза 
на крепкий алкоголь и, как 
следствие, минимальной роз
ничной цены (МРЦ) на водку. 
Ее производители предложение 
поддерживают, считая, что та
кая мера поспособствует лега
лизации рынка и увеличит до
ходы бюджета. Против тради
ционно Минфин, который уже 
пообещал, что в 2017 году алко
гольный акциз повысится 
в рамках действующей редак
ции Налогового кодекса. 

Минэкономики предложило 
Минфину снизить в 2017 году акциз 
на крепкий алкоголь с нынешних 
500 руб. до 360 руб. за литр безводно-
го спирта, а МРЦ на водку — с 190 
руб. до 136 руб. Об этом «РИА Ново-
сти» заявил заместитель главы Мин-
экономики Олег Фомичев. Еще ради-
кальнее предложение Минпромтор-
га. Там выступают за снижение акци-
за на крепкий алкоголь в 2–2,5 раза 
(то есть до 200–250 руб.), что должно 
приблизить цену легальной водки к 
оптимальным 100 руб. за 0,5 л. Такая 
идея содержится в докладе мини-
стерства (копия есть у 

”
Ъ“), подготов-

ленного по итогам Госкомиссии по 
противодействию незаконному обо-
роту промышленной продукции от 
13 апреля этого года. 

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
называет расчеты Минэкономики 
неверными: «При акцизе в 360 руб. 
его доля в 0,5 л будет 72 руб. К ним 
нужно добавить 40 руб. минималь-
ной себестоимости бутылки и НДС, в 
результате чего только выходная це-
на с завода будет 132 руб.». 

Минпромторг в своем докладе 
пишет, что рост водочного акциза с 
2007 по 2014 год на 300% привел к то-
му, что у бизнеса снизились возмож-
ности и стимул заниматься продажа-
ми легальной продукции. Также ми-
нистерство приводит данные иссле-
дования Euromonitor International, 
назвавшего повышение акцизной 
ставки катализатором, который сти-
мулирует рост налоговых утечек: в 
2015 году доходы бюджета от уплаты 
акцизов на алкогольную продукцию 
в целом составили 295,64 млрд руб., 
что на 12% меньше 2014 года и на 4% 
меньше, чем в 2013 году.

Вице-президент холдинга «Рус-
ский стандарт» и президент СПАП 
(Союз производителей алкогольной 

продукции) Игорь Косарев, в свою 
очередь, отмечает, что повышение 
акциза с 231 руб. в 2011 году до ны-
нешних 500 руб. снизило легальные 
продажи водки с 132 дал до 64 млн 
дал в год. «Мы более чем в два раза 
подняли акциз и более чем в два ра-
за потеряли в легальных прода-
жах,— резюмирует он.— Этот вроде 
бы экономический просчет обер-
нулся тем, что бюджет потерял в аб-
солютном выражении, а население 
в массовых масштабах перешло на 
суррогаты с фальшивой маркой, хи-
мическое содержание которых ни-
кто не контролирует». По разным 
оценкам участников рынка, доля 
нелегальной водки на рынке зани-
мает 40–60%.

Господин Дробиз сомневается, 
что Минфин, который с начала года 
определяет политику в сфере алкого-
ля, прислушается к мнению других 
министерств и откажется от повы-
шения акциза в следующем году. Как 
заявил в среду замминистра финан-
сов Илья Трунин, акцизы на алко-
голь в 2017 году повысятся в рамках 
текущей редакции Налогового ко-
декса. Это означает, что для водки и 
других крепких напитков он увели-
чится до 523 руб. В прошлом месяце 
Минфин предложил также поднять 
МРЦ на водку до 197 руб. за полули-

тровую бутылку. Вчера реакция Мин-
фина была также категоричной. 
«Минфин не может себе позволить в 
условиях структурного дефицита фе-
дерального бюджета снижать ставки 
акциза на алкогольную продук-
цию»,— заявили в его пресс-службе. 
Предправления «Синергии» (Beluga, 
«Беленькая») Александр Мечетин 
возражает, что при снижении акциза 
до 300–350 руб. бюджет не только не 
потеряет, но и получит больше дохо-
дов за счет того, что легальные про-
дажи водки могут вырасти в два раза 
— до 130–140 млн дал. 

В середине года участники рынка 
уже говорили о восстановлении ле-
гального производства, ссылаясь на 
данные Росстата. Согласно им, в 

апреле водки было произведено на 
30,4% больше, в мае — на 29%. Одна-
ко сейчас объемы снова пошли вниз: 
в августе водки было выпущено уже 
на 4,8% меньше. В результате если по 
итогам января—июля ее производ-
ство выросло на 10%, то по итогам ян-
варя—августа рост составил уже 7,7% 
(до 40,61 млн дал). Несмотря на это, 
господин Мечетин уверен, что по 
итогам года отрасль все же прибавит 
около 10% к объемам прошлого года. 
«В плюсе будут и поступления в бюд-
жет»,— прогнозирует он. 

Олег Трутнев

Акциз на водку тянут вниз
Минпромторг и Минэкономики  
предлагают сделать ее цену более доступной

«Вымпелком» договорился с се
тью «Пятерочка» (входит в X5 
Retail Group) об открытии на ее 
территории 1,6 тыс. собственных 
точек продаж услуг связи и або
нентского оборудования. В «Пя
терочке» уже есть 400 точек кон
курирующего оператора «Т2 РТК 
Холдинг» (бренд Tele2), но «Вым
пелком» рассчитывает на экс
клюзивное размещение в продо
вольственной сети.

«Вымпелком» заключил соглаше-
ние о сотрудничестве с одной из 
крупнейших продовольственных се-
тей — «Пятерочкой». Партнерство по-
дразумевает, что до конца 2017 года в 
закассовых зонах «Пятерочки» откро-
ется 1,6 тыс. салонов связи и пунктов 
продаж под брендом «Билайн» — как 
в виде полноформатных оператор-
ских магазинов, так и мобильных мо-
дулей и стоек. Перечень предлагае-
мых товаров и услуг будет зависеть от 
выбранного формата. Например, на 
стойках будут продавать ключевые 
тарифные планы, принимать заявки 
на перенос номера и доставку або-
нентского оборудования, в магази-
нах к этому добавится возможность 
купить оборудование. До конца года 
партнеры намерены открыть около 
1 тыс. объектов. Более половины из 
них, 500 пунктов, заработают в Мо-
скве, Подмосковье, Санкт-Петербур-
ге и Ленинградской области. Всего в 
проекте участвуют магазины в 20 ре-
гионах страны.

• «Пятерочка» входит в X5 Retail 
Group, ключевой владелец кото-
рой «Альфа-Групп» Михаила Фрид-
мана, Германа Хана и Алексея Кузь-
мичева. Управляющая их актива-
ми  компания Letter One является 
 основным акционером Vimpelcom 
Ltd, которой в том числе принадле-
жит «Вымпелком».
На 30 июня «Пятерочка» управля-

ла 7164 магазинами. Подобные парт-

нерства являются частью стратегии 
«Пятерочки», в том числе, таким обра-
зом, ритейлер наращивает трафик и 
конверсию за счет предоставления 
своим покупателям дополнительных 
сервисов и услуг. В октябре 2015 года 
компания заключила аналогичное 
соглашение с другим мобильным 
оператором «Т2 РТК Холдинг» (бренд 
Tele2), который планировал открыть 
1 тыс. своих пунктов продаж в «Пяте-
рочках». «Уже в ноябре 2015 года в ма-
газинах 

”
Пятерочка“ в Москве и Мос-

ковской области было размещено 
960 стоек и модулей, это было в том 
числе одним из ключевых факторов 

успешного выхода оператора в Мос-
ковский регион»,— рассказал 

”
Ъ“ ди-

ректор по развитию торговой сети 
«Пятерочка» Игорь Плетнев. По его 
словам, с апреля в связи с пересмо-
тром планов по неспециализирован-
ным каналам сбыта адресная про-
грамма Tele2 была оптимизирована 
до 400 модулей и стоек. «На этапе за-
пуска сети Tele2 в московских мага-
зинах 

”
Пятерочка“ работало 400 фир-

менных модулей и стоек, сейчас чи-
сло точек оператора осталось в том же 
объеме»,— сообщила пресс-секре-
тарь Tele2 Ольга Галушина. По ее сло-
вам, для Tele2 «Пятерочка» является 
важным стратегическим партнером в 
Московском регионе, обеспечиваю-
щим привлечение новых абонентов. 
«Неудивительно, что конкуренты 
стремятся копировать успешный 
опыт дискаунтера»,— говорит она.

Год назад в «Вымпелкоме» скепти-
чески отнеслись к партнерству Tele2 и 

«Пятерочки». Тогда вице-президент 
по корпоративной стратегии и разви-
тию бизнеса «Вымпелкома» Алек-
сандр Поповский называл такую стра-
тегию неэффективной, «потому что 
сим-карты в магазинах покупали лю-
ди, которые выговаривали стартовый 
баланс, после чего их просто выкиды-
вали». В августе Жан-Ив Шарлье, глав-
ный исполнительный директор 
Vimpelcom Ltd, заявил о намерениях 
на треть увеличить собственную роз-
ничную сеть «Вымпелкома». На 31 де-
кабря 2015 года она состояла из 1455 
монобрендовых салонов и 42 торго-
вых модулей, а вчера было объявлено 

о намерении увеличить количество 
точек, работающих по франшизе, 
примерно с 2 тыс. до 3 тыс. к 2018 году.

По словам директора «Вымпелко-
ма» по развитию франчайзинга Алек-
сандра Смолина, в рамках проекта с 
«Пятерочкой» розничные точки опе-
ратора не будут пересекаться с точка-
ми Tele2 (цитата по «Интерфаксу»). В 
Tele2 же допускают такую возмож-
ность. «Пересечений торговых объек-
тов разных операторов в одном мага-
зине быть не может»,— подчеркива-
ет Игорь Плетнев из «Пятерочки». На 
презентации господин Смолин так-
же заявил, что в дальнейшем «Вым-
пелком» рассчитывает на эксклюзив 
в продовольственной сети. Это было 
высказано как пожелание, без каких-
либо сроков и деталей, уточняет 
представитель «Вымпелкома» Анна 
Айбашева.

Владислав Новый,  
Анастасия Дуленкова

Ажиотаж в «Пятерочке»
Вслед за Tele2 свои салоны в продовольственной сети  
откроет «Вымпелком»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Ч И Н О В Н И К И  П Е Р Е Р А С П Р Е Д Е Л Я Т  
« К Р Е П К И Й »  А К Ц И З

Минэкономики предлагает распределять акцизы на алкоголь в регионах пропорцио-
нально легальным продажам, а не производству, заявил вчера заместитель главы 
министерства Олег Фомичев. «Сейчас стимул региона — как можно больше ликеро-
водочных производств разместить, при этом нет стимула смотреть за легальностью 
продаваемой продукции, потому что они получают акциз не с продажи, а с произ-
водства»,— пояснил он. По словам господина Фомичева, это задача нескольких лет: 
«Мы понимаем, что если сейчас сразу переключим систему, то несколько регионов 
РФ получат резкую дыру в бюджете». Сейчас поступления от акцизов на алкоголь 
распределяются в соотношении 40% на 60% между регионами и федеральным цент-
ром соответственно. Накануне ”Ъ“ писал, что власти Татарстана рекомендовали ри-
тейлерам продавать водочные марки, не принадлежащие республиканскому «Тат-
спиртпрому», по цене не ниже 321 руб. за 0,5 л. Такая политика протекционизма, 
считают участники рынка, как раз является следствием нынешней системы распре-
деления алкогольных акцизов. Олег Трутнев, «РИА Новости»

с1
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136 рублей
должна составлять с 2017 года  минимальная 
розничная цена бутылки водки  
согласно предложению Минэкономики  
вместо  нынешних 190 руб.

7164 магазина
находилось под управлением «Пятерочки» 
на 30 июня этого года

ЦИТАТА

Не потеряли (российские 
 курорты.— ”Ъ“), вообще  
не потеряли. Тот спрос, который 
есть сейчас на Турцию, мы его 
оцениваем как не очень высокий
— Олег Сафонов,
глава Ростуризма (цитата ТАСС),  
21 сентября 2016 года
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тенденции / арбитражная практика
Как сложно быть банкротом
Спасти российских граждан от кабалы долгов пока не удается

цена 
 вопроса

Юлий Тай,
управляющий партнер  
адвокатского бюро «Бартолиус»

В октябре 2015 года, после более чем 
15-летнего обсуждения, в России за-
работала процедура банкротства 
граждан. При принятии закона бы-
ло много прогнозов о последствиях 
введения данного института, но для 
любого вывода требуется мерная 
шкала. Сравнение можно провести 
с банкротством граждан США, по-
скольку эта страна считается одним 
из лидеров по эффективности прове-
дения процедур несостоятельности. 

За последние сто лет количест-
во личных банкротств в США значи-
тельно увеличилось. Пик банкротств 
пришелся на 2005 год: в каждой 55-
й семье кто-то становился банкро-
том. Как и в России, по регионам ко-
личество дел кардинально различа-
ется: меньше всего банкротств реги-
стрируется на Аляске и в Северной 
Дакоте (560 и 940 случая банкротств 
на 1 млн человек ежегодно), а самые 
высокие показатели — в Теннесси 
(6100) и Джорджии (5240). Всего в 
2015 году было подано более 880 тыс. 
заявлений, в производстве судов на-
ходится более 1,2 млн дел. Для срав-

нения, в России за год применения 
закона подано свыше 30 тыс. заявле-
ний и возбуждено около 15 тыс. дел о 
банкротстве. Это примерно 100 при-
нятых судом заявлений на 1 млн че-
ловек, в США — 3830.

Типичный американец-банкрот 
является 38-летним выпускником 
университета, имеющим средний 
достаток, и сам подает заявление о 
признании себя банкротом. В 44% 
случаев заявления подаются обои-
ми супругами; в 30% — женщина-
ми и 26% — мужчинами. Основны-
ми причинами банкротства являют-
ся потребительские кредиты, разво-
ды, увольнение с работы, смерть 
члена семьи, расходы на медицин-
ское обслуживание, не покрывае-
мое страховкой.

В США в отношении физлиц дей-
ствуют три процедуры: по главе 7 за-
кона «О банкротстве» (реализация 
имущества банкрота), главе 13 (план 
реорганизации, как и у нас, возмо-
жен только при наличии устойчиво-
го дохода) и главе 11 (кредиторы со-
гласны на уменьшение или отсроч-
ку), которая почти не используется 
на практике (менее 0,1%). Глобально 
исповедуется одинаковый принцип: 
честное раскрытие всего имущества 
и его реализация независимым ли-
цом в обмен на прощение оставшей-
ся части долгов и защиту от назойли-
вых кредиторов. При этом если те-
кущий месячный доход лица боль-
ше среднего по штату, закон требует 
проверки имущественного положе-
ния, чтобы определить, не будет ли 
подача им заявления злоупотребле-
нием правом. Кроме того, в США бан-
крот может получить освобождение 
от обязательств, только если его не 
обеспеченные залогом долги мень-
ше, чем $383 175, а обеспеченные за-
логом — меньше $1 149 525 (эти сум-
мы периодически корректируются).

Большинство управляющих, ра-
ботающих с делом, начатым по гла-
ве 13 закона, являются постоянны-
ми. Сумма вознаграждения зависит 
от самого управляющего, в том числе 
его квалификации, но 10% (но не бо-
лее $150 тыс.) — это максимальный 
процент в любом плане погашения. 
Такой порядок определения вознаг-
раждения представляется более спра-
ведливым, чем существующий в Рос-
сии, который уже привел к дефициту 
финансовых управляющих.

Одни полагают, что законодатель-
ство о банкротстве физлиц ведет к 
финансовой безответственности на-
селения и нарушает справедливость. 
Другие — что оно дает возможность 
начать жизнь с чистого листа (вспом-
нить хотя бы историю с банкротст-
вом нынешнего кандидата в прези-
денты США Дональда Трампа). Толь-
ко опыт применения закона пока-
жет, станет ли банкротство граждан в 
России цивилизованным способом 
преодоления финансового тупика 
или массовые злоупотребления со 
стороны населения дискредитиру-
ют институт и приведут к его отмене.

Основными причинами 
банкротства граждан 
в США являются потре-
бительские кредиты, 
разводы, увольнения

За год работы нового меха-
низма банкротства граждан 
возбуждено лишь 15 тыс. по-
добных дел. Завершить бан-
кротство при этом смогли все-
го несколько сотен граждан, 
а добиться реструктуризации 
в виде рассрочки выплат кре-
диторам — вообще единицы. 
Учитывая, что безнадежно за-
кредитованных россиян свы-
ше полумиллиона, надежды 
на то, что закон облегчит их 
жизнь, пока не оправдались.

По подсчетам специалистов пор-
тала «ЕслиБанкрот.рф», с 1 октября 
2015 года по 28 сентября 2016 года 
подано 32,5 тыс. заявлений о бан-
кротстве граждан. Растет число дел, 
которые инициировали сами долж-
ники — если в первом полугодии 
их было 17%, то сейчас около 30%. 
В первые месяцы действия закона 
новым механизмом пользовались 
в основном предприниматели. 
Юрист адвокатского бюро «Егоров, 
Пугинский, Афанасьев и партнеры» 
Иван Коршунов объясняет, что при 
отсутствии правоприменительной 
практики бизнесмены оказались 
наиболее подготовленными, имея 
возможность привлечь профессио-
нальную юридическую команду.

Спустя год тенденция измени-
лась. «Постепенно в суды за спра-
ведливостью стали обращаться и 
простые граждане, потерявшие ра-
боту, не имеющие постоянного за-
работка, чтобы оплачивать креди-
ты»,— говорит Олеся Саламова из 
коллегии адвокатов «Юков и парт-
неры». По мнению господина Кор-
шунова, это связано в первую оче-
редь с постепенным формировани-
ем судебной практики, появлени-
ем руководящих разъяснений, де-
лающих развитие событий более 
понятным и предсказуемым.

В то же время дела возбуждены 
лишь в отношении 15 тыс. должни-
ков, остальные заявления призна-
ны необоснованными или возвра-
щены. Банкротами по новым пра-
вилам признаны 11,4 тыс. граждан. 
Учитывая свыше 600 тыс. россиян с 
долгами от 500 тыс. руб. и просроч-
кой больше трех месяцев, это ка-
пля в море. «Процедура слишком 
сложна и дорога для всех участву-
ющих лиц, чтобы применять ее по-
всеместно»,— объясняет партнер 
юридического бюро «Падва и Эпш-
тейн» Антон Бабенко.

Неутешительная 
практика
Процесс банкротства граждани-
на выглядит так: в случае призна-
ния заявления обоснованным суд 
вводит процедуру реструктуриза-
ции долгов. По итогам гражданин 

может быть либо признан банкро-
том, и тогда вводится реализация 
имущества, либо суд утверждает 
план реструктуризации — график 
платежей, по которому на выпла-
ты кредиторам дается рассрочка 
до трех лет.

Иван Коршунов подчеркивает, 
что реструктуризация долгов явля-
ется «ядром закона о банкротстве 
физических лиц, выражающим его 
социально-экономическое назна-
чение». Но по результатам анализа 
практики можно сделать неутеши-
тельный вывод: масштабное при-
менение получила лишь реализа-
ция имущества. Глава правового 
бюро «Олевинский, Буюкян и парт-
неры» Эдуард Олевинский уточня-
ет, что случаи утверждения плана 
реструктуризации долгов встреча-
ются «не чаще, чем успешные про-
цедуры внешнего управления в от-
ношении юрлиц,— они единич-
ны». По данным «ЕслиБанкрот.рф», 
пока это удалось только двум гра-
жданам-должникам. Причины не-
популярности механизма в низком 
доходе должников или его отсутст-
вии, а также нежелании кредито-
ров давать длительные рассрочки 
в отсутствие уверенности соблюде-
ния графика выплат.

О случаях успешной реструк-
туризации говорить слишком ра-
но — сроки выполнения планов 
закончатся лишь через два-три го-
да. Например, в отношении Конс-
тантина Чернышева из Удмуртии 
(должен 23 млн руб. шести креди-
торам) был утвержден трехлетний 
план реструктуризации за счет сда-
чи в аренду офисных помещений 
в Ижевске и продажи заложенно-
го оборудования. Средства будут 
распределяться кредиторам еже-

месячно, пропорционально сум-
ме требований, но первые выпла-
ты начнутся только через год.

Нередко при рассмотрении за-
явления о банкротстве суды сра-
зу назначают реализацию имуще-
ства со ссылкой на то, что у долж-
ника нет источников дохода. При 
этом во многих решениях не ука-
зывается сумма долгов банкрота и 
уровень доходов, лишь констати-
руется «невозможность восстанов-
ления платежеспособности». Это 
не только затрудняет анализ крите-
риев, по которым суд считает лиш-
ним тратить время на реструктури-
зацию, но и не позволяет оценить 
средний уровень долга банкротов. 
Так, признавая банкротом Алексея 
Осипова, арбитражный суд Амур-
ской области не указал даже об-
щей суммы долгов, а в решении ар-
битражного суда Самарской обла-
сти по Елене Сегал, задолжавшей 
50,8 млн руб., не назван размер ее 
зарплаты, но есть вывод о невоз-
можности реструктуризации.

Бывают и обратные ситуации. 
Иногда в списке активов должника, 
подлежащих реализации, указыва-
ется почти вся домашняя утварь, ко-
торую продают в упрощенном по-
рядке, в том числе через Avito. Так, 
Нурджахан Абиева из Омской об-
ласти за долги в 1,8 млн руб. лиши-
лась СВЧ-печи, холодильника, сти-
ральной машинки и набора мебе-
ли, оцененного в 1,5 тыс. руб. У пен-
сионера Алексея Костина из Башки-
рии с долгом 6,8 млн руб. были изъ-
яты кухонный стол, диван, шкаф и 
стулья. А в описи имущества Сергея 
Петрова из Оренбургской области, 
задолжавшего 3,9 млн руб., обнару-
жился баян и механическая короб-
ка передач.

Процедура реализации иму-
щества по общему правилу зани-
мает всего шесть месяцев, но мо-
жет продляться. По данным «Если-
Банкрот.рф», за год суды заверши-
ли лишь около 800 дел о банкрот-
стве граждан (о предложениях по 
упрощению процедуры см. www.
kommersant.ru). Почти все они за-
кончились реализацией имущест-
ва, но не всем банкротам суды со-
гласились простить и списать дол-
ги — примерно 2% получили от-
каз со ссылкой на недобросовест-
ность должника. Олеся Саламова 
подчеркивает, что такое утвержде-
ние «должно быть подкреплено не-
опровержимыми доказательства-
ми». Однако Эдуард Олевинский 
указывает, что среди «непрощен-
ных» банкротов оказались как те, 
кто предоставлял ложные сведе-
ния и скрывал активы, так и те, кто 
потерял работу или просто не имел 
имущества для расплаты с креди-
торами.

Нетривиальные ситуации
Вопросов к практике добавляют и 
необычные случаи, например, бан-
кротство умерших или иностран-
цев. Первую категорию еще назы-
вают банкротством наследствен-
ной массы. Такие дела возникают 
не только при обращении наслед-
ников или кредиторов, но и в слу-
чае смерти гражданина, успевше-
го подать заявление о банкротст-
ве, но не дожившего до суда. Тогда 
вместо должника в процессе участ-
вуют его наследники, принявшие 
наследство.

Суды пока неохотно соглаша-
ются банкротить таких должни-
ков. Например, суд признал Каз-
бека Пшигонова из Адыгеи, подав-
шего на банкротство, но умершего 
за месяц до слушания, «банкротом 
после его смерти» и ввел реализа-
цию имущества. Но скончавшего-
ся до заседания Юрия Вассунова 
суд банкротить отказался, посчи-
тав, что «смерть гражданина явля-
ется тем событием, которое уста-
навливает факт завершения про-
цедуры банкротства». Банк «ГПБ-
Ипотека» не смог добиться бан-
кротства в отношении наследст-
ва Светланы Селягиной за дол-
ги по ипотеке — по мнению суда, 
банку нужно было сначала предъ-
явить требования к страховщику, 
застраховавшему жизнь заемщи-
ка по условиям ипотечного дого-
вора. Наследникам Сергея Мато-
рина было отказано в банкротст-
ве наследственной массы из-за то-
го, что по оценке суда она превы-
шает долги умершего. По мнению 
Эдуарда Олевинского, в этой ситу-
ации суд поступил верно, посколь-

ку к банкротству умершего непри-
менима процедура реструктуриза-
ции долгов.

По делам о банкротстве ино-
странцев единой позиции тоже 
нет. Так, арбитражный суд Москвы 
счел невозможным рассмотреть за-
явление о банкротстве гражданина 
Германии, бывшего совладельца 
автодилера ГК «Независимость» Ар-
кадия Брискина. Но кассационный 
суд отправил дело на новое рассмо-
трение, обязав первую инстанцию 
изучить обстоятельства, свидетель-
ствующие о «тесной связи» должни-
ка с Россией: ведение здесь бизне-
са, а также наличие квартиры в Мо-
скве, в которой господин Брискин 
был прописан. Заявление граждан-
ки Украины Натальи Кузнецовой о 
своем банкротстве при этом прош-
ло без проблем: арбитражный суд 
ЯНАО ввел процедуру реструктури-
зации, посчитав, что российский 
закон не содержит ограничений 
для применения к иностранцам, 
и установив, что «центр основных 
интересов» должника находится в 
России (вид на жительство, кварти-
ра, работа и пенсия), а долги возни-
кли перед российским банком.

Мнения юристов тоже разде-
лились. Господин Олевинский до-
пускает возможность банкротства 
иностранцев исходя из принципа 
взаимности. Его поддерживает Ан-
тон Бабенко: «Закон позволяет бан-
кротство иностранного граждани-
на, потому что не делает для них 
исключений». «Но прямых указа-
ний на возможность банкротства 
иностранных граждан в России в 
законе нет»,— возражает Иван Кор-
шунов. Проблему мог бы решить 
законопроект о трансграничной 
несостоятельности, предложен-
ный Минэкономики еще в 2011 го-
ду, но он так и не был принят. Впро-
чем, господин Коршунов напоми-
нает, что проект не распространял-
ся на иностранных граждан, не яв-
ляющихся предпринимателями.

Тем не менее вопрос о возмож-
ности банкротства иностранцев 
требует урегулирования. О суще-
ствовании проблемы свидетель-
ствует и то, что к этой тенденции 
подключилась ФНС РФ, подав за-
явление на гражданина Азербай-
джана Имрана Гараева. Оно на-
значено к рассмотрению на 11 ок-
тября. Выяснить, сколько всего 
предпринято попыток обанкро-
тить иностранцев, затруднитель-
но — в картотеке арбитражных 
дел есть примеры банкротства гра-
ждан, рожденных в СССР или стра-
нах СНГ, но без указания их сегод-
няшнего гражданства.

Анна Занина,  
Андрей Райский

— Как бы вы оценили итоги введения 
банкротства для граждан спустя год?
— Полный провал закона о банкротстве 
физлиц.
— Почему?
— Потому что нужно действовать нормальны-
ми рыночными методами, а у нас пытают-
ся делать военный коммунизм. Арбитраж-
ных управляющих принуждают браться за 
невыгодные процедуры банкротства физ-
лиц, потому что надо спасать народ от кре-
дитного рабства. При этом риски по дисква-
лификации, штрафы, расходы на объявле-
ния, поездки в другую область в суд никого 
не интересуют, а когда управляющий заика-
ется о возмещении, его обвиняют в том, что 
он плохой и жадный. Получается, управля-
ющий должен работать бесплатно.
— Но управляющие все-таки сейчас бе-
рутся за дела граждан?
— Берутся за те, где у должников есть имуще-
ство или хотя бы шанс, что оно есть, напри-
мер дела Исмаилова, Кехмана. Там семипро-
центное вознаграждение возможно от сум-
мы погашенных реестровых требований. 
Понятно, что имущество может быть спрята-
но и управляющему нужно его искать.
— Вы лично ведете банкротства гра-
ждан?
— У меня было такое дело, но я из него уже 
вышел. Имущества у должника не было, и 
на первом собрании кредиторов я сказал, 
что не хочу дальше вести эту процедуру, по-
скольку там нет денег и активов, я не вижу 
смысла работать по этому должнику. Креди-
торы после этого проголосовали за другую 
СРО, но она не смогла с первого раза предо-
ставить управляющего, и из-за этого пере-
носили судебное заседание, чтобы дать вре-
мя СРО уговорить хоть кого-то вести дело. В 
итоге нашли кандидатуру, но с трудом.
— Как вы относитесь к идее ввести упро-
щенную процедуру банкротства?

— Сама идея хорошая. Но предложения 
Минэкономики предполагают отсутствие 
управляющего, то есть гражданин должен 
сам заниматься судом. Но я не представ-
ляю, как это возможно в принципе. Как 
должник без образования соответствующе-
го и без опыта будет сам вести свою проце-
дуру? Во всем цивилизованном мире есть 
управляющие в банкротстве, а мы такие 
умные, мы и без них обойдемся. Даже если 
сделать шаблоны для заполнения докумен-
тов должником, это не гарантирует того, 
что он все сделает правильно и честно. Для 
этого нужен управляющий как обладаю-
щее квалификацией независимое лицо для 
соблюдения баланса интересов должника 
и кредиторов. На мой взгляд, упрощенная 
процедура нужна, но обязательно с участи-
ем управляющего. Стоимость такой про-
цедуры должна быть меньше, но и требо-
вания к управляющему в ней должны быть 
меньше, чтобы его не привлекали к адми-
нистративной ответственности за мелкие 
формальные нарушения.
— Мы заметили, что реабилитационная 
процедура — план реструктуризации — 
к гражданам практически не применя-
ется. С чем это связано?
— С тем же, с чем и при оздоровительных 
процедурах юрлиц: кредиторы не хотят 
ждать. Они хотят денег прямо сейчас, ни-
кто не хочет три года получать от должни-
ка по копейке. Кроме того, разработать хо-
роший план реструктуризации — это боль-
шая и дорогостоящая работа с привлече-
нием специалистов. Если кто-то предло-
жит сделать его за 1 тыс. руб., мы все к не-
му придем. А должнику план тоже невыго-
ден. Ему нужно как можно быстрее списать 
долги — он взял кредит, переоформил иму-
щество на тещу, а теперь ждет, что ему суд 
все простит.
— Если ни кредиторы, ни должники не 
хотят, то зачем вообще план реструкту-
ризации, может, это лишнее?
— Процедура нужна, потому что всегда дол-
жен быть выбор. Даже если таких случаев 
три на миллион, все равно такая возмож-
ность у людей должна быть. Например, бы-
вает, что у человека есть желание и возмож-
ность расплатиться при условии рассроч-
ки, но кредиторы на нее не согласны. Для 
этого у суда есть полномочия при отка-
зе кредиторов все равно утвердить план и 
дать возможность должнику избежать бан-
кротства.

Интервью взяла Анна Занина

«Никто не хочет три  
года  получать от долж-
ника по копейке»

Игорь 
Вышегородцев,
директор воронежского 
филиала СРО АУ «Авангард»

— Можно ли сказать, что за прошедший 
год институт банкротства физлиц зара-
ботал в полную силу? 
— Статистика такова: подано 33 тыс. заявле-
ний, из них принято около 15 тыс., до кон-
ца доведено только 497 дел. Это полное фиа-
ско, потому что людей, у которых безнадеж-
ные долги (с просрочкой более трех меся-
цев), около 7–8 млн. Где-то 600–700 тыс. име-
ют плохие долги на сумму больше 500 тыс. 
руб., то есть в точности подходят под закон. 
Гора родила не мышь, а микроба.
— В чем причина?
— Закон слишком сложный и дорогой. Его 
применение обходится гражданину по 
меньшей мере в 100 тыс. руб.: затраты на 
финансового управляющего, объявление о 
банкротстве, на адвоката и судебные издер-
жки. Если должник не мошенник, ему та-
ких денег взять негде. Ситуация становит-
ся все более трагической. Хоккеист, кото-
рый недавно покончил с собой (Петр Девят-
кин.— 

”
Ъ“), погиб, потому что у него не ока-

залось никакого инструмента, чтобы спра-
виться с закредитованностью. Государство 
разрешило продавать спички, но не созда-
ло пожарную службу.
— А что мешает создать пожарную 
службу?
— Безразличие и фарисейство. Несколько 
месяцев общественное внимание было при-
ковано к проблеме коллекторов. В конце 
концов был принят гуманный закон, кото-
рый запрещает коллекторам не только уби-
вать, но даже калечить должников (по-види-
мому, раньше было можно!). Я получаю ог-
ромное количество заявлений от граждан, 
имеющих проблемы с долгами, так много, 
что сотрудники не успевают вскрывать кон-
верты. На первом месте по частоте обраще-
ний — просьбы о реструктуризации дол-

гов, а жалобы на некорректное взыскание 
задолженности — на четвертом-пятом. Да и 
то в основном взыскивают банки и микро-
финансовые организации, а не коллекторы.
— Как можно помочь должникам?
— Нужно немедленно и существенно упро-
стить закон о банкротстве физических лиц, 
так, чтобы обращение граждан с относи-
тельно небольшими долгами — скажем, от 
500 тыс. до 3 млн руб.— не требовало доро-
гостоящей юридической поддержки. Для та-
ких долгов заемщик может сам быть своим 
финансовым управляющим, как предпола-
гали первые варианты закона. И только для 
долгов свыше 3 млн руб. процедура может 
быть долгой и дорогостоящей. И, конечно, 
срочно требует решения своей судьбы са-
мый массовый мелкий заемщик с долгом ме-
нее 500 тыс. руб. Его нельзя пропускать через 
суд — себе дороже. Соответствующий вело-
сипед человечество изобрело несколько де-
сятилетий назад. Это институт финансово-
го омбудсмена, который для физлиц работа-
ет бесплатно.
— И что он делает для граждан? 
— Несколько первых лет своего существо-
вания он неплохо справлялся с лечением 
основной болезни, в значительной части 
случаев договариваясь о реструктуризации 
долга. В последнее время это стало невоз-
можно, так как практически исчезли про-
блемные заемщики, которые должны толь-
ко одной финансовой организации. Теперь 
у должника по пять-семь и больше кредито-
ров. Согласовать же реструктуризацию дол-
гов перед несколькими кредиторами фи-
нансовому омбудсмену, не опирающемуся 
на закон (а закон, вопреки распоряжению 
президента, до сих пор не принят), оказы-
вается невозможным. Каждый кредитор тя-
нет одеяло на себя.

Если бы у финансового омбудсмена был 
определенный законом официальный ста-
тус, он мог бы договориться с ЦБ о сниже-
нии требований по резервам под реструкту-
рированные и хорошо обслуживаемые кре-
диты. Это было бы существенным стимулом 
для банков соглашаться на реструктуриза-
цию. Сложнее решить проблему банкротст-
ва в традиционном понимании, то есть ос-
вобождения от обязательств после продажи 
того имущества, которое можно продать по 
закону. Выходом могло бы быть поручение 
подготовить схему (план) банкротства фи-
нансовому омбудсмену, которую потом ут-
верждал бы суд.

Интервью взял  Андрей Райский

«Государство разреши-
ло  продавать спички, 
но не создало  
пожарную службу»

Павел Медведев,
финансовый омбудсмен

КАК БАНКРОТЯТСЯ ГРАЖДАНЕ В РОССИИ   ИСТОЧНИК: ЕСЛИБАНКРОТ.РФ.
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культура

В прокат вышел романтический ну-
ар Алексея Мизгирева «Дуэлянт». 
Самый радикальный автор рос-
сийского кино, вопреки всем зако-
нам природы, сохранил авторское 
лицо даже в блокбастере и доста-
вил  МИХАИЛУ ТРОФИМЕНКОВУ 
удовольствие, позабытое со вре-
мен фильмов плаща и шпаги вроде 
«Картуша» и «Зорро».

Дождь заливает Петербург-1860, 
прямо как Лос-Анджелес-2019 в «Бе-
гущем по лезвию»: грязь по колено, 
стройплощадки и много заброшен-
ных особняков, в их залах бретеры, ко-
торым лень тащиться на Черную реч-
ку, выплачивают свинцовые долги че-
сти. Дыни на уличных лотках — един-
ственное яркое пятно в сумрачной все-
ленной, столь неуместное, что кажется 
галлюцинацией.

Эпоха романтиков канула в Лету, на 
дворе стоит сплошной Достоевский, 
но порождения романтической фан-
тазии до сих пор чувствуют себя в ки-
шащей миазмами атмосфере как до-
ма. Новоявленный «граф Монте-Кри-
сто», именующий себя дворянином 
Яковлевым (Петр Федоров), на одной 
дуэли за другой щелкает как орешки 
отпрысков лучших семейств: сам же 
он, пройдя магические обряды алеу-
тов, стал неуязвим, если не бессмер-
тен. Дуэли между тем он терпеть нена-
видит, но смертоносным даром греш-
но не воспользоваться, чтобы зарабо-
тать изрядную сумму, необходимую 
для посмертной реабилитации неко-
его репрессированного дворянина. 
Но все его поединки лишь разминка 
перед встречей с уже совершенно ин-
фернальным графом Беклемишевым 
(Владимир Машков).

В трех своих фильмах («Кремень», 
2007; «Бубен, барабан», 2009; «Конвой», 
2012) Мизгирев препарировал не дно, 
но экзистенциально-социальное «под-
полье» современной жизни. В ментов-

ку, армию, суицидную провинцию 
он вглядывался не менее безжалост-
но, чем Алексей Балабанов, а гипер-
реализм накалял до сюрреалистиче-
ского градуса. И вдруг Петербург, выс-
ший свет, дворянская честь, оскорбле-
ние можно смыть лишь кровью. Режис-
сер с таким эрудированным упоением 
рассуждал о высоком смысле дуэли, что 
трудно было не заподозрить его в пре-
дательстве самого себя. Мало ли знает 
история авторов, которые, завоевав ре-
путацию неподкупных и независимых 
художников, благополучно конверти-
ровали ее в коммерческий успех. К то-
му же всякое обращение к «России, ко-
торую мы потеряли» неизбежно отдает 
спекуляцией.

Случилось, однако же, почти чудо. 
Мизгирев не изменил самому себе, 
а продюсеры Александр Роднянский 
и Сергей Мелькумов повели себя тоже 
вполне как авторы, не желающие кло-
нировать пошлые исторические кли-
ше. Высшее общество, по фильму, со-
стоит даже не из «светской черни», это 
было бы еще полбеды. Это черная стая 
озверевших маньяков, носящихся с фе-
тишем дворянской чести, понятие о ко-
торой давно уже стало для них просто 
«понятием».

Яковлев никакой не бретер, а мисти-
ческий киллер, а вопли его оппонентов 
о чести и крови напоминают присказ-
ки мента из «Кремня»: «Твердость — 
не тупость» и «Мое слово — кремень». 
Но Мизгирев отнюдь не переодевает 
в александровские мундиры и сюрту-
ки современных отморозков. Это бы-
ло бы для него слишком мелко, а ро-
мантическим героям по правилам иг-
ры обязательно присуще пусть отри-
цательное, но величие. Но правящий 
класс, исповедующий культ крови, сек-
суально поклоняющийся оружию и за-
нимающийся бессмысленным самои-
стреблением на дуэлях, право слово, 
не заслуживает пиетета к себе. Вокруг 

этого класса еще и вьются безотказ-
ные исполнители грязных поручений, 
посредники, сводники. Восхититель-
ные экспонаты паноптикума: подстав-
ной «инвалид», провоцирующий дуэ-
ли (Сергей Гармаш), или немецкий «ба-
рон» (Мартин Вуттке) с алмазными зуба-
ми на золотых штифтах. Но едва ли не 
гаже них титулованные юноши с гром-
кими именами и тонкими профилями, 
готовые вонзить лучшему другу нож 
в спину.

По какому бы поводу ни собирались 
дворяне числом более трех человек — 
заседание офицерского общества, кар-
точная игра или причудливые цирко-
вые представления,— они всегда ка-
жутся заговорщиками, порождением 
петербургской ночи. Они такие же об-
итатели «подполья» жизни, как и герои 
гиперреалистической трилогии Миз-
гирева.

Судя по воспоминаниям, пример-
но так изображал свет Всеволод Мейер-
хольд в постановке «Горя от ума», пере-
именованного им в «Горе уму». Под мас-
кой Яковлева вполне угадывается лицо 
Чацкого, таки спятившего с ума и взяв-
шегося за оружие.

«Дуэлянт» обладает еще одним бес-
ценным по нашим временам качест-
вом, отчет в котором отдаешь себе не 
сразу после просмотра. Это единствен-
ный за многие годы фильм «из прош-
лой жизни», где герои ни разу не кре-
стятся, не молятся и не демонстриру-
ют добрые христианские чувства. Даже 
предмет, который на протяжении все-
го фильма принимаешь за иконку, ока-
зывается в невозможном и цинично-
романтическом хеппи-энде совсем не 
тем, чем казался.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Наемник чести
В прокат вышел «Дуэлянт» Алексея Мизгирева

Парижская опера открыла балетный се-
зон-2016/17 программой одноактных бале-
тов Сегал/Пек/Форсайт/Пайт. Самым ожидае-
мым событием вечера стала мировая премьера 
канадского хореографа Кристал Пайт «The 
seasons’ canon» на авторскую интерпрета-
цию Макса Рихтера «Времен года» Вивальди. 
 Из  Парижа — МАРИЯ СИДЕЛЬНИКОВА.

Первый вечер балетного сезона в Opera de Paris по 
традиции начался с грандиозного дефиле. Этот впе-
чатляющий балетный парад, которого нет ни у од-
ной труппы в мире, придумал Лео Стаатс еще в 1926 
году, а с 1946 года Серж Лифарь его сделал регуляр-
ным. Под марш из «Троянцев» Берлиоза из недр сце-
ны — утопающего в золоте и зеркалах Grand Foyer — 
торжественно вышагивает балетная армия Opera de 
Paris: от волнующихся «крысят» — учеников школы 
до царственных этуалей — прима-балерин и премье-
ров. Сегодня в труппе их 17. Этот выход — демонстра-
ция трехвековой мощи французской школы, которая 
выпускает не просто вымуштрованных у балетного 
станка бойцов, но универсальных артистов, способ-
ных танцевать любой репертуар — от «белой» класси-
ки до экспериментальных перформансов. И открыва-
ющая сезон программа лишнее тому доказательство.

Премьера «The seasons’ canon» Кристал Пайт, за-
планированная еще экс-худруком балета Бенжаме-
ном Мильпье, подавалась как событие исключи-
тельное: одна из звезд современной хореографии, 
основательница канадской труппы Kidd Pivot, до 
этого работавшая и с Уильямом Форсайтом во Фран-
кфуртском балете, и с Иржи Килианом в NDT, впер-
вые ставит в Парижской опере.

В глубине сцены в отблеске фонаря копошится 
груда плотно сцепленных тел. Лиц их не видно, ра-
зобрать, кто мужчина, кто женщина, непросто — но-
ги скрывают широченные штаны, торсы затянуты 
в купальники телесного цвета. Этот единый орга-
низм (а в балете занята треть труппы, более пятиде-
сяти человек) пребывает в постоянном движении: 
то пускает меланхоличные волны, то пружинит в ка-
кой-то ритуальной пляске, то его раздирает в разные 
стороны. Но, даже распавшись на части, сохраняет 
свою целостность.

Если для Килиана, которого Пайт называет од-
ним из учителей, телесная экспрессивность — фор-
ма высокой поэзии, то сама она лихо рифмует «ро-
зы-слезы», насыщая хореографический текст вто-
ричными танцевальными оборотами. Ее движение, 
всегда уверенное и сильное, работает не само по се-
бе, а на эффектную картинку-образ. Женская груп-
па напоминает безголовых цыплят для жарки: над 
ними, властно растопырив свои длинные худоща-
вые руки и ноги, словно ожившая скульптура Луиз 
Буржуа, доминирует самка-паучиха Мари-Аньес Жи-
ло. Мужская сцена выглядит поединком самураев — 
трюки поизощреннее, выпады поглубже, лица по-
серьезнее. Душераздирающее адажио заканчивает-
ся отчаянным объятием в прыжке в темноту, а трюк 
со словно ожившим гигантским скелетом, из кото-
рого то и дело выпадают «позвонки»-тела и «ребра»-
руки, еще до премьеры разлетелся по социальным 
сетям. По задумке Кристал Пайт эти танцевальные 
трансформации должны олицетворять переменчи-
вость природы: следовать «Временам года» Виваль-
ди старался и переписавший их композитор Рихтер, 
и сама хореограф. Под финал на сцене разыграется 
снежная буря, неуправляемая безликая толпа пора-
ботит последнего восставшего, и зал взорвется стоя-
чей овацией.

И все бы ничего, если бы в программе вечера пе-
ред «The seasons’ canon» не стояла свежайшая премь-
ера прошлого сезона, один из лучших балетов Уиль-
яма Форсайта «Blake Works I» (
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ля). Там, где Кристал Пайт на разрыв аорты ищет гра-
ницы телесных возможностей, Форсайт, игриво ви-
ляя бедрами в такт песен Джеймса Блейка, просто го-
ворит, что их нет. В своем первом за двадцать с лиш-
ним лет балете для Парижской оперы он дал выска-
заться и Петипа, и Баланчину, перемешал менуэт 

и вогинг, джаз и хип-хоп и остался при этом в рам-
ках академической культуры. Более того, никогда 
раньше хореограф-реформатор не говорил на клас-
сическом языке балета с таким удовольствием и упо-
ением. Причина тому молодые артисты труппы, чья 
выучка и универсальность сразили мэтра. Из этуа-
лей танцует только Людмила Пальеро, да и та резвит-
ся, как подросток. С июльской премьеры эта банда 
балетных классиков, кажется, еще больше вошла во 
вкус дозволенного озорства.

На этом фоне совсем уж беспомощным выгля-
дел физкультурный балетик «In creases» Джастина 
Пека на музыку Филипа Гласса. За парижское про-
движение американского молодого хореографа ра-
товал экс-худрук Бенжамен Мильпье, и француз-
ские артисты, как могли, облагораживали его сочи-
нения. Теперь же, когда господин Мильпье пустил-
ся в свободное плавание, особо усердствовать нуж-
ды у них нет. Тино Сегал — модный визуальный ху-
дожник, обладатель «Золотого льва» Венецианской 
биеннале в 2013 году, мастер перформансов, где пе-
ремешаны звук, движение, слово, картинка,— тоже 
протеже бывшего балетного руководителя Париж-
ской оперы. Его премьера «Без названия» заверша-
ла вечер. Заморгали лампочки вокруг плафона Ша-
гала, почтенный красный занавес начал судорожно 
открываться и закрываться, обнажились техниче-
ские внутренности сцены. Из Grand Foyer на аван-
сцену, не поворачиваясь лицом к залу, засеменила 
одинокая балерина в репетиционной форме. Появи-
лись еще несколько, свой класс они закончили в ор-
кестровой яме, а танец начали уже в зале. Разбросан-
ные по всем этажам и ложам артисты бились в тран-
се едва ли не на коленях у зрителей. Так, по всей ви-
димости, в представлении художника Тино Сегала 
и его покровителя Бенжамена Мильпье должно вы-
глядеть альтернативное дефиле в Парижской опере. 
Можно счесть большой удачей, что у первого хватает 
работы в музеях, а второй отныне вернулся внедрять 
свои творческие идеи в Лос-Анджелесе.

Интервью с директором Парижской оперы  
Стефаном Лисснером читайте в ближайших номерах 
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ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Крысята и скелеты
Балет Парижской оперы открыл новый сезон

В Театре на Малой Бронной  
поставили «Подлинную историю фрекен Бок».  
Читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

Крупнейший танцевальный фе-
стиваль Франции, проходящий 
в Лионе каждые два года, на сей 
раз провозгласил главной те-
мой «Танец ученый и танец об-
щедоступный». Рассказывает 
 ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Хореограф «новой волны» Доми-
ник Эрвье, шесть лет назад ставшая 
директором лионского фестиваля, 
на своей третьей биеннале поста-
ралась обуздать природную склон-
ность к радикализму. Тема «Танец 
ученый и танец общедоступный» — 
это, с одной стороны, ее реверанс 
широким зрительским массам, при-
выкшим за многолетнее правление 
основателя биеннале Ги Дарме к зре-
лищам ярким, колоритным и увле-
кательным, а с другой — вклад в тео-
рию танца. Смешение в одном спек-
такле интеллектуальных изысков 
и обиходных приемов она называ-
ла «гибридизацией», пришедшей на 
смену всяким беспримесным «-из-
мам». Впрочем, градаций современ-
ного танца столько же, сколько тео-
ретиков: в новом лионском музее 
Confluences проходит роскошная 
выставка Corps rebelles, так ее кура-
тор, канадка Аньес Изрин, рассорти-
ровала современный танец по ячей-
кам собственной таблицы.

Одна из них — «Танец виртуоз-
ный» — представлена на биеннале 
канадкой Луизой Лекавалье, знаме-
нитой танцовщицей 1980–1990-х го-
дов, 18 лет украшавшей труппу од-
ного из самых оригинальных хоре-
ографов мира Эдуара Лока и понево-

ле впитавшей его эстетику и экстре-
мальную технику танца. Неправдо-
подобный, как при ускоренной пе-
ремотке, темп движений, повтор-
ные прокрутки комбинаций в обрат-
ном направлении — от конца к на-
чалу, решительная изоляция частей 
тела — так, что ноги, руки и корпус 
движутся в разных плоскостях, раз-
личных ритмах и темпах,— все эти 
локовские приемы доминируют в ее 
собственном спектакле-дуэте «Тыся-

ча баталий», поставленном по моти-
вам «Несуществующего рыцаря» Ита-
ло Кальвино на музыку Антуана Бер-
тьома, исполняемую самим автором. 
От внешне бесстрастных балетов Ло-
ка опус его первой балерины отлича-
ет открытая сентиментальность. Не-
смотря на то что Луиза Лекавалье за-
тянула себя в черные кожаные латы 
с забралом-капюшоном и все 70 ми-
нут спектакля сохраняет на лице 
выражение одержимой бесстраст-
ности, ее призрачный рыцарь, пу-
стившийся в безнадежный поход за 
смыслом жизни, бесконечно трога-
телен. Ее персонаж вызывает сочув-
ствие с первой до последней мину-
ты спектакля — и тогда, когда, мель-
кая ножками-копытцами, рассека-
ет сцену стремительными па-де-бур-

ре, и когда, охромев, скачет на лок-
тях и коленях, и когда превращает-
ся в черную перевернутую тень, пе-
рекатывающуюся по сцене на «бе-
резке» с риском сломать шею, и ког-
да ищет опору в верном оруженос-
це (Робер Абюбо), вливаясь в его мяг-
кую плоть всем изнемогшим костля-
вым телом. В финале оба экзальтиро-
ванных странника совсем по-быто-
вому присядут на табуреты и будут 
ждать своего Годо, с горечью осознав, 
что за ним все равно не угнаться.

Помимо чисто зрительских эмо-
ций, танец 58-летней Луизы Лекава-
лье вызывает профессиональное вос-
хищение. Он действительно виртуо-
зен — без скидок на возраст. Эта пер-
фекционистка выступает на биенна-
ле в программе «Великие исполните-
ли», объединяющей больших арти-
стов, ставших хореографами в зре-
лом возрасте. Все они скорее умрут 
на сцене, чем допустят малейшую не-
брежность в своих спектаклях. Этим 
«великие исполнители» резко отли-
чаются от хореографов нового поко-
ления, которые под спасительной 
сенью «социального танца» проща-
ют себе слишком многое. «Социаль-
ный танец» претендует на роль зерка-
ла современного общества, призван 
отражать его неврозы и фобии, а по-
тому сценический облик его адеп-
тов должен создать иллюзию, что на 
сцене может оказаться каждый из 
нас. Обычно артисты одеты в растя-
нутые треники или джинсы, тела их 
мешковаты, движения элементарны 
и нескладны; для усиления эффекта 

близости к народу в спектаклях ис-
пользуется пение, речь, а в кульми-
нациях — вопли. Режиссерская внят-
ность не обязательна, поскольку нам 
показывают как бы непричесанную 
«реальность». Иногда — как в соль-
ном перформансе грека Еврипидиса 
Ласкаридиса «Реликвия» — она при-
нимает весьма экзотические формы.

С макушки до пят затянутый в эла-
стичный прозрачный чулок, запол-
ненный демонстративно просвечи-
вающими толщинками, артист появ-
ляется на сцене в виде голой бабищи 
с безобразно отвисшим животом, ог-
ромной вздернутой задницей и мощ-
ными ноздреватыми ляжками. Кар-
тинки одинокого быта должны, ве-
роятно, вызвать у зрителя сочувст-
вие к героине — тетка поливает цве-
ты, массирует пятки, писает, сидя на 
голове треснувшего гипсового бюста 
какого-то античного мыслителя, и за-
кусывает его обломками, определяя 
таким образом место высокой куль-
туры в современном обществе. На 
этом концептуальность иссякает — 
остальные полчаса перформер отча-
янно пытается увеселить зрителей са-
мыми нехитрыми способами: виляет 
накладным задом, тараторит на псев-
дофранцузском всякую бессмысли-
цу, прыгает увесистые па-де-ша, едва 
не ломая ноги в туфлях на каблуках, 
нацепляет мужской парик, горланя 
эстрадные шлягеры под дождем из 
золотой мишуры. На дешевую само-
продажу артиста Ласкаридиса не ку-
пилась даже лионская публика, слав-
ная своей толерантностью: аплодис-

ментов едва хватило на два его покло-
на. Однако неунывающий «социаль-
ный» грек уже год гоняет свой пер-
форманс по разным фестивалям.

Иной — сексуально-психологи-
ческий — аспект «социального тан-
ца» представили артисты канадки 
Катрин Годе в ее спектакле 2014 го-
да «В кругу самых жестких досто-
инств». Оплакивая некоммуника-
бельность современного человека 
и вместе с тем его зависимость от 
общественных установок, молодая 
хореографиня заставляет четверых 
обоеполых артистов все 70 минут 
спектакля не отрывать глаз от зри-
тельного зала. Рыхлые, на подламы-
вающихся ногах, будто накурившие-
ся марихуаны, они будут шлепать по 
обнаженному торсу ближайшего со-
седа по сцене — бесстрастно, будто 
отбивают свиную вырезку. А еще ко-
паться друг у друга в волосах, петь — 
то в лад, то нестройно, корчить весе-
лые и суровые рожи, рычать и тяв-
кать по-собачьи, раздирать рты, ду-
шить ближнего, принимать демон-
стративно страдальческие позы и не 
глядя меняться партнерами. Едва 
возникшее настоящее чувство (в ви-
де сопящего мужского поцелуя вза-
сос) пресекут на корню: женщины 
быстро растащат мужиков, так и не 
понявших, что произошло. А истош-
ные вопли одного из них, осознав-
шего под конец, что живет, как зо-
мби, никто не услышит. Кроме оглу-
шенной публики, которой предлага-
ется опознать себя в зеркале «соци-
ального танца». Пусть даже кривом.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Социальные пособники
В Лионе проходит XVII Biennale de la danse

Помимо чисто зрительских 
эмоций, танец 58-летней Луи-
зы Лекавалье (слева) вызыва-
ет профессиональное восхи-
щение, он действительно вир-
туозен — без скидок на возраст 
ФОТО ANDRE CORNELLIER

По задумке хореографа Кристал Пайт  
танцевальные трансформации должны  
олицетворять переменчивость природы   
ФОТО JULIEN BENHAMOU / OPERA NATIONAL DE PARIS

По какому бы поводу ни собира-
лись в фильме дворяне, они всег-
да кажутся заговорщиками, поро-
ждением петербургской ночи 
ФОТО WDSSPR
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спорт Во втором матче финальной серии хоккейного Кубка мира  
против сборной Европы канадская команда могла добыть звание 
победителя турнира. Подробнее — в следующем номере 
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Краснодар» разгромил 
французского лидера
Во втором туре он крупно победил «Ниццу»

«Краснодар» одержал вто-
рую подряд победу в группе 
I Лиги Европы. Краснодар-
цы, одолевшие в стартовом 
туре на выезде австрий-
ский «Ред Булл», вчера 
разгромили дома — 5:2 — 
представлявшуюся очень 
опасным соперником фран-
цузскую «Ниццу».

О ценности вчерашнего 
успеха «Краснодара» говорит 
хотя бы такой факт: чемпио-
нат Франции все еще котиру-
ется повыше российского, а в 
нынешнем после семи туров 
лидирует как раз «Ницца». Не 
«Монако», не ПСЖ, а именно 
«Ницца», об игре которой отзы-
ваются исключительно лестно.

Матч против такого сопер-
ника вроде бы не мог полу-
читься простым. Наоборот, 
от него следовало ждать гран-
диозных мучений. Но, как ни 
странно, обошлось без них.

Некоторое время «Красно-
дар» действительно присма-
тривался, приспосабливал-
ся к «Ницце», действитель-
но испытывал кое-какие про-
блемы. Но на притирку ушло 
лишь около четверти часа, а 
потом хозяева довольно над-
ежно забрали мяч и перевели 
игру к чужим воротам. Впере-
ди они упрямо искали Федо-
ра Смолова — и были все бли-
же и ближе к тому, чтобы най-
ти его в ситуации убойной. Вот 
форвард сборной России чуть 
не добрался до передачи ни-
зом, которая обещала вывести 
его один на один. Вот до верхо-
вой передачи добрался, но, пе-
ребрасывая голкипера Йоана 
Кардиналя, перебросил и пе-
рекладину.

И все-таки в конце концов 
все у Смолова срослось как на-
до. У «Краснодара» прошла за-
мечательная по ритму и чет-
кости атака, завершившая-
ся прострелом справа Артура 

Енджейчика. Смолов замкнул 
его в падении. Скверным в 
эпизоде с голом было толь-
ко то обстоятельство, что на-
падающий, когда летел за мя-
чом, получил травму. Тренеру 
«Краснодара» Игорю Шалимо-
ву пришлось его менять.

Впрочем, хуже от этого не 
стало. Вскоре «Краснодар» за-

бил второй гол. Родился он из 
выноса вратаря Станислава 
Крицюка, после которого мяч 
проскакал через густую с ви-
ду французскую защиту к вы-
скочившему на него Жоаози-
нью. Бразилец красиво обвел 
Кардиналя.

Интрига между тем возро-
дилась еще до перерыва. В со-
ставе «Ниццы» есть известный 
итальянский форвард Марио 
Балотелли. Но поводов вспо-
минать о его присутствии на 
поле долго не появлялось: Ба-
лотелли был совсем незаметен. 
Повод появился в конце перво-
го тайма, когда, поскользнув-
шись на краснодарском газо-
не возле линии штрафной, он 

тем не менее смог очень точно 
и плотно пробить после скид-
ки от партнера в угол. Самое 
странное, что забитый мяч не 
уберег Балотелли от замены во 
время паузы.

А «Краснодар» на эту свою 
неудачу отреагировал, следует 
признать, правильно — за кро-
хотное лидерство не цеплялся, 
а наоборот, стремился вернуть 
комфортный запас. И в середи-
не второго тайма ему это сде-
лать удалось. Помог защитник 
«Ниццы» Поль Байсс, которому 
мяч в штрафной угодил в руку. 
Жоаозинью исполнил пеналь-
ти предельно аккуратно.

И опять удержать задел 
не вышло: «Ницца» благода-

ря Алассану Плеа и просчету 
Енджейчика быстро отыгра-
ла один мяч. И опять «Красно-
дар», пропустив, не задрожал. 
Поймать гостей на контратаке 
он мог неоднократно, а пой-
мал за пять минут до финаль-
ного свистка, отправив заби-
вать Ари. А в компенсирован-
ное время этот футболист от-
личился еще раз, и счет прев-
ратился в крупный.

Вчера поздно вечером 
свой матч второго тура Лиги 
Европы провел и второй его 
российский участник. Высту-
пающий в группе D «Зенит» 
дома встречался с голланд-
ским АЗ.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

«Ростов» 
поскользнулся 
на банане
Клуб может во второй раз  
пострадать за расизм

Дебютант Лиги чемпионов 
«Ростов» оказался в центре 
внимания из-за неприятно-
го инцидента. Во время до-
машнего матча второго тура 
группового этапа против гол-
ландского ПСВ (Эйндховен) 
на поле ростовского стадиона 
был брошен банан. Такие акты 
в футболе считаются выход-
ками расистского характера 
и серьезными нарушениями 
дисциплинарного регламен-
та. Союз европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) 
пока не открывал дело в отно-
шении «Ростова», уже постра-
давшего в нынешнем сезо-
не из-за подобного скандала, 
но об инциденте его уже уве-
домила антирасистская орга-
низация FARE. А эксперты по-
лагают, что ростовский банан 
обязательно «будет исполь-
зован» оппонентами России, 
принимающей в 2018 году 
чемпионат мира, и Междуна-
родной футбольной федера-
ции (FIFA), за несколько дней 
до матча закрывшей рабочую 
группу по борьбе с расизмом, 
несмотря на критику со сторо-
ны некоторых игроков.

Во втором туре Лиги чемпио-
нов «Ростов» сыграл дома вничью 
— 2:2 — с голландским ПСВ (Эйн-
дховен). Но внимание к вторнич-
ной встрече привлекло не пер-
вое очко, набранное ростовчана-
ми в главном еврокубке, а то, что 
случилось в середине первого 
тайма. Примерно на 23-й мину-
те телекамера четко показала ле-
жащий неподалеку от штрафной 
ростовчан банан. На поле фрукт, 
брошенный с трибуны, по свиде-
тельствам очевидцев, находил-
ся к этому моменту уже довольно 
продолжительное время.

В громкое событие эпизод 
превратился из-за того, что швы-
ряние бананов и демонстрация 
их в футболе приравниваются 
к поступкам расистского харак-
тера. Считается, что они оскор-
бляют в первую очередь темно-
кожих игроков (такие были в со-
ставах и «Ростова», и ПСВ). А в ме-
ждународном футболе вот уже 
несколько лет ведется суровая 
борьба с расизмом.

Футбол российский в связи 
с ним неоднократно оказывал-
ся в поле зрения как внутрен-
них, так и международных дис-
циплинарных органов. А самый 
свежий случай произошел как 
раз с «Ростовом». В начале сентя-
бря Союз европейских футболь-
ных ассоциаций наказал его 
проведением одного домашне-
го матча — того самого матча с 
ПСВ — при частично закрытых 
трибунах в связи с расистским 
поведением болельщиков клу-
ба во время ответного матча за-
ключительного квалификаци-
онного раунда Лиги чемпионов 
с другой голландской коман-
дой — «Аяксом». Но надо учесть, 
что за рецидив положены гора-
здо более жесткие санкции. Со-
гласно ст. 14 дисциплинарно-
го регламента UEFA, повторное 
нарушение карается штрафом 
в €50 тыс. и проведением мат-
ча уже при полностью закрытых 
для болельщиков трибунах.

Формально вчера поводов 
говорить о том, что в ближай-
шее время к «Ростову» применят 
именно такую меру, не было. В 
UEFA, комментируя инцидент, 
ссылались на необходимость пе-
ред принятием решения, возбу-

ждать дело в отношении россий-
ского клуба или нет, дождаться 
рапорта делегата организации 
на матче. Между тем, как стало 
известно ТАСС, выполнявший 
эти функции эстонец Айнар Леп-
панен о банане в своем рапор-
те не упомянул. ПСВ также не 
предъявил никаких претензий 
к хозяевам встречи.

Однако можно было предпо-
ложить, что заниматься ростов-
ским бананом футбольным чи-
новникам все же придется. Его 
появление уже вызвало резо-
нанс, а среди заинтересовавших-
ся им была организация FARE. 
Ее название расшифровывает-
ся как «Футбол против расизма в 
Европе», и она является партне-
ром UEFA как раз в деле выявле-
ния его проявлений на футболь-
ных играх. Глава FARE Пиара По-
вар сообщил, что его коллеги, из-
учив запись матча, пришли к вы-
воду, что банан был брошен на 
поле на восьмой минуте, после 
того как «Ростов» открыл счет. Го-
сподин Повар пообещал напра-
вить в UEFA свой доклад по пово-
ду происшедшего.

Вряд ли FARE будет удовлет-
ворена, если его проигнориру-
ют. Организация уже выражала 
серьезное беспокойство положе-
нием дел в сфере борьбы с фут-
больным расизмом в России, ко-
торая в 2018 году впервые в сво-
ей истории примет чемпионат 
мира. В последнем исследова-
нии FARE от 2015 года сказано 
примерно о ста случаях расист-
ских нарушений в российском 
футболе в течение сезона. При-
чем эксперты в нынешнем деся-
тилетии зафиксировали их су-
щественный рост.

Генеральный секретарь про-
фсоюза футболистов и трене-
ров Николай Грамматиков ска-
зал 

”
Ъ“, что, на его взгляд, тема 

с ростовским бананом, какой бы 
спокойной ни была реакция рос-
сийских футбольных функцио-
неров, «наверняка будет подхва-
чена европейской прессой и по-
падет в заголовки», а банан «бу-
дут использовать, с тем чтобы 
оказать давление на FIFA и Рос-
сию в связи с неэффективностью 
борьбы с расизмом». Он уверен, 
что инцидент случился «в самый 
неудачный момент».

Что имеет в виду господин 
Грамматиков, понятно. В конце 
прошлой недели FIFA объявила 
о закрытии рабочей группы по 
борьбе с расизмом. Группа бы-
ла сформирована в 2013 году, а 
прежний президент структуры 
Зепп Блаттер считал ее важным 
подразделением федерации. 
При избранном главой FIFA это-
го года Джанни Инфантино груп-
па потеряла статус, а теперь и во-
все была ликвидирована с фор-
мулировкой «как выполнившая 
свои задачи».

Однако выяснилось, что да-
леко не все футбольное сообще-
ство разделяет эту точку зрения. 
Против ее роспуска высказал-
ся целый ряд игроков. А, напри-
мер, известный полузащитник 
«Манчестер Сити» Яя Туре, из-за 
жалобы которого под санкции 
по «расистской статье» три го-
да назад подпал ЦСКА, не скры-
вал своего возмущения. Он зая-
вил, что «FIFA самоуспокоилась 
перед чемпионатом мира-2018 в 
России», и сказал, что рассчиты-
вает на то, что «чиновники изме-
нят свое решение».

Алексей Доспехов

Несмотря на потерю  
автора первого гола  
Федора Смолова  
(в темной форме), 
«Краснодар» смог  
одержать очень  
убедительную  
победу над «Ниццей»     
ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК

ОЛИМПИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА

Токио поднимает ставки в Играх
Проведение Олимпиады обойдется японской столице в разы дороже запланированного

Городской совет Токио, который в 2020 го-
ду примет летние Олимпийские игры, зая-
вил, что стоимость проведения турнира, если 
не принять срочных мер, может в разы превы-
сить запланированную и достичь почти $30 мл-
рд. Ради снижения расходов городские власти 
рассматривают вариант с переносом мест про-
ведения ряда соревнований и отказом от стро-
ительства новых объектов. Впрочем, пробле-
мы, с которыми столкнулись японцы, отнюдь 
не уникальны: история повторяется в каждом 
олимпийском цикле вне зависимости от того, 
кто является хозяином Олимпиады. Токио лишь 
первым честно признал, что в первоначальные 
параметры заявки точно не уложится.

Токио получил право проведения Олимпиа-
ды-2020 три года назад, обойдя в предвыборной 
гонке Мадрид и Стамбул. Членов Международного 
олимпийского комитета (МОК), отдавших свои го-
лоса за японскую столицу, привлекло то, что ее за-
явка была компактной, поскольку предполагала, 
что 85% всех спортивных объектов будут расположе-
ны не дальше чем в 8 км от Олимпийской деревни в 
центральной части города, и не такой уж дорогой. 
На весь процесс подготовки планировалось потра-
тить $7,25 млрд, что по нынешним временам нем-
ного, тем более для города, представляющего тре-
тью экономику мира. Хотя уже тогда вопросы долж-
ны были возникнуть. Ведь токийские власти сра-
зу заявили, что не смогут покрыть расходы из теку-
щих поступлений в бюджет и вынуждены будут изъ-
ять $4,5 млрд из городского резервного фонда. Нако-
нец, в пользу Токио сыграло то, что город имеет бога-
тейший опыт проведения крупных международных 
турниров. Да и вообще, Япония заслуженно пользу-
ется репутацией вполне эффективной страны. При-
менительно к Олимпиаде это заключалось в том, что 
ее организаторы обещали экономическую отдачу в 
$29 млрд и создание 150 тыс. новых рабочих мест.

Теперь, однако, выясняется, что в заявленные фи-
нансовые параметры Токио уложиться не сможет. К 
такому выводу пришла комиссия, созданная по ини-
циативе губернатора Токио Юрико Коикэ, которая 
сразу после вступления в должность в июле этого 
года заявила, что город должен пересмотреть олим-
пийский бюджет. Проанализировав состояние дел, 
члены комиссии, среди которых были как экономи-
сты-теоретики, так и практикующие предпринима-
тели, пришла к выводу, что итоговая стоимость под-
готовки к Олимпиаде может в разы превысить за-
планированную и легко перевалить за $30 млрд. «Я 
очень серьезно отношусь к заключению специали-
стов,— отметила губернатор Коикэ.— Мы обсудим 
отчет с руководством оргкомитета Олимпиады, по-
сле чего я приму решение. Руководствоваться я буду 
тем, что недопустимо перекладывать на жителей го-
рода расходы на организацию».

В качестве мер, способных заметно снизить стои-
мость организации Игр, комиссия предложила, на-
пример, отказаться от строительства в Токио ряда 
объектов. А некоторые соревнования предложено от-
править за сотни километров от столицы, что оконча-

тельно поставит крест на имидже компактной Олим-
пиады. Впрочем, перенос соревнований за пределы 
Токио — шаг, к которому организаторы прибегают не 
впервые. Ведь ранее оргкомитет уже постановил, что 
турниры по ряду видов спорта примут другие горо-
да. Так, скажем, соревнования на велотреке и BMX ре-
шено «сослать» в Сидзуоку, расположенную в 200 км 
от Токио, баскетболистам предложено играть в Сай-
таме, которая, хоть и относится к Большому Токио, 
все же находится от него почти в часе езды.

Теперь же предложено отказаться от возведения 
стадиона для соревнований по гребле. Ничего уди-
вительного, если учесть, что стоимость строительст-
ва уже взлетела с $68 млн до $483 млн. Принять со-
ревнования гребцов, причем вполне успешно, мог 
бы гребной центр в Мияги, но до него от Токио аж 
400 км. Также авторы доклада рекомендуют не воз-
водить новые стадионы для волейбола и плавания, 
что позволит сэкономить не менее $1,5 млрд. Вместо 
них предлагается использовать уже имеющиеся в 
Токио. Правда, последнее невозможно без согласия 
Международного олимпийского комитета и соответ-
ствующих международных спортивных федераций.

Как видно, ситуация с подготовкой к Играм-2020 
складывается непростая, но не стоит думать, что она 
уникальна. Ведь ровно такие же истории сопрово-
ждают практически все Олимпиады. Об этом свиде-
тельствует, например, исследование, проведенное 
специалистами Оксфордского университета под ру-
ководством профессора Бента Флювбьерга.

Они проанализировали финансовые показатели 
Игр, начиная с зимней Олимпиады-1960 в Скво-Вэл-
ли и заканчивая Играми-2016 в Рио-де-Жанейро. Так 
вот, оказалось, что организаторам ни разу не удалось 
уложиться в заявленный бюджет. Ближе всего к это-
му подобрались устроители Игр-2008 в Пекине, у ко-
торых перерасход составил лишь 2%. Но куда чаще пе-
рерасход исчислялся десятками и даже сотнями про-
центов: медианный перерасход олимпийских смет 
составляет 83% для летних Игр и 118% — для зимних.

Рекордсменом стала Олимпиада-1976 в Монреале, 
стоившая на 720% больше запланированного (город 
расплатился с долгами, взятыми под Игры, только 30 
лет спустя). Перерасход средств в Сочи-2014 был оце-
нен почти в 300%, что все равно меньше, чем тот, с ко-
торым вынужден будет иметь дело Токио. Хотя в абсо-
лютных цифрах расходы на подготовку к сочинской 
Олимпиаде, считающейся самой дорогой в истории, 
все же пока выше — по разным оценкам, они соста-
вили от $40 млрд до $50 млрд. Но тут не стоит забы-
вать, что перед российскими Олимпийскими играми 
был реализован ряд крупнейших инфраструктурных 
проектов, в то время как в Токио об этом речи не идет.

Неудивительно, что в последнее время все чаще 
звучат идеи о том, что нужно отказываться от пра-
ктики проведения Игр в разных городах мира, да 
еще и устраивая между претендентами соревнова-
ние. Некоторые эксперты говорят, скажем, о том, что 
те же летние Олимпиады можно было бы проводить 
все время там, откуда они и пришли,— в Афинах. По-
пулярна идея и о разделе состязаний между несколь-
кими странами. К слову, по такой схеме пройдет чем-
пионат Европы по футболу 2020 года, который при-
мут сразу 13 государств.

Афсати Джусойти

Губернатор Токио сразу после вступления  
в должность в июле этого года заявила,  
что город должен пересмотреть  
олимпийский бюджет    ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т « Л Е Г И Ю »  О С Т А В И Л И  Б Е З  З Р И Т Е Л Е Й

Из-за расистских выходок болельщиков вчера пострадал польский участник Лиги чем-
пионов — «Легия». UEFA наказал ее штрафом в размере €80 тыс., а также проведени-
ем одного домашнего матча при закрытых трибунах: он состоится 2 ноября, а сопер-
ником команды будет мадридский «Реал». Причиной применения санкций к «Легии» 
стало поведение ее фанатов на встрече против дортмундской «Боруссии» в стартовом 
туре группового этапа Лиги чемпионов. Они дрались с секьюрити на стадионе, броса-
ли на поле различные предметы, жгли на трибунах файеры, а наблюдатели доложили 
в UEFA о выкриках расистского, в частности антисемитского, содержания. Клуб ранее 
уже подвергался наказаниям за подобные нарушения. AP

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
Второй тур
Группа А. «Лудогорец» (Болгария)—ПСЖ 
(Франция) 1:3 (Натанаэл, 15 — Матюиди, 41; 
Кавани, 55, 60). «Арсенал» (Англия)—«Базель» 
(Швейцария) 2:0 (Уолкотт, 7, 26). Положение 
команд. 1. «Арсенал» — 4 очка. 2. ПСЖ — 4. 
3. «Лудогорец» — 1. 4. «Базель» — 1.
Группа В. «Бешикташ» (Турция)—«Динамо» 
(Украина) 1:1 (Кварежма, 28 — Цыганков, 65). 
«Наполи» (Италия)—«Бенфика» (Португалия) 
4:2 (Гамшик, 20; Мертенс, 51, 58; Милик, 54 
(пен.) — Гуэдеш, 70; Сальвиу, 86). Положение 

команд. 1. «Наполи» — 6 очков. 2. «Бешикташ» 
— 2. 3. «Динамо» — 1. 4. «Бенфика» — 1.
Группа С. «Боруссия» (Менхенгладбах, 
Германия)—«Барселона» (Испания) 1:2 
(Азар, 34 — Туран, 65; Пике, 73). «Селтик» 
(Шотландия)—«Манчестер Сити» (Англия) 3:3 
(Дембеле, 3, 47; Стерлинг, 20 (автогол)—Фер-
нандинью, 11; Стерлинг, 28; Нолито, 55).  
Положение команд. 1. «Барселона» — 6 оч-
ков. 2. «Манчестер Сити» — 4. 3. «Селтик» — 1. 
4. «Боруссия» — 0.
Группа D. «Атлетико» (Испания)—«Бавария» 
(Германия) 1:0 (Феррейра-Карраско, 35). 
«Ростов» (Россия)—ПСВ (Голландия) 2:2  
(Полоз, 8, 37 — Проппер, 14; Де Йонг, 45+2).  
Положение команд. 1. «Атлетико» — 6 очков. 
2. «Бавария» — 3. 3. ПСВ — 1. 4. «Ростов» — 1.
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